
ОТДЫХ Турпутевки в новом 
году подорожают на треть

Гости дорогие

Алена Узбекова

Цены на турпутевки для россиян в уходящем году подня-
лись по отдельным направлениям на треть, и в 2019-м 
эта тенденция будет продолжена, полагают в Ассоциа-
ции туроператоров России (АТОР). Стоимость может ра-
сти в пределах 10—30 процентов. 

Положение дел не изменит даже ожидаемое возобнов-
ление чартерных рейсов на курорты Египта, говорят эк-
сперты. «Цены на туры в уходящем году росли из-за ко-
лебаний курсов валют. При этом туроператоры не под-
нимали цены, несмотря на рост стоимости топлива, ко-
торое подорожало примерно на 40 процентов. Кстати, 
доля перевозки в общей цене тура доходит до 70 процен-
тов. Поднять цену сразу было невозможно из-за того, что 
многие путевки были проданы заранее, а в договорах 
прописывается неизменная стоимость тура. В новом 
году, конечно, турбизнес постарается компенсировать 
потери. Тем более что предпосылок для удешевления 
авиакеросина, как и снижения курсов доллара и евро, 
нет», — поделился мнением в разговоре с «РГ» вице-пре-
зидент АТОР Дмитрий Горин. 

«Рост цен на 10—15 процентов при сложившейся эко-
номической ситуации происходит ежегодно, это связано 
прежде всего с подорожанием топлива и основ-
ных валют», — также отметил президент Союза 
туристических агентств Сергей Голов.

ПРАВО Граждане смогут 
оформить доверенности 
в электронном виде

Доверим 
планшету

Владислав Куликов

У нотариусов появятся специальные планшеты для 
оформления электронных документов. Процедура будет 
максимально упрощена: граждане смогут расписывать-
ся прямо на экране компьютера, так же, как сделали бы 
это на бумаге. 

Вчера Федеральная нотариальная палата утвердила 
порядок формирования простой электронной подписи, 
которой гражданин будет подписывать цифровой доку-
мент. Это позволит оформлять некоторые важные доку-
менты сразу в электронном виде. Причем не обязательно 
нотариальные. 

В феврале будущего года вступит в силу закон, кото-
рый разрешит гражданам прямо в нотариальной конто-
ре создавать юридически значимые электронные доку-
менты. Например, заявления в налоговую или в суд. По-
том эти файлы можно направить в официальные инстан-
ции, и там их примут. Цифровой документ позволит ре-
шать массу вопросов по электронной почте, не простаи-
вая в очередях в различных офисах.

Сейчас почти все ведомства переходят на электрон-
ный документооборот. Во многие инстанции гражданин 
может обратиться через интернет и решить важные во-
просы. Но требования к официальным документам оста-
ются прежними: для решения значимых вопросов необ-
ходимо предоставлять юридически значимые докумен-
ты. Как правило, граждане переводят в цифро-
вой вид бумажные документы. Но скоро при же-
лании можно будет совсем уйти от бумаги. 

ЭКОЛОГИЯ Двух амурских тигров выпустят весной в дикую природу

Полосатый рейд

ТОЛЬКО В «РГ» Денис Мантуров: Рядом с городами России 
откроют оптовые рынки продовольствия, как в Европе

Торг здесь уместен

Ольга Игнатова, 
Татьяна Панина

В 
городах появится боль-
ше продовольственных 
рынков, а в деревни 
проложат постоянные 
маршруты автолавки. 
Это не только расши-
рит ассортимент на 
прилавках, но и помо-
жет устанавливать на 

товары более оптимальные цены.
Таковы планы минпромторга. 

Об этих и многих других планах 
доложил президенту России ми-
нистр промышленности и тор-
говли Денис Мантуров. 

 «Российской газете» удалось 
задать вопросы министру.

Торговля — одна из реперных от-
раслей, которая стимулирует 
экономику. В этом году она сно-
ва растет выше среднего пока-
зателя по стране. Резервы еще 
не исчерпаны? В 2019 году, Де-
нис Валентинович, сохраните 
темп?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Действительно, тор-
говля всегда была понятным и на-
глядным маркером наших настро-
ений, ожиданий и состояния эко-
номики. Так вот, в этом году обо-
рот торговли вырос на 2,7 процен-
та по сравнению с аналогичным 
периодом 2017 года. 

Это, конечно, позволяет гово-
рить об общем оптимизме и по-
ложительных ожиданиях. Ведь 
торговля не только социальная 
отрасль, она еще и кормилица 
бюджета, поскольку формирует 
около 15 процентов ВВП и 10 
процентов налоговых поступле-
ний в бюджетную систему. При-
чем торговля платит, платила и 
будет платить независимо от 
того, что с экономикой, какие 
кризисы бушуют в мире. 

Тогда тем более ей надо дать 
максимум возможностей для 
роста. А у нас, согласитесь, 
идет явный перекос в сторону 
крупных торговых сетей. Но 
им не везде выгодно откры-

вать свои точки. А малый 
бизнес постепенно вымывает-
ся из торговли. Вас это не тре-
вожит?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Тревожит. И мы на-
мерены изменить эту тенден-
цию. Пристальное внимание к 
взаимоотношениям крупных 
торговых сетей и крупных това-
ропроизводителей — безуслов-
но, очевидный перекос. Он ведет 
к тому, что закон о торговле ме-
няется с учетом больших «игро-
ков». Но ведь ему вынуждены 
подчиняться и малые 
торговые сети, и малые 
товаропроизводители! 

Елена Березина

П
опуляция амурского 
тигра растет, несмо-
тря на бурное разви-
тие Дальнего Востока. 
О том, как человек и 
тигр уживаются вме-
сте, в интервью «Рос-
сийской газете» рас-
сказал генеральный 

директор Центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев.

Сергей Владимирович, какова 
сейчас численность тигров?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Полномасштабный 
учет численности тигра в дикой 
природе был в 2015 году, популя-
ция тогда насчитывала 523—540 
особей. После чего каждый год 
проводились учетные работы на 
20—25 процентах ареала тигра, 
так называемый мониторинг. На 
этих площадках был установлен 
рост численности тигра, это по-
зволило утверждать, что сейчас 
состояние популяции стабильное, 
численность колеблется между 

550 и 580 особями. Полномас-
штабный учет запланирован на 
2020 год. Правда, пока нет уверен-
ности, что он состоится. Это свя-
зано с погодными и организаци-
онными условиями. Надеемся, что 
зимой 2020–2021 года учет все-та-
ки будет проведен, что позволит в 
2022 году — Год тигра по восточно-
му календарю — ко второму Тигри-
ному саммиту, где страны ареала 
тигра представят итоги своей дея-
тельности по сохранению этого 
животного, и России представить 
современные данные.

Как продвигается дело реин-
тродукции – переселения диких 
животных на территорию, где 
они ранее обитали?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Программы реин-
тродукции начинаются для тех 
видов, которые находятся на гра-
ни вымирания или исчезли в ди-
кой природе. Амурский тигр еще 
до такого рубежа не дошел, но 
уже есть участки ареа-
ла, где он исчез благода-
ря человеку.
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Амурский тигр — самый крупный тигр в мире и единственный из тигров, освоивший жизнь в снегах. Фотоловушки равномерно размещены по всей территории заповедников, где выпущены на волю тигры.

Денис Мантуров: Более 240 наших 
товаров получили «Знак качества», 
продажи выросли до 40 процентов.

А К Ц Е Н Т

Правительство внесло в Госдуму проект 
закона, который даст возможность мало-
му бизнесу активно торговать в павильо-
нах, киосках, с автолавок и фуд-траков

Австралийский доллар 48,3434
Азербайджанский манат 40,3226
Армянский драм** 14,1484
Белорусский рубль 31,9840
Болгарский лев 39,8690
Бразильский реал 17,5224

Венгерский форинт** 24,2296
Вон Республики Корея*** 60,8170
Гонконгский доллар* 87,3411
Датская крона 10,4421
Доллар США 68,4073
Евро 77,8886

Индийская рупия** 97,8155
Казахстанский тенге** 18,4247
Канадский доллар 50,3736
Киргизский сом** 98,0047
Китайский юань* 99,1942
Молдавский лей* 39,7717

Новый туркменский манат 19,5729
Норвежская крона* 78,2862
Польский злотый 18,2031
Румынский лей 16,8069
СДР  94,9062
Сингапурский доллар 49,8232

Таджикский сомони* 72,5807
Турецкая лира 12,9182
Узбекский сум**** 82,1898
Украинская гривна* 24,9871
Фунт стерлингов   86,6584
Чешская крона* 30,1473

Шведская крона* 75,6793
Швейцарский франк 68,8549
Южноафриканский рэнд* 47,0305
Японская иена** 61,6643

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.12.18

Сергей Шойгу: 
О сибирском характере 

и открытиях Русского 
географического 

общества

«Узнай о своих долгах» — 
накануне новогодних 
праздников судебные приставы 
проведут Всероссийскую акцию 
на вокзалах и в аэропортах

Знакомьтесь, Антон Ляпин — 
самый молодой 
в стране 
директор школы

Разрешат или запретят 
Кокорину и Мамаеву 
играть в футбол 
с сотрудниками 
СИЗО «Бутырка»?
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АРСЕНАЛ Ужесточаются 
правила хранения оружия

Порох в сейфе

Иван Петров

Правительство России внесло изменения в правила обо-
рота оружия. Соответствующее постановление опубли-
ковано на официальном портале правовой информации.

Согласно изменениям, россияне будут обязаны хра-
нить в сейфах не только само оружие и патроны к нему, 
но и «инициирующие и воспламеняющие вещества и ма-
териалы для самостоятельного снаряжения патронов к 
гражданскому огнестрельному длинноствольному ору-
жию». Проще говоря, порох и капсюли.

Для их хранения, отмечается в постановлении, долж-
ны использоваться высокопрочные металлические шка-
фы, а также деревянные ящики, обитые железом. Кроме 
того, владельцам оружия предписывается ограничить 
доступ посторонних 
к таким веществам и 
материалам.

Документ на-
правлен на обеспе-
чение обществен-
ной безопасности, 
говорится в поясни-
тельной записке. 
Вступит в силу по-
становление однов-
ременно с поправками в Федеральный закон «Об ору-
жии», принятыми 19 июля 2018 года. Это произойдет 
15 января 2019 года (через 180 дней после публикации 
документа). 

В этих поправках идет речь о том, что владельцам 
охотничьего или спортивного огнестрельного длинност-
вольного оружия (гладкоствольного и нарезного) разре-
шено для личного использования самостоятельно снаря-
жать патроны. Вместо новых дорогостоящих патронов 
они могут использовать гильзу несколько раз. Ранее это 
было возможно только в отношении гладкоствольного 
оружия. Кроме того, отмечается, что при первом прио-
бретении оружия граждане должны пройти обучение по 
самостоятельному снаряжению патронов.

Также уточняются ограничения в отношении проце-
дуры продажи юрлицам и гражданам оружия, патронов, 
а также веществ и материалов для самостоятельного сна-
ряжения патронов. В частности, запрещена продажа или 
передача веществ и материалов для снаряжения патро-
нов гражданам, не имеющим разрешения на хранение и 
ношение оружия. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия
и Вьетнам начинают новые 
проекты в экономике  

В цифрах 
и фактах

Татьяна Замахина, Ханой

Основанные на давней дружбе отношения России и Вьет-
нама выходят на новый уровень взаимодействия — в пар-
ламентском измерении. Таков основной итог визита рос-
сийской делегации в социалистическую республику, в 
ходе которого председатель Госдумы Вячеслав Володин 
провел переговоры с руководством Вьетнама. «Стержне-
вым» вопросом сотрудничества парламентариев двух 
стран, по его словам, будет формирование законодатель-
ства в сфере цифровой экономики.

Вьетнам и сейчас не забыл о вкладе СССР в свое раз-
витие и намерен и далее активно взаимодействовать с 
Россией. Ведь в основе отношений — почти 70-летняя 
история дружбы и партнерства. Об этом говорилось в 
ходе переговоров Вячеслава Володина с руководством 
республики — гене-
ральным секретарем 
Компартии, прези-
дентом Нгуен Фу 
Чонгом, премьер-
министром страны 
Нгуен Суан Фуком, а 
также с председате-
лем Национального 
собрания Вьетнама 
Нгуен Тхи Ким Нган.

Вьетнам уже заключил соглашение о зоне свободной 
торговли с Евразийским экономическим союзом, что 
стало залогом роста товарооборота. Однако остаются не-
урегулированными ряд вопросов, связанных с условия-
ми для ведения бизнеса вьетнамцев в России. Это стало 
одной из тем переговоров спикера Госдумы с главой 
вьетнамского правительства. Для обсуждения данного 
вопроса Володин предложил провести встречу россий-
ских и вьетнамских предпринимателей. 

Нгуен Суан Фук, в свою очередь, выразил благодар-
ность за выделение почти тысячи стипендий вьетнам-
ским студентам. А Вячеслав Володин особо отметил воз-
вращение русского языка в школьную программу в каче-
стве первого иностранного языка. «Это послужит сбли-
жению наших народов», — заявил спикер Госдумы, пред-
ложив расширить программу подготовки в России вьет-
намских преподавателей. Это поспособствует развитию 
туризма. Вьетнам посещает все больше туристов из Рос-
сии — в прошлом году их число увеличилось на 30%, пре-
высив 500 тысяч человек. А в этом году во Вьетнаме по-
бывает уже более 700 тысяч россиян.

Парламенты двух стран собираются обеспечить зако-
нодательную поддержку проектов, договоренность о ко-
торых достигнута на уровне руководителей государств. 
Поднять уровень взаимодействия поможет создание дву-
сторонней комиссии по сотрудничеству — соглашение на 
эту тему Володин подписал с вьетнамской коллегой. Сто-
роны сформируют модельное законодательство, и 
стрежневым вопросом для комиссии станет проработка 
решений в сфере цифровой экономики. Среди важных 
совместных тем Вячеслав Володин назвал регулирова-
ние банковского сектора, сотрудничество в сфере анти-
террора и борьбы с наркотрафиком. Заседания межпар-
ламентской комиссии будут проходит ежегодно — пооче-
редно в России и Вьетнаме. 

СОВФЕД Валентина Матвиенко рассказала о планах на весеннюю сессию

Прорыв в другую лигу
Галина Мисливская

С
ледующий год для россий-
ских парламентариев бу-
дет очень напряженным, 

поскольку начнется практиче-
ская работа по реализации наци-
ональных проектов. О том, какие 
законы предстоит принять в пер-
вом полугодии 2019 года, расска-
зала в понедельник журналистам 
спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

В уходящем году удалось сде-
лать не все, что было задумано, 
сказала она, отвечая на вопрос 
«РГ». «Считаю крайне важным 
принять в весеннюю сессию за-
кон о детском питании», — зая-
вила глава Совфеда. Сегодня си-
туация в детских учреждениях 
неоднородная — в одних регио-
нах не все школьники и детса-
довцы обеспечены горячим пи-
танием, а где-то хромает качест-
во блюд и продуктов, «вызывает 
вопросы у родительской обще-
ственности и Рособрнадзора». 
«Закон поможет во многом из-
менить эту ситуацию. Будем де-
лать все, чтобы в весеннюю сес-
сию он был принят», — заявила 
Матвиенко.

Также впереди большая рабо-
та по совершенствованию зако-
нодательства в сфере защиты 
прав человека. Это в первую оче-
редь закон об уполномоченных 
по правам человека в регионах. В 
осеннюю сессию парламент при-
нял аналогичный документ, уни-
фицирующий порядок работы 
детских омбудсменов в субъек-
тах РФ. «Так же важно обеспе-
чить законодательную базу для 
уполномоченных по правам че-
ловека в региональном разрезе», 
— считает Матвиенко.

В планах также — «нашумев-
ший закон о клетках» в залах су-
дебных заседаний. Этот законо-
проект был внесен в Госдуму осе-
нью группой сенаторов и вызвал 
широкую полемику и возраже-

ния правоохранительных орга-
нов. «Безусловно, чтобы реали-
зовать этот закон, нужны допол-
нительные организационные ре-
сурсы и меры по обеспечению 
безопасности, по усилению кон-
войной службы, — отметила Мат-
виенко. — Но это вторая часть, а 
первая часть — надо сначала зако-
ном запретить использовать 
клетки, «аквариумы» и другие 
формы нарушения прав людей, 
которые еще не осуждены, а толь-
ко подозреваются».

Глава Совфеда считает, что в 
случае принятия закона в весен-
нюю сессию надо дать МВД, су-
дебным приставам и другим за-
интересованным структурам год 
на подготовку к новым форматах 
работы. «Мы будем настойчиво 
этого добиваться», — заверила 
она.

Также Валентина Матвиенко 
высказалась за ограничение сро-

ков содержания под стражей в 
ходе предварительного следст-
вия. Длительные сроки содержа-
ния в СИЗО порой используют-
ся, чтобы «психологически да-
вить, выбивать показания, со-
вершать следственные дейст-
вия», отметила глава Совфеда. 
«Это абсолютно неправильно, — 
считает она. — Если это не пре-
ступление века, достаточно по-
лугода-года, чтобы завершить 
следствие».

Спикер напомнила, что сена-
торы уже подготовили «законо-
проект о том, чтобы сократить 
максимальные сроки содержа-
ния под стражей в ходе следст-
вия».

Еще один пласт законодатель-
ной работы — создание норматив-
но-правовой базы для развития 
цифровой экономики. «Мы со-
здали специальный совет и будем 
настаивать, чтобы за I полугодие 

следующего года было принято 
максимум необходимых зако-
нов, которые будут способство-
вать развитию цифровизации 
экономики», — рассказала Мат-
виенко. Пока, по ее словам, фор-
мирование этой базы идет «ни 
шатко ни валко», несмотря на на-
личие госпрограммы и насущной 
потребности в законах. «Без раз-
вития IT-сферы, без цифровой 
экономики прорыва не будет, а 
президент поставил задачу — пе-
рейти в высшую лигу», — подчер-
кнула она.

Сенаторы также готовы вклю-
читься в работу по донастройке 
избирательного законодательст-
ва. Резкие изменения в этой сфе-
ре не нужны, уверена председа-
тель верхней палаты, поскольку в 
целом система работает, что под-

тверждено и практикой, и эк-
спертными оценками, в том чи-
сле зарубежными.

Отвечая на вопрос «РГ», Ва-
лентина Матвиенко заявила, что 
прошедший в этом году Единый 
день голосования показал, что 
доверие к выборам выросло, а ад-
министративный ресурс утратил 
эффективность. «В Приморском 
крае были факты грубого нару-
шения избирательного законода-
тельства. В другие времена как-
то замяли бы, затерли, а сейчас — 
нет: и краевой избирком, и ЦИК 
заняли принципиальную пози-
цию признать итоги выборов не-
действительными», — привела 
она пример. Это, по мнению гла-
вы Совфеда, свидетельствует об 
устойчивости российской изби-
рательной системы.

Что же касается отдельных из-
бирательных норм, то их можно 
обсуждать и корректировать. На-
пример, дату Единого дня голосо-
вания. «Есть мысль посовето-
ваться с гражданами, когда они 
считают наиболее удобным день 
единого голосования, провести 
какие-то социологические опро-
сы», — считает спикер. При этом 
она отметила, что трудно найти 
такой день, который бы всех 
устраивал: «всегда будут свои 
изъяны, учитывая количество 
временных поясов в нашей стра-
не, климатических условий».

Валентина Матвиенко поде-
лилась также планами на ново-
годние каникулы. Встречать 
2019 год она будет в Санкт-Пе-
тербурге с сыном, невесткой и 
внучкой, причем охотно встанет 
у плиты и приготовит гуся. А по-
том собирается несколько дней 
отдохнуть в Кисловодске — по-
плавать в бассейне, погулять по 
терренкурам и почитать книги.

Весенняя сессия Совета Феде-
рации стартует 16 января. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину доложили о развитии
торгового сектора 

Со знаком качества
Кира Латухина

О 
развитии сектора 
торговли и контроле 
качества президент 
Владимир Путин по-
говорил с министром 
промышленности и 
торговли Денисом 
Мантуровым.

«Знаю, что сегод-
ня вы хотели мне рассказать о 
второй части деятельности ваше-
го министерства — о торговле. С 
чего начнем?» — спросил глава го-
сударства. Собеседник начал с 
цифр: сектор формирует 15 проц. 
ВВП — практически 10 проц. всех 
налоговых платежей бюджета — и 
обеспечивает работой 14 млн че-
ловек.

Есть тенденция по увеличе-
нию оборота торговли примерно 
на 2,7 проц. «Треть объема при-
ходится на сетевой ритейл», — 
уточнил Мантуров. «Даже чуть 
больше, наверное», — заметил 
президент. Продовольственная 
инфляция составляет всего 1,9 
проц., а сверхприбыли у сетевых 
компаний нет — по словам до-
кладчика, она в умеренной зоне 
— от 4 до 10 проц., а средняя по 
рознице — не более 2,5 проц. 
«Зато в сельском хозяйстве — 17 с 
лишним», — прокомментировал 
Владимир Путин.

«При этом потенциал для раз-
вития российской торговли дале-
ко не исчерпан», — продолжил 
министр. По обеспечению торго-
выми площадями на тысячу чело-
век в России — примерно 800 ква-
дратных метров. «Мы уступаем 
ряду европейских стран практи-
чески в два раза, поэтому нам 
точно есть куда двигаться и куда 
развиваться», — уточнил он. Что-
бы задействовать все возможные 
резервы, недавно правительство 
внесло законопроект о нестацио-
нарной и развозной торговле, со-
общил министр.

«Помимо того что мы видим 
перспективы на ближайшие три 
года — поступление частных ин-
вестиций в этот сектор порядка 
220 млрд рублей, — будет создано 
около 250 тысяч новых рабочих 
мест. И самое главное — это даст 
возможность сельхозтоваропро-
изводителям увеличить объемы 
поставки своей продукции при-
мерно на 4,5 млн тонн по году», 
— заявил Мантуров. «Это носит в 
том числе мультипликативный 
эффект за счет того, что посту-
пят заказы в другие секторы эко-
номики. В частности, автопрому, 
мы считаем, что где-то 50 тысяч 
автомобилей будет заказано — и 
легких, и грузовых», — добавил 
он.

Скоро будет доработан зако-
нопроект по снижению ограни-
чений по рынкам. «На самом 
деле драматическое снижение 
было за последние 10 лет в шесть 
раз: с 6,5 тысячи до тысячи рын-
ков и ярмарок в нашей стране», 
— сказал докладчик. А это пер-
спективное направление, счита-
ет он.

Быстроразвивающимся сег-
ментом глава министерства на-
звал интернет-торговлю. В по-
следние несколько лет сектор 
растет по 10 проц. в год и в прош-
лом году составил более трилли-
она рублей. «По экспертным дан-
ным, за ближайшие четыре года 

он должен, по сути, утроиться», 
— сказал министр.

Большое внимание уделяется 
качеству продукции. Мантуров 
отметил снижение фальсифика-
та, контрафакта и нелегальной 
продукции только в легкой про-
мышленности на 10 проц. за три 
года, «примерно около 375 млрд 
рублей вышло из серой зоны». 
Решены такие проблемы, как на-
рушения по мороженой рыбе 
(когда вместо трески поставлял-
ся минтай), по школьной форме.

«Более 240 российских наи-
менований продукции получили 
знак качества, и, по статистике, 
эти компании увеличили объем 

производства примерно до 40 
проц., — продолжил докладчик. — 
Это говорит о том, что наши гра-
ждане доверяют этому знаку».

«Дальнейшее повышение про-
зрачности розницы мы связыва-
ем с совершенствованием систе-
мы маркировки. Сейчас в обяза-
тельном порядке уже два года 
маркируются товары из меха, — 
сказал министр. —В эксперимен-

те сейчас маркируются лекарст-
венные средства, обувь и табак. 
До 2020 года правительством 
принята программа: внедрить 
обязательную маркировку по 12 
наименованиям, а до 2024 года у 
нас планы охватить практически 
все товары массового спроса». 

Денис Мантуров рассказал президен-
ту, в чем кроется потенциал развития 
российской торговли.

А К Ц Е Н Т

Более 240 российских наименований 
продукции получили знак качества

Валентина Матвиенко выделила при-
оритетные направления законода-
тельной работы на весеннюю сессию.

В этом году 
во Вьетнаме побы-
вает уже более 
700 тысяч россиян

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/tema/gos 
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Более 6,7 миллионов телезрителей смотрели трансляцию ежегодной 

пресс-конференции президента Владимира Путина на федеральных 

телеканалах. 

«Среднее количество человек, смотревших телепрограмму, состави-

ло 6 млн 708 тысяч 365», -  цитирует ТАСС данные исследовательской 

компании Mediascope. Рейтинг в городах с населением более 100 ты-

сяч - 11,2 процента. Среднее количество человек, смотревших тран-

сляцию в процентах от всей телеаудитории, — 57,6. 

Охват трансляции (количество тех, кто в среднем смотрел не меньше 

минуты) превысил 15 миллионов человек.

МИНОБОРОНЫ  

Шойгу назвал 
армию России 
самой 
современной 
в мире

ВОЙСКА 
НА ЗАВИСТЬ
Иван Петров

Ни у одной армии в мире нет та-
ких показателей по оснащенно-
сти современным вооружением 
и боевой техникой, как в россий-
ских Вооруженных силах. Такое 
заявление в понедельник на за-
седании Общественного совета 
при минобороны сделал глава 
военного ведомства генерал ар-
мии Сергей Шойгу.

По его словам, Российская ар-
мия в 2018 году вышла на бес-
прецедентный уровень оснащен-
ности современным вооружени-
ем. «Его доля в соединениях и во-
инских частях составила 61,5 
процента, мы надеемся в 2019 
году выйти на уровень совре-
менности 67 процентов, а к 2020 
году этот показатель будет дове-
ден до 70 процентов», — сказал 
министр обороны.

«В общей сложности мы полу-
чили свыше 1,5 тысячи образцов 
вооружения и более 80 тысяч 
единиц техники. Это огромная 
цифра», — добавил Сергей Шой-
гу, уточнив, что «такой уровень 
оснащения современным ору-
жием не присутствует сегодня 
ни в одной из армий мира».

Превосходство нашей армии 
можно отчетливо увидеть и в Ар-
ктике. «Могу с уверенностью 
сказать, что сегодня ни одна 
страна мира не имеет такой сов-
ременной военной инфраструк-
туры, какую имеет в Арктике 
Россия», — сказал Сергей Шойгу. 
По его словам, в настоящее вре-
мя продолжается поэтапное за-
вершение работ на островах Ар-
ктики. «Это восстановление аэ-
родромов и создание самой сов-
ременной инфраструктуры. Во-

енные объекты создаются на ар-
ктических островах Земля Фран-
ца-Иосифа, Земля Александры, 
Котельный, Средний, остров 
Врангеля, мыс Шмидта, Новоси-
бирские острова», — рассказал 
глава минобороны.

Кроме того, военное ведомст-
во продолжает строительство во-
енной инфраструктуры на Кури-
лах. «Под Новый год заселяемся в 
совершенно новые здания и соо-
ружения на островах Куриль-
ской гряды», — сказал Шойгу.

Еще один «арктический» во-
прос касался зачистки островов 
от металлолома. Эту работу во-
енные завершат уже в 2019 году. 
По словам Сергея Шойгу, оста-
лось расчистить 9 тысяч ква-
дратных километров арктиче-
ских территорий, где базируют-
ся наши военные. «Считаем эту 
работу крайне важной, потому 
что то состояние, в котором мы 
застали Арктику, конечно, остав-
ляло неизгладимое впечатле-
ние», — сказал министр.

Серьезных успехов военному 
руководству удалось достичь и в 
укомплектовании войск. По 
оценке министра обороны, Воо-
руженные силы России вышли 
на оптимальный уровень чи-
сленности военнослужащих по 
призыву. «Думаю, где-то до 2025 
года будем на одном уровне дер-
жать его, потому что нам нужен 
не только мобилизационный ре-
сурс и его подготовка, но и нуж-
ны те, кто будет выполнять свой 
гражданский долг, проходить со-
ответствующую подготовку и 
воспитание», — сказал Шойгу.

«Естественно, параллельно с 
этим, — продолжил министр, — 
увеличивается количество кон-
трактников — штат заполнения 
был определен в 95 процентов, и 
эта задача даже несколько пере-
выполнена», — констатировал 
министр обороны.

В завершение министр обра-
тил внимание на то, что исчезло 
такое понятие, как призывная 
кампания. «Сейчас это просто 
призыв, никаких кампаний мы 
не устраиваем», — отметил он. 

Сегодня ни одна 
страна мира 
не имеет в Арктике 
такой современной 
военной инфра-
структуры, как 
Россия. Сейчас 
на островах завер-
шается восстанов-
ление аэродромов 
и строительство 
инфраструктуры

Оксана Николаевна Лут
Заместитель министра 

сельского хозяйства 
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Владимир Кузьмин

З
адача правительства и 
региональных властей — 
сделать все, чтобы уже в 
следующем году гра-
ждане почувствовали 
реальные изменения к 
лучшему от реализации 
национальных проек-
тов, заявил премьер-

министр Дмитрий Медведев.
На последнем в уходящем 

году заседании президиума сове-
та по стратегическому развитию 
и национальным проектам под-
водили итоги подготовки перед 
началом масштабной работы по 
достижению национальных це-
лей развития, установленных 
президентом страны в майском 
указе. Ключевыми инструмента-
ми станут двенадцать нацпроек-
тов и комплексный план модер-
низации и расширения маги-
стральной инфраструктуры. 
«Мы выработали четкие и понят-
ные целевые показатели, — под-
черкнул глава кабинета мини-
стров.—- Это конкретные объек-
ты: построенные больницы и 
школы, отремонтированные до-
роги, новые дома, новые произ-
водства».

Президиум совета еще раз 
рассмотрел финальные версии 
паспортов нацпроектов для их 
окончательного утверждения. «В 
ближайшие три года мы заложи-
ли под национальные проекты 
около 5,7 триллиона рублей, — 
напомнил Медведев. — Это боль-
ше, чем планировалось. Нужно 
максимально рационально рас-
порядиться выделенными день-
гами». Также принципиально 
важно выработать критерии при-
влечения частных инвестиций в 
проекты».

В субъектах Федерации гото-
вятся собственные, согласован-
ные с федеральными программа-
ми региональные проекты и про-
ектные офисы. В региональных 
разделах должны быть обозначе-
ны конкретные меры по достиже-
нию установленных показате-
лей, указал премьер, чтобы на ка-
ждом этапе работы было понят-
но, как она продвигается, какие 
возможности и риски существу-
ют. «Хочу подчеркнуть, что до 
конца этого года должны быть ут-
верждены все региональные про-
екты, — распорядился председа-

тель правительства. — Времени 
остается совсем немного, все до-
кументы нужно принять в срок. 
Обращаю на это внимание глав 
субъектов».

Если в администрации регио-
на с января не будет специаль-
ных кураторов отдельных на-
правлений, то отвечать по ним, 
включая все технические вопро-
сы, главам субъектов Федерации 
придется лично. «Когда министр 
будет звонить, требовать будет 
лично с губернатора», — заявил 
Медведев

С мест — в заседании президи-
ума все субъекты Федерации уча-
ствовали по видеосвязи — звучали 
встречные пожелания. Губерна-
тор Новгородской области Анд-
рей Никитин попросил включить 
в нацпроекты возможность ре-
монта школ. «Сейчас у нас есть 
только возможность новые зда-
ния строить, но не всегда это нуж-
но», — полагает он. Зато на местах 
подспорьем стало бы создание 
типовых социальных объектов, 
которые бы под одной крышей 
объединяли разные функции. 

«Сегодня это разные проекты, и 
получается, что даже в неболь-
шом районе мы должны делать 
это отдельно, отдельные фунда-
менты», — пояснил Никитин.

Тут премьер-министр вспом-
нил, что в предыдущие годы ему 
постоянно говорили и показыва-
ли разные варианты типовых 
объектов и в образовательной 
сфере, и в здравоохранении. «Ну-
ка, поройтесь. Вытащите это все 
на свет божий, отдайте губерна-
торам», — обратился он к куриру-
ющему строительство вице-пре-
мьеру Виталию Мутко и главе 
минстроя Владимиру Якушеву.

Новгородский губернатор 
также напомнил о необходимо-
сти в будущем содержать все но-

вые сооружения, которые плани-
руется возвести по нацпроектам. 
Андрей Никитин от имени всех 
небогатых регионов высказал 
робкую надежду на помощь феде-
рального центра через систему 
межбюджетных отношений. «Мы 
не так давно говорили о теме со-
держания построенных объек-
тов. Это непростая история, но 
будем специально ее вести», — 
пообещал глава правительства.

Из Ростова-на-Дону губерна-
тор Василий Голубев обратил 
внимание, что в рамках нацпро-
екта «Здравоохранение» во всех 
регионах предстоит обновление 
медицинского оборудования. 
Учитывая, что перечень типовой, 
а приоритет определен отечест-

венным производителям, он 
предположил, что может возник-
нуть дефицит медицинской тех-
ники. «Опасений у нас нет, что 
чего-то не хватит», — успокоила 
всех глава минздрава Вероника 
Скворцова. Российские произво-
дители пока не могут предоста-
вить все необходимое оборудова-
ние, поэтому импорт сохранится.

Контроль за нацпроектами 
будет ежечасный, а то и ежеми-
нутный. Если промежуточные 
итоги предполагается подводить 
два раза в год, то оперативный 
контроль, заявил Дмитрий Мед-
ведев, организуют в режиме он-
лайн. Правительство внесет 91 
показатель национальных проек-
тов в федеральный план стати-
стических работ. Таким образом 
они станут объектами статисти-
ческого учета и будут открыты 
для всех. «Стало быть, и само об-
щество сможет контролировать 
то, как выполняются националь-
ные проекты. В ближайшее время 
я такое распоряжение прави-
тельства подпишу», — сообщил 
премьер-министр.

— Наша задача заключается в 
том, чтобы уже в следующем году 
граждане почувствовали реаль-
ные изменения к лучшему по 
всем двенадцати национальным 
проектам, — отметил он.

В качестве результата заседа-
ния Дмитрий Медведев объявил 
о полной административной го-
товности к реализации нацпро-
ектов. Нормативные докумен-
ты, еще раз подчеркнул предсе-
датель правительства, должны 
быть выпущены до конца года. 
«После завершения года ника-
кие аргументы, никакие отго-
ворки приниматься не будут», — 
заметил премьер. Если доку-
мент не самый идеальный, его 
можно потом поправить. Нако-
нец, глава кабмина дал две неде-
ли, чтобы все ответственные ми-
нистры подготовили себе гра-
фики поездок по стране для 
контроля своих направлений в 
нацпроектах. 

ИНИЦИАТИВА Сергей Кириенко назвал новое условие 
для выхода в финал «Лидеров России»

Тест на значимость
Айсель Герейханова

П
ервый заместитель руко-
водителя администрации 
президента Сергей Кири-

енко принял участие в подведе-
нии итогов дистанционного эта-
па конкурса управленцев «Лиде-
ры России».  Представитель 
Кремля оценил, что в этом году в 
полуфинал вышло чуть больше 
девушек. «Слава богу, выжали 
плюс один процент. Надеюсь, это 
тренд», — отметил Кириенко.

Конкурс «Лидеры России» — 
один из флагманских проектов 
платформы «Россия — страна воз-
можностей», который призван 
создать работающие социальные 
лифты для активных граждан. 
Конкурс проводится по поруче-
нию президента России Влади-
мира Путина.

Сергей Кириенко подчеркнул, 
что конкурс «Лидеры России» — 
это «осознанная задача, постав-
ленная президентом, чтобы в 
стране системно работали соци-
альные лифты». «Нужны управ-
ленцы во всех сферах. На это на-
правлен и сам проект «Лидеры 
России», и программа обучения 
кадрового резерва», — пояснил 
представитель Кремля. Он на-
помнил, что когда президент 
встречался с вновь избранными 
губернаторами в сентябре, то по-
ставил им задачу создать такую 
же прозрачную систему кадрово-
го отбора на местах. В итоге сей-
час уже в 20 регионах России 
проводятся конкурсы, подобные 
«Лидерам России». 

Позже, отвечая на вопросы 
журналистов Кириенко указал 
на то, что чиновники должны по-
нимать, как устроена реальная 
жизнь в регионах. По его словам, 
теперь студенты Высшей школы 
государственного управления 
РАНХиГС должны будут прохо-
дить стажировку в регионах для 
успешного обучения, «по итогам 
которой будет оцениваться каче-
ство их управленческого потен-
циала, а, значит, и приниматься 
дальнейшие кадровые решения».

«Люди живут в регионах, не в 
министерствах и ведомствах. По-
этому их жизнь меняться будет 

от реализации нацпроектов, если 
это будет реализовано в первую 
очередь в регионах. Поэтому вот 
это понимание того, как устрое-
ны не только федеральные орга-
ны исполнительной власти, как 
устроена реальная жизнь в реги-
онах, муниципалитетах подаль-
ше от Москвы, — это важнейшее 
требование», — заявил Кириенко.

Генеральный директор АНО 
«Россия — страна возможно-
стей», проректор РАНХиГС Алек-
сей Комиссаров рассказал, что 
почти по всем федеральным 
округам число участников кон-
курса «Лидеров России» в этом 
году увеличилось. Исключением 
стал Северо-Кавказский феде-
ральный округ, где, по мнению 
Комиссарова, количество участ-
ников сократилось из-за того, 
что там прошло два своих регио-
нальных конкурса и все силы 
местных жителей были сосредо-
точены на них.

В полуфинал второго сезона 
конкурса «Лидеры России» выш-
ло больше 3 тысяч человек. По 
сравнению с прошлым годом — 
это рекорд. Тогда дистанционный 
этап смогли преодолеть только 
2691 человек. В этом году дистан-
ционный отбор «Лидеров Рос-
сии» состоял из трех тестовых 
блоков — заданий на выявление 
способностей, на проверку об-

щих знаний, на определение 
управленческого потенциала. На 
каждый из этих блоков было от-
ведено двое суток, на выполне-
ние самих тестов — от 40 минут до 
часа.

Сергей Кириенко заявил, что 
в этом году наблюдательный со-
вет конкурса принял решение 
увеличить количество людей, до-
пущенных до полуфинала, «в 
округах, где было большее коли-
чество участников». Как и в 
прошлом году, больше всего по-
луфиналистов оказалось в Цен-
тральном федеральном округе — 
947 человек. На второе место по 
этому показателю вышел При-
волжский округ (436) и на третье 
— Северо-Западный (432). В этом 
году в конкурсе также могли при-
нять участие жители других 
стран. В итоге в полуфинал выш-
ли 18 человек — это граждане Бе-
ларуси, Украины, Азербайджана 
и Казахстана.

Представитель Кремля также 
рассказал о том, что в этом году 
для полуфиналистов конкурса 
будет добавлено важное требова-
ние. По его словам, условием 
пропуска в финал станет реали-
зация социально значимого про-
екта на своей территории. «Гото-

вых заданий не будет. Но в каче-
стве поддержки мы будем давать 
координаты трех организаций: 
Ассоциации волонтерских цен-
тров, Общественной палаты и 
Фонда президентских грантов. 
Но можно будет и самому при-
нять решение», — пояснил пред-
ставитель Кремля. «До финала 
все полуфиналисты должны бу-
дут проект реализовать и пред-
ставить видеоотчет. Те, кто не ре-
ализует, к финалу допущены не 
будут», — предупредил Кириенко. 
Он также сказал, что для тех, кто 
придумает и реализует перспек-
тивный проект, но не пройдет в 
финал, будет предусмотрена до-
полнительная система призов и 
поддержки.

После брифинга Кириенко по-
яснил журналистам, что для 
участников конкурса «Лидеры 
России» добровольчество долж-
но быть профессиональным на-
выком. «Мы говорим о том, что 
называться победителем конкур-
са «Лидеры России» ты можешь 
только в том случае, если ты это 
тоже умеешь делать. Причем не 
по приказу, обратите внимание. 
Мы же отбираем лидеров, а не 
просто управленцев», — подчер-
кнул Кириенко. 

Организаторы конкурса так-
же проанализировали портрет 
полуфиналиста в этом году. Боль-
ше половины из них (53%) — люди 
от 35 до 50 лет. Подавляющее 
большинство — это мужчины 
(84%). Но в этом году в полуфи-
нал вышло все же больше женщин 
(16%), чем в прошлом году (15%). 
Наибольшее число полуфинали-
стов работает в сфере промыш-
ленности и сельского хозяйства. 
Сфера услуг занимает второе ме-
сто, третье — финансовый сектор. 
Интересно, что госслужащие ока-
зались только на пятом месте.

Дальше всех тех, кто прошел в 
полуфинал, ждет очное контр-
ольное тестирование, на котором 
надо будет подтвердить резуль-
таты. Следующий этап — регио-
нальные полуфиналы, которые 
пройдут в федеральных округах с 
января по февраль. Ожидается, 
что финал состоится в марте сле-
дующего года. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев рассказал о реализации 
национальных проектов

Задачи для министров

По словам Сергея Кириенко, условием 
пропуска в финал станет реализация 
социально значимого проекта.

Контроль за реализацией нацпроек-
тов будет ежечасный, а то и ежеми-
нутный — в режиме онлайн, заявил 
премьер. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшие три года правительство 
заложило под национальные проекты 
около 5,7 триллиона рублей

РОВНЫЙ ГОД
Год — небольшой срок, особенно если за спиной мешок, где 
шесть с лишним десятков лет… Но все-таки 31 декабря — 
хоть какой-то пригорок в поле. Когда смотришь назад с 
этой кочки, оптика немного иная, чем в обычном, ежед-
невном режиме. «Многое теряется из виду, тают грозовые 
облака, кажутся нелепыми обиды»…

Первое, что можно сказать: это был, по-моему, РОВ-
НЫЙ год (понятно, речь идет только про общие события). 
Довольно инерционный, не давший ничего существенно 
нового.

Главное, что определяет современную жизнь, — техно-
логии. Их изменения имеют решающее значение не толь-
ко в быту, но в языке, мышлении, политике. Например, по-
явление сетей, «Твиттера», «Фейсбука» совершенно пере-
вернуло пиар, изменило технику выборов, понятие 
«элит». Развитие технологий резко меняет весь социум — 
при жизни одного поколения исчезают десятки профес-
сий (вот сейчас на очереди — шоферы), возникают новые. 
Если раньше за один век жизнь менялась мало, то сейчас 
мир столетней давности — с сапожниками, телефонистка-
ми, кузнецами, кочегарами, конюхами, трубочистами, 
«универсальными врачами», наборщиками, а главное — 
крестьянами, состав-
лявшими во всех ев-
ропейских странах 
не менее 50% населе-
ния, — это какие-то 
древние археологи-
ческие пласты… Про-
фессии даже не попа-
дают в «красную 
книгу» — просто ис-
чезают.

Вопрос сейчас 
один: загонит ли Че-
ловечество само себя 
в «красную книгу»? 
Великий итальян-
ский ученый Вико 
писал, что есть три 
периода Истории: 
Богов — Героев — Лю-
дей. Приходим ли мы 
к началу совсем новой Истории — компьютеров (или чело-
веко-компьютеров)? Эту тему давно жуют фантасты, но 
сейчас к ним присоединяются ученые, социологи, физио-
логи… Во всяком случае неумолимый прогресс, который 
подгоняют любопытство ученых, жадность и драйв биз-
несменов, лень и гедонизм «обычных людей», явно подхо-
дит к этой грани и не тормозит. Надеюсь, что с моей сторо-
ны это лишь старческое брюзжание, но мне кажется, что 
некоторые признаки «тяги к Исторической Смерти» у Че-
ловечества присутствуют — ослабление волевых и интел-
лектуальных качеств, поклонение комфорту любой це-
ной, культура «убегания от трудностей»…

Вон как далеко завели новогодние рассуждения! А все 
для того, чтоб сказать банальную штуку — в уходящем 
году вроде бы не было никаких научно-технологических 
«прорывов». Во всяком случае таких, о которых узнала 
широкая публика.

Не запомнился год и выдающимися книгами, фильма-
ми, картинами, шлягерами. Среди тех сотен миллионов 
(миллиардов?) статей и книг, которые были произведены, 
кажется, не было таких, что сказали Новое Слово. Не 
явился и Новый Идеологический Дискурс. Публицисты не 
первый год хоронят политкорректность — но замену так и 
не нашли, Ахиллес популизма никак не догонит черепаху 
этой самой политкорректности…

В 2018-м ушли несколько знаковых фигур. Назову 
лишь трех. Пожалуй, самый известный в Мире ученый 
Стивен Хокинг — редкое сочетание выдающегося исследо-
вателя и популяризатора. Шарль Азнавур — «вечная лю-
бовь» Франции, последний великий шансонье, через одно 
рукопожатие с ним можно было пожать руку Эдит Пиаф, 
Морису Шевалье … Бернардо Бертолуччи — возможно, по-
следний бунтарь-классик итальянского кино. Уход вели-
ких — вещь неизбежная, но ни одна Сверхновая за год не 
вспыхнула, свято место, которое они занимали, — пусто. 
То же можно сказать и в пределах нашей страны. Культо-
вые фигуры, как Кобзон, Табаков, Говорухин, — умерли, 
новые не появляются, ни в Высоком искусстве, ни в попсе, 
ни в рок-культуре… Вероятно, это тоже черта Времени — в 
науке, культуре по-
беждают Большие 
батальоны, а вот для 
возникновения ку-
миров гравитация 
неподходящая.

Что касается по-
литики, то и этот ин-
ститут быстро меня-
ется. Шума — много, 
дела — мало.

После того как 
Большие Войны 
(между «великими 
державами») стали 
невозможны — и из-
за ЯО, и потому, что 
даже без ЯО ни один народ не готов нести многомиллион-
ные жертвы, — традиционная политика стала «всадником 
без головы». Клаузевиц говорил: «Война есть продолже-
ние политики другими средствами». Но можно повернуть 
иначе: политика есть подготовка к войне или средство из-
бежать войны. В любом случае политика жила в силовом 
поле между полюсами Войны и Мира.

Но с тех пор как де-факто настал «вечный Мир», полюс 
Большой войны резко сжался (фактически обнулился, т.к. 
ВСЕРЬЕЗ в взаимно-самоубийственную войну между Ве-
ликими Странами никто не верит) — Международная по-
литика как институт, можно сказать, «зависла». Нужна 
новая методология, адекватная новому историческому 
климату, ее новой, более скромной роли.

А пока этот язык, эта новая идеология не найдены, по-
литика все чаще редуцируется в футбол-без-мяча, в пафо-
сное шоу, самоценный пиар, а то и просто взаимный трол-
линг. 

Конечно, противоречия между странами (например, 
экономические) в глобальном мире никуда не исчезли. 
Вот идут торговые войны. Но если говорить как раз о на-
шей стране, то эта тема не слишком важна. У нас есть кон-
куренция с США по газу («Северный поток») или на рын-
ках оружия — однако данные вполне реальные противоре-
чия в очень малой мере оправдывают накал Большой Пи-
ар-войны между нами. Однако и в этом отношении ничего 
существенно нового в течение года не произошло — просто 
по инерции продолжался процесс, начавшийся ранее… 

Наконец, если говорить о нашей внутренней политике, 
то в ней тем более продолжил работать инерционный сце-
нарий. В каждый отдельный момент какой-то информпо-
вод кажется важным, но назавтра мало кто его вспомнит.

А в целом ровный год — абсолютная норма. Важные со-
бытия потому такими и кажутся, что случаются редко. 

Главное, что опре-
деляет современ-
ную жизнь, — техно-
логии. Их измене-
ния имеют решаю-
щее значение 
не только в быту, 
но в языке, мышле-
нии, политике

А в целом ровный 
год — абсолютная 
норма. Важные 
события потому 
такими и кажутся, 
что случаются 
редко

— Все колонки автора
rg.ru /sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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КАДРЫ Руководителем Росстата 
назначен Павел Малков

Счет 
по новым правилам

Игорь Зубков

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев назначил ру-
ководителем Росстата Павла 
Малкова, который с 2017 года 
был директором Департамента 
государственного управления 
министерства экономического 
развития. 

Одновременно другим распо-
ряжением премьера Александр 
Суринов, возглавлявший Рос-
стат 9 лет (с декабря 2009 года), 
освобожден от этой должности 
по его просьбе. При Суринове 
Росстат дважды менял свой ста-
тус — в 2012 году из подчинения 
минэкономразвития он передан 
в непосредственное ведение пра-
вительства, а в 2017 году возвра-
щен обратно в подчинение минэ-
кономразвития. 

Новый глава Росстата родил-
ся в 1980 году, по образованию 
он программист. Малков — один 
из создателей системы много-
функциональных центров госу-
слуг «Мои документы» — одного 
из самых успешных проектов го-
сударства за последние годы. В 
минэкономразвития он отвечал 
также за программу «Цифровая 
экономика», электронное пра-
вительство и административную 
реформу. В министерство Мал-
ков пришел с должности и.о. за-

местителя председателя прави-
тельства Саратовской области в 
2012 году.

После возвращения Росстата в 
ведение минэкономразвития его 
глава Максим Орешкин говорил о 
планах реформировать государ-
ственную статистику. В первом 
комментарии в должности главы 
Росстата Павел Малков заявил, 
что реформа коснется методов 
сбора информации, систематиза-
ции плана статистических работ, 
устранения ненужных и дублиру-
ющихся данных, учета в офици-
альной статистике данных из аль-
тернативных источников и заме-
ны традиционных форм сбора 
информации. Также, по его сло-
вам, в реформировании нуждает-
ся система отчетности, новых 
подходов требует Всероссийская 
перепись населения, запланиро-
ванная на 2020 год. 

Реформа должна вписываться 
в создание Национальной систе-
мы управления данными, кото-
рым занимается минкомсвязь и 
минэкономразвития. 

Росстат нуждается в обновле-
нии команды и методов работы, 
сказал первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов на просьбу журналистов 
прокомментировать назначе-
ние. «Росстат — важнейшее ве-
домство, которое пользуется 
устаревшими технологиями и 
старейшими инструментами», — 
считает он. 

«Надо обеспечить коммуни-
кацию с налоговой службой, ко-
торая имеет всю информацию о 
розничных продажах, — уверен 
Силуанов. — Росстат по-прежне-
му считает вручную... Буквально 
приходят сотрудники Росстата с 
мобильным телефоном, фотог-
рафируют, сколько стоит тот или 
иной продукт, отсылают в Рос-
стат, там вручную вбивают и 
считают». Также Силуанов на-
звал «ужасным» качество расче-
та реальных доходов населения 
(по данным Росстата, они снижа-
ются с 2014 года). Как считается 
этот показатель, «знает, навер-
ное, только Росстат», посетовал 
первый вице-премьер. 

Павлу Малкову предстоит вписать 
Росстат в создаваемую национальную 
систему управления данными.
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КОМПАНИИ Крупные 
производители 
безалкогольных напитков 
начали приучать 
потребителей 
к сбалансированному 
питанию

Вкусно 
и без сахара

Юлия Кривошапко

В ответ на тенденцию потребителей в России контроли-
ровать свой рацион питания крупные производители ме-
няют свой продуктовый портфель, отвечая запросам по-
требителей.

Компания Coca-Cola еще два года назад уменьшила 
содержание сахара более чем в 500 своих напитках по 
всему миру. В России, например, в напитках Fanta, Sprite 
и Schweppes его содержание сократилось на 30—80%. 

Несмотря на то что в России на долю безалкогольных 
напитков приходится всего 1% от среднесуточного по-
требления калорий, продукцию, реализуемую россий-
ским потребителям, Coca-Cola также стремится сделать 
менее сладкой. В 2017 году калорийность напитков 
уменьшилась на 8%, а к 2020 году ее планируется сокра-
тить еще на 17%. Добиться такого показателя в компа-
нии рассчитывают в том числе благодаря запуску про-
даж новой продук-
ции с низким содер-
жанием сахара и во-
обще без него. 

Сегмент Lights 
уже демонстрирует 
впечатляющий рост 
— более 60% (по дан-
ным на июнь) по 
сравнению с 2017 
годом. Есть основа-
ния полагать, что но-
вая низкокалорий-
ная продукция при-
дется потребителям 
по вкусу, отмечают в российском подразделении Coca-
Cola. Также в компании делают акцент на производстве 
напитков в упаковках меньшего объема, это помогает 
людям контролировать потребление добавленного саха-
ра. В России около 1/3 напитков торговой марки Coca-
Cola продается в маленькой упаковке (330 мл и меньше).

В июне в России прошел запуск первой «умной воды» 
Smartwater, произведенной по уникальной технологии, 
повторяющей цикл естественного круговорота воды. 
Smartwater представлена на полках магазинов в стиль-
ных бутылках минималистичного дизайна объемом 0,6 л 
и 1,1 л из полностью перерабатываемого пластика.

А уже осенью на отечественный рынок вышла линей-
ка новых напитков AdeZ на растительной основе — без 
лактозы и без добавления сахара (в состав входят только 
сахара, естественно содержащиеся в таких компонентах, 
как, например, соки). Бренд растительного молока — тог-
да еще под названием AdeS — появился в Аргентине в 
1988 году и с тех пор пользовался неизменным успехом 
не только на родине, но и в соседних странах — Мексике и 
Бразилии. В марте 2017 года права на него приобрела 
Coca-Cola, после чего питательные напитки с усовер-
шенствованными рецептурами и слегка измененным на-
званием бренда презентовали европейским потребите-
лям. В России напитки под брендом AdeZ пока можно 
найти только в крупных городах-миллионниках: Москве 
и Санкт-Петербурге, но в перспективе география продаж 
будет расширяться.

В целом сегодня Coca-Cola предлагает в России 110 
наименований напитков под 17 торговыми марками. 

Рецепты новых продуктов разрабатываются в Бель-
гии на базе Инновационного центра исследований и раз-
работок Coca-Cola. Над созданием напитков и упаковки 
работает целый штат опытных и высококвалифициро-
ванных специалистов. Перед выходом на рынок продук-
ция проходит тестирование в фокус-группах, здесь же на 
опытном заводе выпускаются первые образцы. 

«Мы понимаем, что не каждый человек пьет газиро-
ванные напитки. Поэтому стремимся развивать и дру-
гие линейки продукции. В их числе холодные чаи, нега-
зированные сокосодержащие напитки, органический 
холодный чай, кокосовая вода, морсы, нектары, — отме-
тила Анастасия Сидери, директор по внешним комму-
никациям в Центральной и Восточной Европе компа-
нии Coca-Cola. — В то же время мы предлагаем более 
удобную упаковку меньшего объема, чтобы людям 
было легче контролировать количество потребляемого 
сахара. Информация о калорийности порции напитка и 
ее доля в средней суточной потребности в энергии ука-
заны на лицевой стороне упаковки. Таким образом, по-
требители могут делать по-настоящему осознанный 
выбор». 

Торг здесь уместен
А у них есть своя специ-
фика взаимоотношений. 
Править закон о торгов-

ле в пользу одних, перекрывая 
кислород другим — по меньшей 
мере странно.

Известно, что эту тему обсу-
ждали на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака в 
конце ноября. И каких перемен 
нам ждать?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Речь шла о том, что 
надо вывести из регулирования 
небольшие торговые сети, проек-
ты на основе франшизы. Мини-
стерству поручили подготовить 
свои предложения. Этим мы сей-
час и занимаемся.

Безусловно, необходимо осла-
бить регулирование торговли 
как драйвера развития экономи-
ки. Это самым положительным 
образом скажется на всех участ-
никах рынка — самой торговле, на 
производителях и потребителях. 
Дерегулирование рыночной от-
расли всегда приводит к усиле-
нию конкуренции. А это, в свою 
очередь, ведет к более оптималь-
ным ценам, улучшению качества 
товаров и увеличению их ассор-
тимента.

Все это правильно, но вот фер-
меры жалуются, что им слож-
но со своим товаром попасть 
на полки федеральных сетей. 
Давно жалуются. А ничего не 
меняется.

ДЕНИС МАНТУРОВ: Причина этих пре-
тензий — неразвитость альтерна-
тивных каналов розничных про-
даж, так называемых малых тор-
говых форматов. Сопоставляя 
количество магазинов и количе-
ство торговых площадей у нас и в 
развитых странах, мы видим 
наше отставание почти в два 
раза. 

В этой ситуации надо не 
усложнять жизнь существую-
щим операторам, а помочь раз-
виваться тем, кто искусственно 
сдерживается. Это и рынки, и яр-
марки, и киоски, и мобильные 
торговые объекты. Кстати, на 
днях правительство внесло в Гос-
думу проект закона, направлен-
ного на развитие именно павиль-
онов, киосков, автолавок, фуд-
траков. 

С принятием этого документа 
все они перестанут рассматри-
ваться как обычные киоски. По 
нашим оценкам, инвестиции в 
мобильную торговую инфра-
структуру в течение трех лет со-
ставят около 220 миллиардов ру-
блей. С развитием нестационар-
ной и мобильной торговли будет 
создано свыше 250 тысяч новых 
рабочих мест. А фермеры смогут 
ежегодно дополнительно реали-
зовывать до 4,5 миллиона тонн 
сельхозпродукции. 

При этом мы увидим мульти-
пликативный эффект для других 
секторов экономики. В частно-
сти, для автопроизводителей раз-
витие мобильной торговли со-
здаст спрос как минимум на 50 
тысяч коммерческих и грузовых 
машин, на базе которых будут 
произведены автомагазины, ав-
токафе, фуд-траки. А ведь еще 
есть и запрос к сопутствующей 
инфраструктуре — автосервисам, 
мойкам, производителям торго-
вого оборудования и так далее. 

Надеюсь, жить в эту пору пре-
красную нам все-таки доведет-
ся. Когда же все-таки ждать 
перемен?

Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В :  Национальный 
проект «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы» предус-
матривает, что соответствующий 
закон должен быть принят до 
апреля следующего года. Он су-
щественно облегчит существова-
ние и развитие малому торгово-

му бизнесу. Мы уверены, что дей-
ствовать нужно именно так — не 
вводя запреты, а создавая воз-
можности.

Следующий шаг связан со 
снятием избыточных ограниче-
ний по розничным рынкам. 
Жесткое регулирование в этом 
сегменте привело к драматиче-
скому снижению числа таких 
объектов за десять лет почти в 
шесть раз. Кроме того, мы наме-
рены смягчить регулирование и 
по организации ярмарок. Необ-
ходимые законопроекты плани-
руем внести в Госдуму в следую-
щем году. 

Вы как-то говорили, что в 
стране надо создавать систему 
оптовых продовольственных 
рынков.

ДЕНИС МАНТУРОВ: И не отказываюсь 
от своих слов. Это очень важный 
сегмент развития конкурентной 
среды для производителей и ор-
ганизаций торговли. На оптовых 
продовольственных рынках фер-
меры и малые сельхозпроизводи-
тели найдут сбыт для своей про-
дукции с осуществлением сани-
тарного контроля, с услугами фа-
совки и упаковки, с маркетинго-
вой и банковской поддержкой. 

В первую очередь, такие опто-
вые рынки должны создаваться 
вблизи городов-миллионников и 
обслуживать несетевую розницу. 
А именно упомянутые рознич-
ные рынки, мобильную торгов-
лю, «магазины у дома», а также 
сегмент гостиниц и ресторанов. 
Такой подход обеспечит допол-

нительный устойчивый спрос на 
скоропортящуюся продукцию 
мелких и средних хозяйств. По-
добная модель уже успешно заре-
комендовала себя в Европе. К 
примеру, через сеть оптового 
продовольственного рынка 
Mercamadrid в шестимиллион-
ном Мадриде проходит 50 про-
центов потребляемых в мегапо-
лисе свежих продуктов (овощей, 
фруктов, мяса, рыбы).

Тем не менее сегодня треть рос-
сийского торгового рынка при-
ходится на сетевой ритейл. И 
его доля будет расти, что ясно 
из опыта развитых стран. Мы 
уже говорили с вами: этот 
рост не должен происходить за 
счет малого и среднего бизнеса. 
Но у крупных сетей тоже есть 
проблемы. Какие и как вы их ре-
шаете?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Конечно, торго-
вать сейчас становится все тяже-
лее. Это не 1990-е годы, когда ку-
пил за рубль, продал за два и на 
этот процент живешь. Теперь се-
тевая торговля — сложная, высо-
котехнологичная, полностью ры-
ночная отрасль с очень высокой 
конкуренцией.

Нужно понимать, какой это 
сложный бизнес, когда речь идет 
об управлении тысячами мага-
зинов, связанных товарно-де-
нежными потоками, с современ-
ными распределительными цен-
трами и десятками тысяч постав-
щиков, где значительная часть 
товара — это скоропортящиеся 
продукты питания. Безусловно, 

такое развитие требует постоян-
ных серьезных инвестиций. И 
бизнес их осуществляет само-
стоятельно. 

Бедные-бедные сети!
ДЕНИС МАНТУРОВ: Напрасно ирони-
зируете. Суждения о сверхпри-
быльности сетевой розницы не 
имеют ничего общего с действи-
тельностью. Сегодня рентабель-
ность крупных федеральных се-
тей находится в очень умеренном 
диапазоне от 4 до 10 процентов. 

В целом же средняя рента-
бельность в торговле по всем 
форматам составляет всего 2,3 
процента. Сравните с рентабель-
ностью в сельском хозяйстве — 12 
процентов. А рентабельности 
крупных агропромышленных 
холдингов в торговле остается 
только завидовать.

Вообще к торговле многие 
годы относились уничижитель-
но. Это касается и населения 
(чего только стоят эпитеты «тор-
гаши» и «барыги»). Это касается 
и государственных органов (все-
возможные ограничения и барье-
ры, бесконечные проверки). И 
ваша ирония — отголоски этих на-
строений.

Но чтобы их не было, торговля 
должна идти вперед, активнее 
меняться.

ДЕНИС МАНТУРОВ: Так она меняется! 
И не только ради себя, но и в ин-
тересах покупателей. Взять хотя 
бы интернет-торговлю, которая 
растет темпами по 10 процентов 
в год. Впервые в прошлом году ее 
оборот превысил триллион ру-
блей, и, по оценкам экспертов 
рынка, через четыре-пять лет эта 
цифра должна как минимум 
утроиться. Здесь мы как раз ви-
дим, чем меньше излишних ба-
рьеров и регулирования, тем 
выше темпы роста. Это очень хо-
роший пример, подтверждаю-
щий нашу логику, которую нуж-
но применять ко всей отрасли и 
заниматься дерегулированием.

Всегда, когда слышишь о таких 
темпах, возникает вопрос — а 
не переходит ли это хорошее 
количество в плохое качество?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Мы за этим сле-
дим. В этом плане ключевой зада-
чей является избавление рынка 
от контрафакта, фальсификата и 
серого импорта. 

Сформирована нормативно-
правовая база для борьбы с тене-
вым сегментом. В результате в 
наиболее подверженной контра-
факту легкой промышленности 
удалось снизить нелегальный 
оборот более чем на 10 процен-
тов. За счет этого «из тени» вы-
ведено почти 375 миллиардов 
рублей розничного товарообо-
рота.

Сокращение товаров с низки-
ми потребительскими свойства-
ми также происходит благодаря 
развитию института «Роскачест-
ва». За три года работы эта неза-
висимая от участников рынка ор-
ганизация провела исследование 
более четырех тысяч товаров, и 
мы уже смогли решить ряд про-
блемных вопросов. В частности, 
избавились от фальсификата в 

сегменте мороженой рыбы, разо-
брались с автомобильными ди-
сками, минимизировали долю 
нарушений по школьной форме. 

Более 240 российских продук-
тов получили «Знак качества», 
говорящий об их исключитель-
ном качестве. По статистике, его 
обладатели увеличивают свои 
продажи до 40 процентов, что 
свидетельствует о доверии на-
ших граждан к знаку. 

Какой эффект дает система 
такс фри, которая появилась в 
этом году в российских магази-
нах? Увеличились продажи?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Товарооборот ма-
газинов, участвующих в пилот-
ном проекте, уже вырос на 25 
процентов. Сейчас в экспери-
менте участвуют около 400 объ-
ектов торговли в 12 регионах. И 
мы намерены охватить системой 
всю территорию страны до конца 
следующего года после перевода 
сопутствующего документообо-
рота в электронную форму. 

На предновогодней неделе у торговли 
— золотые денечки. Рост ее оборота 
в этом году может превысить 2,7%.

А К Ц Е Н Т

Интернет-торговля растет темпами 
по 10 процентов в год. Через четыре года 
ее оборот увеличится в три раза — 
до 3 триллионов рублей в год

В России на долю 
безалкогольных 
напитков прихо-
дится 1% от средне-
суточного потре-
бления калорий

В компании делают акцент на производстве напитков 
в упаковках меньшего объема.
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Конкурс

ГЛАВНЫЕ ПО ТОРГОВЛЕ
«В этом году мы провели первый конкурс — Торговля России, — рассказал 

Денис Мантуров. — Отметили лучшие торговые объекты, торговые улицы. 

Всего семь номинаций. Присвоили почетные звания лучшего Торгового 

города. Ими стали Великий Устюг, Владимир, Воронеж, Звенигород, Крас-

нодар и Рязань».

В конкурсе принимали участие администрации муниципальных образова-

ний и осуществляющие торговую деятельность хозяйствующие субъекты. 

При отборе победителей учитывались условия, которые создаются регио-

нальными властями для развития бизнеса, уникальный внешний вид, обо-

рудование объектов, их посещаемость и востребованность.

«В ближайшее время мы закончим верстку альбома победителей и опу-

бликуем его у нас на сайте, — сообщил министр. — Бумажную версию аль-

бома в январе широко разошлем по администрациям для использования 

в качестве ориентира и для формирования «вкусовых пристрастий» госу-

дарственных служащих, ответственных за развитие торговли на местах, 

и как образец для предпринимателей».

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ 
от 29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам»  АО «Газпром газораспреде-
ление» разместило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. 
на официальном сайте единой информационной системы в сфере 
закупок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд:
— заместитель предсе-
дателя

— 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Коптевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 6 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 7 должностей;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— заместитель предсе-
дателя

— 1 должность;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— заместитель предсе-
дателя

— 1 должность;

— судей районного суда — 3 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Заявления и соответствующие документы 
кандидатов на вакантные должности предсе-
дателя районного суда, заместителей предсе-
дателя суда, судей районных судов и миро-
вых судей судебных участков города Москвы 
принимаются до 16.01.2018 г. в Квалифика-
ционной коллегии судей г.Москвы по пред-
варительной записи в понедельник с 14 часов 
00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник с 
9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по ад-
ресу: г.Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й 
этаж основного здания, телефоны для спра-
вок и записи: 8(495)533-89-33, 8(495)533-
89-34.    

Документы кандидатов для сдачи квали-
фикационного экзамена на должность судьи 
принимаются понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон      8(495)691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя 
районного суда, заместителей председателей, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ОБ ИЗМЕНЕНИИ ДАТЫ И ВРЕМЕНИ ПРОВЕДЕНИЯ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ
Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное акционерное 

общество) (далее — АК «АЛРОСА» (ПАО) извещает об изменении 
даты проведения общественных слушаний по рассмотрению: Науч-
но-исследовательской работы «Комплексное экологическое обсле-
дование площадей в пределах Верхне-Мунского кимберлитового 
поля, перспективных на выявление коренных и россыпных место-
рождений алмазов, расположенных в пределах особо охраняемой 
природной территории республиканского значения — ресурсный 
резерват «Бэкэ» (Оленекский эвенкийский национальный район 
РС (Я), для принятия решения по возможному изменению сущес-
твующих границ ООПТ».

Дата и время проведения: 18 января 2019 года в 14.00.
Место проведения: Республика Саха (Якутия), Оленекский 

эвенкийский национальный район, с. Оленек, Этнокультурный 
центр «Илкит».

АК «АЛРОСА» (ПАО)

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 4 февраля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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РЕСУРСЫ ОПЕК поддержала 
рынок нефти словом

Не лей лишнего

Александра Воздвиженская

Не успели страны ОПЕК начать исполнять новое соглаше-
ние о регулировании добычи, как картель заговорил о го-
товности увеличить объемы сокращения добычи и про-
длить сделку до конца 2019 года. Это произошло спустя не-
сколько волн снижения котировок, что было спровоциро-
вано спекулянтами, а не фундаментальными факторами.

В начале декабря ОПЕК, Россия и еще десяток стран до-
говорились снизить добычу на 1,2 миллиона баррелей в 
сутки от октябрьского уровня сроком на полгода. На ОПЕК 
придется квота 800 тысяч, на страны вне ОПЕК — 400 ты-
сяч. Оговаривалось, что параметры сделки могут пересмо-
треть в апреле.

Министр энерге-
тики ОАЭ Сухейль 
аль-Мазруи заявил, 
что такие меры 
устранят избыток 
предложения на ми-
ровом рынке в тече-
ние первого кварта-
ла. «Если это не сра-
ботает, у нас всегда 
есть возможность 
провести внеочеред-
ное заседание ОПЕК, как мы делали ранее. Если нам потре-
буется продление сделки еще на полгода, мы это сделаем, 
если потребуется большее сокращение, мы будем это об-
суждать и найдем правильный баланс», — сказал министр.

Необходимость продлить сделку видят Саудовская Ара-
вия и Ирак — крупнейшие производители, о чем их мини-
стры заявили публично. Более того, в январе добыча в Сау-
довской Аравии составит 10,2 миллиона баррелей, то есть 
ниже оговоренного уровня. Это дополнительная поддер-
жка для рынка. Россия как самый крупный участник сдел-
ки и добытчик пока не комментировала эти предложения.

Снижение цен делает их некомфортными для большин-
ства производителей ОПЕК, обращают внимание аналити-
ки Нордеа Банка. На этом фоне повышается частота вер-
бальных интервенций. Такие заявления помогут ценам 
приостановить снижение, а более весомым аргументом 
для смены настроений на рынке станут лишь данные по 
снижению добычи (будут доступны не ранее конца янва-
ря). Цена Brent краткосрочно останется в коридоре 53—55 
долларов за баррель, полагают в Нордеа Банке. 

СВЯЗЬ

Операторы 
могут 
объединиться 
для развития 
сетей 5G

ВМЕСТЕ 
ДЕШЕВЛЕ 
Татьяна Шадрина

Сотовые компании отозвали 
свои индивидуальные заявки на 
частоты для сетей 5G. Они гото-
вы совместно развивать связь 
нового поколения. По сути, речь 
идет о создании инфраструктур-
ного оператора, пояснил журна-
листам замглавы минкомсвязи 
Олег Иванов по итогам заседа-
ния Государственной комиссии 
по радиочастотам. 

Минкомсвязь представило 
сотовым компаниям проект Кон-
цепции развития сетей мобиль-
ной связи 5G. Обсуждение еще 
продолжается, сказал Иванов, 
добавив, что в конце прошлой 
недели поступило официальное 
письмо от Союза LTE. В нем от-
мечается, что, исходя из прогно-
зов о возможности высвобожде-
ния радиочастотного спектра, 
предложенный в концепции ва-
риант объединения операторов 
радиочастот требует дальней-
шей проработки. Как именно бу-
дет происходить консолидация, 
Иванов уточнять не стал. «Нам 
все равно, важно, чтобы был 
один инфраструктурный опера-
тор», — сказал он. Как пояснил 
источник в отрасли, речь идет о 
создании консорциума для полу-
чения и использования частот. 
Операторы заинтересованы в се-
тях 3,4—3,8 ГГц.

Проектом решения Государ-
ственной комиссии по радиоча-
стотам предлагается выделить 
полосы для экспертизы возмож-
ности использования заявлен-
ных радиоэлектронных средств 
и их электромагнитной совме-
стимости с действующими и пла-
нируемыми для использования 
РЭС различного назначения для 
создания пилотных зон 5G на 
территории ряда аэропортов, в 
московском парке «Зарядье», на 
ВДНХ, трассе М-4 «Дон», в Мур-
манском морском порту, в ряде 
российских городов.

Однако сейчас для 5G есть 
только два спектра частот, пото-
му что по остальным необходи-
мо проводить конверсию. «У нас 
есть специальная рабочая груп-
па, которая изыскивает не то что 
свободные, а потенциально воз-
можные к освобождению полосы 
радиочастот для того, чтобы 
иметь возможность внести их 
хотя бы на Всемирную конфе-
ренцию радиосвязи (ВКР) 2023 
года», — отметил Иванов. По его 
словам, сейчас 4 диапазона ча-
стот, которые предназначены 
для 5G, и их явно мало, поэтому 
все частоты, которые будут осво-
бождаться, будут переданы ин-
фраструктурному оператору. 
Кроме этого, совместное исполь-
зование частот при технологии 
5G экономически выгоднее, уве-
рил Иванов. 

Еще на комиссии поднимали 
вопрос о частотах для региональ-
ного аналогового телевещания. 
ГКРЧ до 2020 года продлила воз-
можность использования анало-
говых частот региональными те-
леканалами. К этому времени, по 
словам замдиректора департа-
мента госполитики в области 
СМИ Геннадия Трубицына, будет 
решен вопрос вещания этих ка-
налов в цифровом формате или 
продолжения вещания в аналоге. 
Тем более есть тенденция, что 
многие региональные каналы 
аналоговое вещание в крупных 
городах уже начинают отклю-
чать самостоятельно и продол-
жают вещать в кабеле. 

ПРОГНОЗ Андрей Клепач — о рисках и возможностях 2019 года

Капитал у порога

Игорь Зубков 

П
роцентные ставки 
вернутся к сниже-
нию не ранее чем че-
рез полгода, отток 
капитала сократит-
ся, способствуя ста-
билизации курса ру-
бля, инфляция скоро 
снова уйдет ниже 4 

процентов, считает заместитель 
председателя и главный эконо-
мист ВЭБа Андрей Клепач, в 
прошлом курировавший прогно-
зирование в министерстве эко-
номического развития. 

Комфортные для России цены 
на нефть сохранятся, но рост эко-
номики окажется ниже, чем по 
итогам 2018 года, во многом отто-
го, что на запуск нацпроектов по-
требуется еще несколько меся-
цев, а повышение НДС скажется 
уже в январе. Правительство, 
предлагает Клепач, может актив-
нее поддерживать деловую актив-
ность: после долгого перерыва за-
кон позволяет распечатать Фонд 
национального благосостояния 
(ФНБ) на новые инвестпроекты.

Андрей Николаевич, как вы оце-
ниваете повышение ключевой 
ставки Банком России?

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: Повышение ключе-
вой ставки вызвано не ускорени-
ем инфляции, а именно опасени-
ями за курс рубля. Потому что ос-
новные инфляционные риски 
связаны с ростом базовой ставки 
НДС и снижением курса, которое 
транслируется в цены с некото-
рой задержкой и в полной мере 
отразится на них в начале следу-
ющего года. На все это ставка ЦБ 
не в силах повлиять. Для сдержи-
вания дальнейшего снижения 
курса определенный эффект 
есть, но он ограничен, поскольку 
рубль завязан на куда более мощ-
ные факторы.

Нефтяные цены могут снизить-
ся еще больше, даже с учетом со-
глашения ОПЕК+, поскольку ме-

ханизм его реализации на уровне 
стран должен быть еще прорабо-
тан, чтобы ограничение добычи 
оказало стабилизирующее влия-
ние на рынок. Есть много неопре-
деленности с движением капита-
ла, его отток с августа по ноябрь 
был достаточно сильным. Нерези-
денты, видимо, уже перестали ухо-
дить, в ноябре даже произошел 
определенный возврат. Какая си-
туация сложится в начале 2019 
года, сказать сложно. Хотя сезон-
но в первом квартале отток капи-
тала усиливается, но все-таки он в 
целом в следующем году должен 
быть слабее, чем в уходящем, за 

который он скорее всего превысит 
60 миллиардов долларов. 

Поэтому эффективность по-
вышения ставки, на мой взгляд, 
крайне ограничена с точки зре-
ния курса рубля и тем более с 
точки зрения инфляции. При 
этом оно так или иначе будет 
сдерживать и без того пока сла-
бый экономический рост. Хотя 
большинство банков начали по-
вышать ставки по депозитам
и кредитам еще до этого.

Банк России дал понять, что 
может повышать ставку и в 
2019-м. Как долго может про-
длиться цикл ужесточения де-
нежно-кредитной политики?

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: Я бы не называл это 
циклом, но думаю, что возврата к 
снижению процентных ставок 
можно ожидать в лучшем случае 

во второй половине — конце сле-
дующего года. 

Я исхожу из того, что большого 
падения цен на нефть не будет, 
они стабилизируются примерно 
на текущем уровне (60 долларов 
за баррель), отток капитала со-
кратится, а серьезной волны но-
вых санкций не последует. Риски 
ужесточения санкций есть, никто 
не скажет, как поведет себя Укра-
ина и к чему это приведет, но бу-
дем надеяться, что здравый смысл 
не исчезнет окончательно, и эко-
номические факторы будут спо-
собствовать сокращению оттока 
капитала. 

Ожидаемый в следующем году 
скачок цен действительно бу-
дет временным?

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: По нашей оценке, 
инфляция по итогам 2019 года со-
ставит 4,7 процента. Если учиты-
вать стабилизацию курса и уме-
ренный рост потребительского 
спроса и кредитования, то есть 
все предпосылки к тому, что ин-
фляция в 2020 году снова надолго 
уйдет ниже целевого уровня. 

Спрос на развитие, деньги, ин-
вестиции — есть, правительство 
заявило определенные меры под-
держки инвестиций, и поведение 
инвесторов будут определять в 
большей степени эти факторы, а 
не изменение процентных ставок. 

Поэтому мы по-прежнему 
ожидаем на следующий год рост 
ВВП на 1,1 процента, но это не 
принципиальная разница (с про-

гнозом минэкономразвития — 
1,3% и ЦБ — от 1,2 до 1,7%. — Прим. 
ред.), в 2020 году — 1,8 процента, 
то есть экономика будет уско-
ряться, при этом с конца 2019 
года начнет сказываться значи-
мый макроэкономический эф-
фект от национальных проектов. 
Но чтобы они заработали в пол-
ную силу, правительству предсто-
ит большая работа в первой поло-
вине 2019 года — принять правила 
субсидирования, провести кон-
курсы и так далее. В наибольшей 
степени готовности находятся 
проекты из Плана развития маги-
стральной инфраструктуры, по-
скольку значительная их часть 
прорабатывалась уже давно. 

Какое влияние на курс рубля 
окажет возобновление покупок 
валюты в рамках бюджетного 
правила в январе? 

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: В случае сильного 
оттока капитала ЦБ сможет снова 
приостановить покупки, в этом 
нет ничего страшного, потому что 
нынешняя модель бюджетного 
правила изначально несла в себе 
риски, что может возникнуть си-
туация, когда целесообразности в 
этих покупках нет даже при цене 
нефти существенно выше цены 
отсечения (40 долларов за бар-
рель). По сути, покупки, усиливая 
спрос на валюту, снижают курс 
рубля, и вместе с оттоком капита-
ла, санкционными рисками это 
может иметь существенные по-
следствия для экономики. 

С другой стороны, несмотря на 
профицит, бюджет будет за-
нимать, чтобы выполнить 
бюджетное правило и попол-
нить ФНБ. Это правильно? 

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: На мой взгляд, это 
нерационально: если уж занимать, 
то для инвестиций, а не для резер-
вов. Тем более что в соответствии с 
Бюджетном кодексом правитель-
ство может начинать инвестиро-
вать средства ФНБ после того, как 
они достигнут 7 процентов ВВП. 

Фактически фонд уже достиг этой 
величины, хотя формально пере-
числение закупленной валюты в 
него произойдет где-то к концу 
первого квартала 2019 года. 

То есть по сути дела у прави-
тельства есть возможность под-
держать рост экономики за счет 
средств ФНБ. В каком объеме? 
Под 700 млрд рублей в следую-
щем году. Причем, согласно дей-
ствующим правилам, это должно 
быть финансирование на воз-
вратной основе самоокупаемых 
проектов. Одной из мер поддер-
жки проектов из «списка Бело-
усова» могли бы стать как раз ре-
сурсы ФНБ, то есть здесь не толь-
ко вопрос денег, но и организаци-
онной работы правительства с 
бизнесом, в том числе в его сов-
местной рабочей группе с Рос-
сийским союзом промышленни-
ков и предпринимателей (РСПП). 

Вы упомянули об умеренном ро-
сте потребительского спроса. 
Значит ли это, что восстанов-
ление реальных доходов населе-
ния надолго откладывается?

АНДРЕЙ КЛЕПАЧ: В этом году рост ре-
альной зарплаты хороший (свы-
ше 6 процентов), но это менее чем 
наполовину компенсирует тот 
провал, который произошел в 
2015—2016 годах. Когда он будет 
полностью преодолен? Если огра-
ничиться той индексацией бюд-
жетникам, которая заложена в за-
кон о бюджете, и исходить из того, 
что цены на нефть надолго снизи-
лись к 60 долларам за баррель (а у 
нас зарплата в частном секторе 
очень чувствительна к экспор-
тной выручке), то реальные дохо-
ды превысят предкризисный уро-
вень в 2022 или 2023 году. 

Андрей Клепач видит возможность 
поддержать рост экономики за счет 
700 миллиардов рублей из ФНБ.

А К Ц Е Н Т

Реальные доходы превысят предкризи-
сный уровень в 2022—2023 годах, 
если ограничиться запланированной 
индексацией зарплат, а нефть останется 
вблизи 60 долларов за баррель

— Россияне назвали самые интересные места 
для празднования Нового года — узнайте на сайте
rg.ru/art/1629832 

Гости дорогие

«Думаю, больше всего подорожают некоторые 
зарубежные направления, например, страны 
Юго-Восточной Азии, Китай — рост, скорее всего, 

превысит 15 процентов», — добавил эксперт. Примерно на 
том же уровне поднимутся цены и на отдых в Турции. Если 
турист, отправляющийся на отдых через туроператора 
или агентство, хочет сэкономить, можно обратить внима-
ние на акции раннего бронирования. «Некоторые туры на 
лето 2019 года по таким акциям можно купить уже сейчас. 
Но массово акции на летний сезон стартуют, как правило, 
в феврале-марте», — рассказал Дмитрий Горин.

«Цены вырастут 
по сравнению с 2018 
годом, но скидки на 
стадии раннего бро-
нирования будут 
выше, чем год назад. 
Это будет особенно 
заметно на массовых 
выездных направле-
ниях, таких как Тур-
ция и Греция. Мы 
прогнозируем, что 
скидки будут до 30 
процентов», — отме-
тила исполнитель-
ный директор АТОР Майя Ломидзе. В 2018 году, по разным 
оценкам, от 25 до 50 процентов туров были куплены с хо-
рошими скидками именно в начале года.

При этом эксперты не прогнозируют глобального ро-
ста цен на российских направлениях. «Будут востребо-
ваны ближайшие направления, в первую очередь Черное 
море, а также Средиземное, Эгейское и Красное, особен-
но если для чартеров откроется Египет. А вот спрос на 
дальнемагистральные перелеты станет снижаться, и по-
этому они будут еще больше дорожать. Билеты на само-
лет ведь не станут дешевле, если рейсы будут заполнены 
только наполовину», — отметил Сергей Голов. 
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О проведении конкурса 
на присуждение грантов 

Президента 
Российской Федерации 

для поддержки 
творческих проектов 
общенационального 
значения в области 

культуры и искусства 
в 2019 году

В соответствии с постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 
9 сентября 1996 г. № 1061 «О грантах Прези-
дента Российской Федерации для поддер-
жки творческих проектов общенациональ-
ного значения в области культуры и искус-
ства» Минкультуры России объявляет кон-
курс на присуждение грантов Президента 
Российской Федерации для поддержки 
творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства.

Порядок представления заявок на сои-
скание грантов опубликован на официаль-
ном сайте Минкультуры России (www.mkrf.
ru) в разделе «Деятельность», подраздел 
«Конкурсы», рубрика «Гранты Президента 
Российской Федерации для поддержки 
творческих проектов общенационального 
значения в области культуры и искусства».

Работы, материалы и документы канди-
датов, оформленные в соответствии с 
Порядком представления работ на прису-
ждение грантов, принимаются до 11 марта 
2019 г. (включительно) по адресу: 125993, 
Москва, Министерство культуры Россий-
ской Федерации, М. Гнездниковский пер., 
дом 7/6, строение 1/2. 

— Узнайте больше: Как рассчитать 
расходы в 2019 году и не уйти 
в минус после праздников
rg.ru/art/1633534 

Цены на туры 
растут, но скидки 
по акциям раннего 
бронирования 
будут выше, 
чем год назад

Дальнейшее 
снижение цен 
некомфортно 
для большинства 
стран ОПЕК
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ДОМА ТОЖЕ ХОРОШО   

56% жителей Подмосковья на новогодние каникулы останутся 

дома. Это показал опрос, проведенный независимым иссле-

довательским агентством MAGRAM Market Research специ-

ально для «Российской газеты». 20% собираются в гости к 

друзьям и родственникам, 10% планируют отдыхать на даче. 

8% жителей области отправятся в путешествие по России и за 

рубеж, остальные 6% заявили о том, что будут работать. 

Но скучать и в области не придется. В новогодние каникулы 

пройдут более 600 различных мероприятий. В аэропортах и 

на железнодорожных станциях пассажирам начали раздавать 

путеводители по праздничным событиям, которые проходят 

в рамках туристической программы «Зима в Подмосковье». 

В путеводителях есть информация и о новогодних ярмарках, 

и о премьерах муниципальных театров, и о катках и горно-

лыжных курортах. Не сильны в коньках и лыжах? Пожалуйте 

в Истру, где в «Новом Иерусалиме» открылась выставка 

«Стиль Фаберже. Превосходство вне времени», многие эк-

спонаты которой никогда не демонстрировались публике. 

А еще можно махнуть под Коломну, в село Парфентьево, где 

работает ферма по выращиванию виноградных улиток. Там не 

только научат их правильно готовить, но и до отвала накормят 

этим французским деликатесом. 

Подготовила Ирина Рыбникова

Медиацентр сообщает

 ВОЛЬНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБЩЕСТВО РОССИИ ПОДВОДИТ 
ИТОГИ ВСЕРОССИЙСКИХ ПРОЕКТОВ 
25 декабря 2018 года в 14.00 состоятся церемонии награ-
ждения лауреатов общественной премии «Экономическая 
книга года» и победителей Фестиваля экономической науки.  
В мероприятиях примут участие: Сергей Бодрунов — прези-
дент Вольного экономического общества России, Виктор Гри-
шин — ректор РЭУ им. Г.В. Плеханова, Дмитрий Сорокин — 
член-корреспондент РАН, Александр Некипелов — директор 
Московской школы экономики МГУ им. М.В. Ломоносова, 
Абел Аганбегян— академик РАН и другие.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

Надежда Толстоухова

М
инэкономразвития ут-
вердило список регионов 
— участников нацпроекта 

«Производительность труда и 
поддержка занятости». Из 39 ре-
гионов, представивших жюри 
свои программы, отобраны 15: 
Санкт-Петербург, Алтайский и 
Красноярский края, Удмуртия, 
Владимирская, Волгоградская, 
Ивановская, Калининградская, 
Липецкая, Пензенская, Ростов-
ская, Тамбовская, Томская, Челя-
бинская и Ярославская области. 
Еще 16 регионов, участвовавших 
в программе в 2018 году, перейдут 
в нацпроект автоматически.

Таким образом, всего 31 реги-
он получит доступ к специальным 
инструментам поддержки: зай-
мам на техперевооружение под 
1%, льготным кредитам, грантам 
на НИОКР от фонда «Сколково», 
налоговым преференциям, а так-
же экспортному акселератору для 

выхода на новые рынки. Предпри-
ятия, участвующие в региональ-
ных программах, смогут рассчи-
тывать на содействие в оптимиза-
ции производственных процес-
сов. Кроме того, им предоставят 
адресную помощь в переобучении 
сотрудников.

Как сообщили «РГ» в минэко-
номразвития, общий объем фи-
нансирования, которое получат 
регионы — участники нацпроекта 
в 2019 году, равен 4 млрд рублей, 
это на 80 процентов больше, чем 
выделялось в 2018 году. Почти по-
ловина из этих денег — 1,9 милли-
арда — пойдет на адресную поддер-
жку повышения производитель-
ности труда на предприятиях.

Льготные займы на сумму до 
300 млн под 1% годовых на техпе-
ревооружение предоставит Фонд 
развития промышленности (ФРП). 
Лимит займов фонда в 2019 году 
по этому нацпроекту определен в 
1,5 млрд руб., а до 2024 года сумма 
вырастет до 16,5 млрд. На субсиди-

рование процентных ставок по 
кредитам для участников нацпро-
екта выделят еще 996 млн. Макси-
мальный размер гранта на НИОКР 
от фонда «Сколково» равен 300 
млн руб., а их количество не огра-
ничивается. Предприятия — участ-
ники программы смогут рассчи-
тывать на кредиты от МСП-банка 
по ставке 8,9%.

Как пояснила «РГ» Юлия Уро-
жаева, директор департамента 
производительности и эффектив-
ности минэкономразвития, в 
2017—2018 годах более 100 пред-
приятий участвовали в пилотной 
программе по повышению произ-

водительности труда. 11 тысяч их 
сотрудников прошли переобуче-
ние и повышение квалификации.

В результате реализации нац-
проекта к 2024 году планируется 
обеспечить рост производитель-
ности труда на 10 тысячах сред-
них и крупных предприятий базо-
вых несырьевых отраслей на 5% в 
год, напомнила Урожаева.

Регионы, попавшие в нацпро-
ект в 2019 году, делают ставку на 
развитие производительности 
труда на системообразующих 
предприятиях. Так, в Ивановской 
области участниками региональ-
ного проекта стали текстильные и 

пищевые производства, в Томской 
— производства химической про-
дукции, электрооборудования, де-
ревообрабатывающие компании, 
а в Красноярском крае — предпри-
ятия по лесопереработке и произ-
водству стройматериалов.

«В Челябинской области в 
прошлом году наибольший рост 
производительности — 38,7% — за-
фиксирован в оптовой и рознич-
ной торговле. В обрабатывающих 
производствах показатель ниже — 
13,7%. Доля автоматизации среди 
предприятий региона все еще яв-
ляется недостаточной, и в этом мы 
видим перспективу для повыше-
ния производительности труда. В 
рамках программы мы окажем 
поддержку 200 компаниям», — зая-
вил «РГ» губернатор Челябинской 
области Борис Дубровский. 

А К Ц Е Н Т

На помощь 31 региону в повышении 
производительности труда выделят 
4 миллиарда рублей в 2019 году

— Читайте также: Названы 
четыре причины отказа в приеме 
на работу после 45 лет
rg.ru/art/1630402 

НАЦПРОЕКТ  Компаниям из 31 региона помогут работать эффективнее

Кружок умелые руки
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ПРОЕКТ Депутаты предложили 
привязать ОСАГО к водителю

За руль 
с личным полисом

Владимир Баршев

Полис ОСАГО предлагается сде-
лать двух видов: для водителей и 
для автомобилей. 

С такой инициативой высту-
пили депутаты. Соответствую-
щий законопроект уже внесен в 
Госдуму. 

Напомним, что сейчас автов-
ладелец может купить полис на 
машину, а также вписать в него 
несколько водителей, которые 
могут пользоваться его тран-
спортным средством. Он может 
купить полис без ограничения 
круга лиц, допущенных к управ-
лению его автомобилем. В этой 
ситуации любой человек с права-
ми может управлять этой маши-
ной. Но стоит такой полис более 
чем в два раза дороже. 

Однако нередки ситуации, 
когда водитель меняет машины 
как перчатки. Сегодня он за ру-
лем одной, завтра — другой, по-
слезавтра — третьей. Это может 
быть связано как с его профес-
сией, так и с тем, что у него на се-
мью несколько машин. 

Есть еще и сервис «трезвый 
водитель». Но работает он, если у 
автовладельца нет ограничений в 
полисе по кругу допущенных к 
управлению водителей. 

Изменить эту ситуацию пред-
ложили депутаты от ЛДПР. По 
мнению одного из авторов зако-
нопроекта Ярослава Нилова, в 
жизни часто возникают ситуа-
ции, когда собственник машины 
вынужден передать право управ-
ления водителю, не вписанному в 
страховой полис, но который сам 
застрахован по ОСАГО другого 
автомобиля. 

С другой стороны, как прави-
ло, в семье один автомобиль, но 

несколько человек, имеющих 
права. Чтобы не оформлять поли-
сы ОСАГО на каждого водителя, 
должен остаться и нынешний 
подход: оформление ОСАГО на 
автомобиль с включением в спи-
сок тех, кто допущен к его управ-
лению.

Однако, по мнению страхов-
щиков, такой порядок сделает от-
лаженную систему нерегулируе-
мой, а полисы для мультиводите-
лей будут крайне дорогими. 

Как рассказал «РГ» исполни-
тельный директор Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев, для контроля за на-
личием полиса возможно приме-
нение лишь одной из систем. 
Либо привязка полиса к водите-
лю, либо к автомобилю. Во всем 
мире обязательное страхование 
привязано именно к автомоби-
лю. В нашей стране, если не брать 
во внимание Москву, на семью, 
как правило, приходится один ав-
томобиль, но при этом несколько 
человек в семье имеют права. 
Проще застраховать один авто-
мобиль и вписать в полис не-
сколько человек, чем страховать 
каждого водителя в отдельности. 
К тому же такая страховка может 
оказаться дороже. Это будет ана-
лог мультиполиса, который сей-
час работает для неограниченно-
го количества водителей. Убы-
точность по мультиполисам 
выше, чем по полисам, по кото-
рым все параметры определены. 
Убыточность по мультиполису 
вида «один водитель – любой ав-
томобиль»  тоже будет выше. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Сыграют ли Кокорин и Мамаев 
в футбол с сотрудниками СИЗО?

Не лезь в Бутырку
Владислав Куликов

Ф
утбольный матч «всех 
звезд Бутырки» с участи-
ем Кокорина и Мамаева 

может не состояться. Собеседни-
ки «РГ» в правоохранительных 
органах усомнились, что следст-
вие может дать разрешение на та-
кую игру. «В любом случае долж-
но быть официально обращение. 
По нашим данным, оно к следст-
вию пока не поступило», сообщи-
ли «РГ» представители МВД.

Об идее провести футбольной 
матч, где команда заключенных 
сразилась бы с командой сотруд-
ников СИЗО, сообщила член Об-
щественной наблюдательной ко-
миссии Ева Меркачева. По ее сло-
вам, предложение уже одобрило 
руководство Федеральной служ-
бы исполнения наказаний.

Собрать команду заключен-
ных вызвался Мамаев. «Я, конеч-
но, за, — передает его слова Ева 
Меркачева. — Все, что мне нужно, 
чтобы я сам собрал команду. Ко-
кориных — старшего и младшего — 
уговорю, не сомневайтесь. Никто 
не откажется, вот увидите».

Увы, согласия футболистов в 
данном случае мало, нужна виза 
от следствия. Об этом напомнил 
агентству ТАСС секретарь Обще-
ственной наблюдательной ко-
миссии Иван Мельников.

«Согласно действующим пра-
вилам, Кокорин и Мамаев не мо-
гут видеться друг с другом без раз-
решения следователя. Поэтому 
они сидят в разных камерах и 
спортзал посещают раздельно. Так 
что проведение этого матча без 
подобного разрешения невозмож-
но», — сказал Иван Мельников.

Поэтому не исключено, что в 
команде сидельцев придется иг-
рать лишь кому-то одному из 
звездных футболистов-подель-
ников. 

Более того, составлять такую 
команду из заключенных надо не 
только с учетом их спортивной 
формы, но и требований режима. 
Одни категории заключенных 
положено отделять от других. 
Также нельзя, чтобы в команде 
оказались подельники по другим 
делам. Если, допустим, отличный 
вратарь и прекрасный по тюрем-
ным меркам нападающий прохо-
дят по одному делу об ограбле-
нии, придется кому-то из них 
остаться в камере. 

Адвокат Юрий Коршунов в бе-
седе с корреспондентом  «РГ» за-
явил, что сама идея провести 
матч между сотрудниками и за-
ключенными в какой-то мере ре-
волюционна для нас. Однако, по 
его словам, сомнительно, чтобы в 
команду набрали подследствен-
ных и подсудимых.

«В следственном изоляторе 
есть отряд хозяйственного об-
служивания, состоящий из осу-
жденных, если набирать команду 
из них, то здесь не вижу никаких 
проблем, кроме того, что для та-
кой игры надо в каком-то смысле 
поменять сознание и  заключен-
ным, и сотрудникам, — говорит 
адвокат. — Все-таки принято счи-
тать, что подобных вольностей 
между охраной и заключенными 
быть не должно».

Впрочем, как рассказывали 
«РГ» представители тюремного 
ведомства, за рубежом подоб-
ные турниры — нормальная пра-
ктика. Такой опыт постепенно 
перенимают и у нас. Например, 
недавно в той же Бутырке  стар-
товал необычный проект: со-
трудники следственного изоля-
тора вместе с заключенными за-
нимаются йогой. Есть в СИЗО ус-
ловия и для футбола. Поле — на 
свежем воздухе, есть большая 
площадка между стенами и зда-
ниями. Надо только очистить от 
снега, но это не проблема. 

Вчера Ева Меркачева сооб-
щила, что матч с участием звезд-
ных сидельцев все-таки может 
состояться, и пройдет после Ро-
ждества. «Конкретная дата бу-
дет определена позднее», — ска-
зала она. Более того, есть запа-
сной вариант, если следствие не 
даст «добро» на звездную игру. 
По  словам Евы Меркачевой, тог-
да Мамаев и Кокорин могут 
быть разведены по времени на 
поле.  Один тайм проведет на 
поле Мамаев, в другом сыграет 
Кокорин, они не увидятся, на та-
кой вариант, по ее данным, раз-
решения не нужно. Впрочем, 
правозащитница не теряет над-
ежду, что следователь пойдет на-
встречу большому футболу в 
«Бутырке». 

КОШЕЛЕК  
Приставы 
на вокзалах 
напомнят 
гражданам 
о долгах

ПРИЕХАЛИ, 
ДОЛЖНИК
Владислав Куликов

Федеральная служба судебных 
приставов проведет по всей 
стране акцию «Узнай о своих 
долгах». В людных местах будут 
развернуты мобильные пункты 
ведомства, где граждане смогут 
проверить себя по базам служ-
бы. 

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, акция пройдет 26 декаб-
ря. Накануне новогодних кани-
кул подобная информация мо-
жет оказаться особенно актуаль-
ной для тех, кто планирует даль-
ние поездки.

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, в 
начале ноября на исполнении в 
Пограничной службе ФСБ нахо-
дилось 1,7 миллиона постанов-
лений о временном ограничении 
на выезд должников.

Невыездные по всей стране 
задолжали в общей сложности 
более 940 миллиардов рублей. 
Из них 445 тысяч алиментщиков 
задолжали 78,8 миллиарда ру-
блей.

Только в столице, как сообщи-
ли «РГ» в управлении ФССП Рос-
сии по Москве, по данным на 1 
октября, в списках невыездных 
значатся более 91 тысячи жите-
лей.

«Для информирования жите-
лей и гостей Москвы 26 декабря 
судебные приставы откроют 
свои мобильные пункты на ше-
сти железнодорожных вокзалах 
столицы: Белорусском, Ленин-
градском, Ярославском, Казан-
ском, Киевском, Курском. В аэ-
ропорту Домодедово к ним при-
соединятся коллеги из Подмо-
сковья, — рассказывают в ведом-
стве. — Судебные приставы так-
же проведут акции в двух много-
функциональных и пяти торго-
вых центрах Московской обла-
сти».

А 25 декабря судебные при-
ставы Подмосковья впервые ор-
ганизуют информационный 
пункт для граждан в аэропорту 
Жуковский.  Как подчеркивают в 
Федеральной службе судебных 
приставов, подобные мероприя-
тия пройдут во всех регионах 
страны. 

Например, как рассказали в 
управлении ФССП РФ по Том-
ской области, мобильные пун-
кты судебных приставов будут 
развернуты в зданиях торговых 
центров «Изумрудный город», 
Дворец зрелищ и спорта, «Лен-
та», а также на автовокзале 
Томск-I и контрольно-пропуск-
ном пункте в ЗАТО Северск.

В ходе акции судебный при-
став-исполнитель с помощью 
портативного компьютера ин-
формационной базы ведомства 
предложит гражданам узнать об 
имеющихся задолженностях.
Также будет показан в действии 
сервис «Личный кабинет сторо-
ны исполнительного производ-
ства». Если же «личный каби-
нет» не открыт, то человек мо-
жет только проверить себя по 
общей базе службы судебных 
приставов: «Банк данных испол-
нительных производств» на офи-
циальном сайте Федеральной 
службы судебных приставов. Си-
стема показывает, не числится 
ли за человеком каких-то долгов. 
Но больше никакой информации 
не раскрывается. Также через 
этот сервис можно оплатить за-
долженность в режиме онлайн. 
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Доверим 
планшету

Правда, чтобы система заработала, необходимо 
было решить один технический вопрос. При 
оформлении заявления, деклараций, а также 

различных нотариальных документов, например, дове-
ренностей или разрешений на выезд ребенка за границу, 
необходима подпись гражданина. Если документ бумаж-
ный, человек расписывается от руки. Если документ 
электронный, должна быть цифровая подпись.

Здесь есть непростой и дорогой для человека путь: са-
мостоятельно получить личную усиленную квалифици-
рованную электронную подпись. Для этого надо обра-
титься в специальные центры, предоставить пакет доку-
ментов (паспорт, СНИЛС, ИНН) и заплатить несколько 
тысяч рублей. Такая подпись выдается на определенный 
срок, поэтому надо регулярно доплачивать и обновлять.

Для нотариальных документов была альтернатива: 
сначала оформить на бумаге, потом перевести в цифру. 
«Для этого существует нотариальное действие по удо-
стоверению тождественности электронного документа 
бумажному и наобо-
рот», — рассказыва-
ют эксперты Феде-
ральной нотариаль-
ной палаты.

В наступающем 
году необходимость 
в получении гражда-
нином усиленной 
электронной подпи-
си для оформления 
юридического доку-
мента в цифре отпа-
дет. Достаточно бу-
дет «подписать» до-
кумент простой электронной подписью в присутствии 
нотариуса. Федеральная нотариальная палата регламен-
тировала, как должна выглядеть и применяться простая 
электронная подпись.

«В арсенале нотариусов появятся электронные циф-
ровые устройства, которые позволят легким и понятным 
для человека образом «подписать» документ в электрон-
ном виде, — рассказывают эксперты. — То есть граждани-
ну, желающему, к примеру, оформить согласие на сделку 
в электронном виде, достаточно будет  просто обратить-
ся к  нотариусу. Тот подготовит необходимый документ в 
цифровом формате, а далее предоставит клиенту воз-
можность поставить на нем свою простую электронную 
подпись — клиент распишется своей привычной подпи-
сью на специальном планшете». 

Нотариус обеспечит точную идентификацию лично-
сти гражданина и подтвердит, что тот все сделал добро-
вольно. «Используемые в работе нотариуса цифровые 
технологии позволяют повысить комфорт и скорость 
оказания нотариальных услуг при еще большей защи-
щенности участников гражданского оборота», — отметил 
президент ФНП Константин Корсик.

По его словам, активное развитие нотариата в послед-
ние годы способствует надежной защите прав граждан, 
законных интересов собственника. 

«Новые полномочия нотариуса в традиционных об-
ластях, а также инициативы нотариата по развитию 
электронных технологий в правовой сфере создали но-
вые, уникальные и комфортные возможности для гра-
ждан и бизнеса, — говорит Константин Корсик. — В усло-
виях такого интенсивного развития совершенствование 
законодательства в сфере нотариата способствует его 
эффективному и успешному правоприменению, чтобы 
полномочия и обязанности нотариуса соответствовали 
требованиям сегодняшнего дня». 
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— Узнайте больше: Почему 
в России сократилось количество 
страховых случаев по ОСАГО
rg.ru/art/1633383

Грамотно
оформленный 
документ в цифре 
имеет ту же юриди-
ческую силу, что 
и бумага с печатью

А К Ц Е Н Т

Сыграть в команде «всех звезд Бутырки» 
мечтают многие заключенные. 
Но далеко не всем из них следствие 
разрешит блеснуть спортивным талантом

Емельянов 
Алексей Александрович 
Руководитель департамента 

культурного наследия Москвы  

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ АЛЕКСЕЮ АЛЕКСАНДРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 26 ДЕКАБРЯ, С 10.00 ДО 

12.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТ-

НЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

МЧС В Москве появятся 
92 площадки для запуска  
бытовых петард

Огонь, батарея

Тимофей Борисов

В столице начнут действовать площадки для запуска 
фейерверков. Для бытовой пиротехнической продукции 
оборудуют 92 места. Кроме того, определены точки про-
фессиональных фейерверочных показов на площадках 
города: 13 показов на возвышенностях и 17 точек в пар-
ках Москвы.

Все эти места, их расположение на карте и схему про-
езда можно уже сейчас найти на сайте Главного управле-
ния МЧС по Москве.

Как рассказал корреспонденту «РГ» главный надзор-
ный инспектор Москвы Александр Бобров, его подчи-
ненные в преддверии праздника проводят профилакти-
ческую работу на 262 объектах, где у детей пройдут 
утренники и елки, а также на 98 объектах реализации и 
хранения пиротехнических изделий.

— Уже завершены профилактические мероприятия на 
1129 объектах детских образовательных и оздорови-
тельных учреждений, театров, музеев, спорта и других 
объектах, проведены инструктажи по пожарной безопа-
сности. На особый контроль взяты студенческие обще-
жития, выселенные и неэксплуатируемые здания, до-
мовладения в садоводческих, огороднических и дачных 
некоммерческих объединениях граждан, — рассказал 
Александр Бобров.

По его словам, снижается травматизм в новогодние 
дни. Контрафакта на нашем рынке стало значительно 
меньше. Количество пожаров в этом году по сравнению 
с прошлым снизилось почти на 5 процентов, число постра-
давших в результате пожара людей — на 3,2 процента. 

ПРАВО КС РФ обязал утвердить нормативы расчета тепла 
на общедомовые нужды

Дважды не платят

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд 
РФ разрешил жильцам 
многоквартирных до-
мов отказываться от 
централизованного 
отопления по объек-
тивным причинам. 
При этом если в квар-
тире будет установле-

на индивидуальная отопитель-
ная система, гражданин имеет 
право оплачивать только тепло-
вую энергию на общедомовые 
нужды. Правительству поручено 
немедленно разработать поря-
док определения такой платы.

Проверить положения Правил 
предоставления коммунальных 
услуг собственникам и пользова-
телям помещений в многоквар-
тирных домах судей попросили — 
независимо друг от друга — Ва-

лентина Леонова из Таганрога и 
Николай Тимофеев из Чувашии. 
Квартира Валентины Ивановны 
ранее была магазином, и нежи-
лое помещение не было подклю-
чено к отоплению. В 2002 году 
Леонова с соблюдением всех тре-
бований установила в квартире 
газовый котел, но в январе 2017 
года неожиданно стала получать 
счета за отопление. Примерно та-
кая же ситуация произошла и у 
Тимофеева.

Суды общей юрисдикции по-
считали, что заявители обязаны 
платить, поскольку «одним из 

источников теплоснабжения яв-
ляется отдача тепла стояками 
центрального отопления, прохо-
дящими через все помещения в 
доме». Кроме того, существует 
позиция Верховного суда РФ, ко-
торый указал, что действующее 
нормативное регулирование не 
предусматривает возможность 
перехода одного или нескольких 
жилых помещений в многоквар-
тирном доме с центральным те-
плоснабжением на индивидуаль-
ное отопление. 

Однако заявители полагают, 
что отсутствие необходимого 

правового регулирования — не 
повод возлагать на граждан до-
полнительные обязанности, в 
данном случае по оплате факти-
чески не полученной услуги. В 
противном случае оказывается 
нарушенным конституционный 
принцип равенства перед зако-
ном и судом: собственники инди-
видуальной системы отопления 
вынуждены платить дважды. К 
тому же статья 544 ГК РФ гласит, 
что «оплата энергии производит-
ся за фактически принятое або-
нентом количество энергии в со-
ответствии с данными учета 
энергии», и закон имеет боль-
шую юридическую силу, чем по-
становление правительства.

КС РФ встал на сторону заяви-
телей. Судьи указали, что если 
собственник был вынужден уста-
новить индивидуальную систему 
отопления в силу объективных 
причин, то обеспечение прав и 
законных интересов граждан 

«предполагает создание право-
вых условий». Чтобы обеспечить 
такой подход, правительству РФ 
необходимо разработать прави-
ла расчета нормативов потребле-
ния тепловой энергии на содер-
жание общего имущества в мно-
гоквартирном доме. Это позво-
лит разделить счета для облада-
телей автономного отопления. А 
до этого «исчисление подлежа-
щей внесению платы должно 
производиться на основе методи-
ческих рекомендаций по опреде-
лению объема потребляемой на 
общедомовые нужды тепловой 
энергии, которые должны быть 
утверждены в кратчайшие сроки 
минстроем».

Решения по делу Тимофеева и 
Леоновой «не подлежат исполне-
нию и должны быть пересмотре-
ны». 

Поставил газовый котел и отключил-
ся от центрального отопления? 
Все равно платишь за тепло дважды.  

А К Ц Е Н Т

Суд разрешил жильцам 
многоквартирных домов отказываться 
от централизованного отопления 

В списках невыезд-
ных числится 
более 1,7 миллиона  
должников,  
они должны более 
940 млрд рублей
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Человек может оказаться в базах 

судебных приставов, если он дол-

жник по судебному решению, на-

пример, алиментщик. Или  не опла-

тил административный штраф, ска-

жем, штраф от ГАИ.
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Полосатый рейд
Тигры становятся взро-
слыми на третьем году 
жизни, выводок распа-

дается в конце второго года. По-
лучается, что самка должна по-
чти два года ходить с детенышем. 
При этом существует заблужде-
ние, что все это время она учит 
его охотиться. На самом деле она 
обеспечивает его питанием, что-
бы он смог вырасти до тех разме-
ров, которые бы позволили ему 
самому охотиться на крупных 
копытных животных.

Бывает так, что в природе сам-
ка погибает, редко по естествен-
ным причинам, чаще в силу бра-
коньерского выстрела, и тогда 
тигрята остаются одни. Зачастую 
они попадают к людям. Долгое 
время считалось, что этих тигрят 
невозможно вернуть обратно. В 
начале 2000-х стали ставить эк-
сперименты, и оказалось, что 
можно их возвращать в дикую 
природу. Тогда и родилась идея 
восстановления тигра в пределах 
исторического ареала. Для эк-
сперимента была выбрана Ев-
рейская автономная область и 
соседняя с ней Амурская. В 2012 
году здесь начали выпускать тиг-
ров в дикую природу. В результа-
те  численность тигра в ЕАО вы-
росла с одной особи до 12—14, 
здесь уже емкость угодий почти 
уже оптимальна.

Двух тигров, которые сейчас 
содержатся в реабилитационном 
центре, весной 2019 года будем 
выпускать тоже в ЕАО и Приаму-
рье, чтобы укрепить группиров-
ку. При условии, что они успешно 
пройдут все тесты. 

Как готовите их к выпуску?
СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Правильный тигр 
должен бояться человека и избе-
гать любой его хозяйственной де-
ятельности. По большому счету 
за все это время выжили те жи-
вотные, которые на генетиче-
ском уровне боялись людей. Те, 
которые не боялись, становились 
жертвами. Наша основная задача 
— сделать так, чтобы тигр ника-
ким образом не привык к челове-
ку и не связывал его с пищей.

Все животные живут по пути 
наименьшего сопротивления. 
Если хищник — неважно, тигр, 
медведь или волк — поймет, что 
человек является источником 
пищи, то когда вы будете пытать-
ся выпустить его в дикую приро-
ду, он никуда не пойдет. Он всегда 
будет искать человека в надежде 
на то, что тот его накормит. Поэ-
тому чем меньше человека в жиз-
ни тигра, тем лучше.

Тигров кормят только мясом 
диких животных, чтобы он не 
привыкал к запаху других живот-
ных. Если кормить тигра мясом 
свиней или коров, то оказавшись 
на воле, он будет искать домаш-
них животных, а это конфликт с 
населением. Еда должна появ-
ляться в вольерах у тигров нео-
жиданно, они не должны связы-
вать ее возникновение с появле-
нием человека рядом с вольером.

К большим вольерам, в кото-
рых содержатся тигры, пристро-
ены маленькие вольеры. Туда за-
пускают оленя, который там жи-
вет 2—3 недели, и когда уже тигр 
забывает, откуда он взялся, от-
крывается перегородка, олень за-
ходит в охотничий вольер, и тигр 
начинает охоту. Разумеется, 
люди не должны стоять у вольера 
и наблюдать за тигром. Сущест-
вует система дистанционного на-
блюдения с помощью видеока-
мер. Перед выпуском тигров на 
волю с ними проводится тест. 
Когда человек приближается к 
вольеру, тигр должен уходить в 
дальний угол и прятаться. Это го-
ворит о том, что он боится чело-
века. Если тигр не умеет охотить-
ся на крупных копытных живот-
ных, он не выживет в дикой при-
роде.

Когда считается, что тигр 
полностью обучился охоте?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Охотничий ин-
стинкт заложен у всех хищников. 
Но бывают болезни либо травмы, 
которые мешают им проявить 
его в полной мере. Наблюдение 
охоты тигра на жертву позволяет 
понять, насколько здорово жи-
вотное. Если мы понимаем, что 
зверь умеет охотиться на круп-
ных копытных животных и боит-
ся человека, то он готов к выпу-
ску.

Мы отбираем у тигров пробы 
на анализы, чтобы понимать, что 
они не занесут инфекцию в ди-
кую природу. После этого тигров 
выпускают. Как правило, это про-
исходит весной, в это время года 
у копытных животных приплод, 
много маленьких оленей, на ко-
торых проще охотиться. Просы-
паются от зимнего сна енотовид-
ные собаки и барсуки, которые 
составляют существенную долю 
рациона тигра, поэтому весной 
ему проще адаптироваться. Впе-
реди лето, а в теплое время года 
найти пропитание проще.

Амурскому тигру очень слож-
но, эта тропическая кошка привы-
кла жить в джунглях. В 14 странах, 
где водятся тигры, везде субтро-
пики и тропики, кроме России и 
северной части Китая. Наши тиг-
ры, по сути, живут в экстремаль-
ных условиях, они выживают.

Для примера, у бенгальского 
тигра участок обитания состав-
ляет сто квадратных километров. 
У амурского — тысяча, то есть ему 
нужно обойти территорию, в де-
сять раз большую, чтобы найти 
себе пропитание. У них вечнозе-
леная растительность, олени пи-
таются круглый год. У нас есть 
зима, которая не только хищни-
ков, но и копытных заставляет 
по-другому относиться к дейст-
вительности.

Хватает ли тиграм кормовой 
базы на Дальнем Востоке?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Есть участки ареа-
ла, где все отлично, а есть, где все 
плохо. По отношению к живот-
ным сложно определить границы 
той или другой зоны. К примеру, 
участок самца — тысяча квадрат-

ных километров. И на эту тысячу 
может быть пол-участка с отри-
цательным балансом, где биоло-
гическая пустыня, а пол-участка, 
где много копытных животных. 
Это зависит от хозяйствующего 
субъекта. В заповеднике, нацпар-
ке либо сильном охотничьем хо-
зяйстве всегда высокая числен-
ность копытных животных, и на-
оборот. К примеру, северная чать 
Приморья и Хабаровского края 
мало освоена людьми, там нет 
сильных охотхозяйств, что в со-
вокупности с недостаточным го-
сударственным контролем при-
водит к тому, что снижается чи-
сленность копытных.

Почему она падает?
СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: По трем причи-
нам. Первая — незаконный от-
стрел. Люди берут больше копыт-
ных из дикой природы, чем появ-
ляется. Есть социальные брако-
ньеры, которые живут в населен-
ных пунктах, где нет работы. Эти 
люди вынуждены ходить в лес, 
чтобы добывать животных для 
пропитания себя и своей семьи. 
Они убивают столько, сколько 
могут съесть, урон от них не так 
высок. Самая большая проблема 
с людьми, которые убивают ко-

пытных на продажу. Потому что 
это бизнес, это самая сложная 
категория браконьеров, которых 
нужно в первую очередь искоре-
нять. И та служба охраны живот-
ного мира, которая в ареале тиг-
ров формируется, нацелена на 
то, чтобы сначала убрать именно 
эту категорию браконьеров, а по-
том уже разбираться со всем 
остальным.

Вторая причина, она самая 
масштабная, — уничтожение цен-
ных лесов, а это кормовая ем-
кость угодий. Если на Дальнем 
Востоке леса не могут продуци-
ровать больше биомассы, снижа-
ется численность копытных.

Третья причина — климатиче-
ские условия. На юге Дальнего 
Востока раз в 7—10 лет выпадает 
аномально высокий уровень 
снежного покрова. Если следом 
оттепель, все это превращается в 
наст, начинается гибель копыт-
ных животных от истощения. 
Они не могут добраться до кор-
ма, который лежит на земле,  им 
мешает снег и наст.

Хватает ли сегодня кадров для 
работы с тиграми и противо-
стояния браконьерам?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Не хватает. Служ-
ба охотничьего надзора всегда 
была малочисленной. На весь 
Приморский край служба, кото-
рая обеспечивает по сути охрану 
тигра на 80 процентов его ареа-
ла, насчитывает всего 90 сотруд-
ников. В любом нацпарке в штате 
то же самое количество.

Профессия инспектора охот-
надзора достаточно сложная. Это 
ненормированный рабочий день, 

работа в отдалении от других лю-
дей и коммуникаций, часто им 
противостоят вооруженные бра-
коньеры, иногда в нетрезвом со-
стоянии.

Службу сильно подкосили 90-
е, когда такие профессии, как би-
олог или охотовед, потеряли по-
пулярность. Сейчас существует 
большой провал, и мы одной из 
своих главных задач видим под-
нять престиж этой профессии. В 
первую очередь за счет увеличе-
ния заработной платы, матери-
ально-технического обеспече-
ния. Все хотят получать нормаль-
ную зарплату и жить в достойных 
условиях. При этом вузов, кото-
рые готовят таких специалистов, 
не так много.

Удается привлекать коренные 
малочисленные народы (КМН) 
к этой работе?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Коренные мало-
численные народы в ареале тиг-
ра, к сожалению, долгое время 
теряли свою идентичность. Поэ-
тому создание нацпарка «Би-
кин», первой особо охраняемой 
природной территории (ООПТ), 
где для них определена зона для 
традиционной охоты, позволит 
им начать восстанавливать свою 
культуру. Это большая победа го-
сударства и общественных орга-
низаций, что удалось такую ог-
ромную территорию — 1,1 милли-
она гектаров леса — вывести из 
хозяйственного оборота. При 
этом удэгейцы и приравненные к 
ним в правах люди официально 
трудоустроены, могут возить ту-
ристов на свои исконные участ-
ки, учат детей родному языку. 
Мы надеемся, что в будущем нац-
парк поможет сохранить не толь-
ко тигров, но и культуру, позво-
лит удэгейцам заново обрести 
себя. Жить они стали лучше, по-
тому что до создания нацпарка 
река Бикин была открыта для 
всех, как для хороших людей, так 
и для плохих.

Раньше удэгейцы были нужны 
туристам и браконьерам, потому 

что только они могли на лодке 
обойти все заломы, знали, где 
нужно проехать, а где пройти. В 
современном мире, имея спутни-
ковые навигаторы, люди, один 
раз воспользовавшись знаниями 
удэгейца, второй раз его с собой 
не берут. Он им уже не нужен. 
Была угроза, что удэгейцы поте-
ряют свою реку, растворятся как 
народ. Многие выступали против 
создания нацпарка. В первую 
очередь лесопромышленники, 
которые понимали, что огром-
ный участок нетронутого леса 
уходит из оборота.

Но нам всем вместе удалось 
побороть сопротивление, и те-
перь нацпарк «Бикин» — это хо-
рошая история для увеличения 
численности тигров и развития 
культуры исконных людей, кото-
рые там живут. Удэгейцы хорошо 
знают тайгу, поэтому их активно 
привлекают к учету тигра. Они 
расставляют фотоловушки по 
всей территории парка в пра-
вильных местах, что позволяет 
нам лучше знать, что происходит 
с тиграми и другими животными. 
Люди отмечают, что и рыбы, и ко-
пытных стало больше, потому 
что сейчас попасть на террито-
рию парка сторонним людям, не 
проживающим в этой местности, 
можно только по спецпропускам. 
Сейчас удэгейцам и приравнен-
ным к ним проще, их туристы 
имеют специальные документы, 
они знают, что их не обманут, 
знают, что любой турист будет 
брать с собой проводника.

Мы понимаем, что состояние 
популяции тигра зависит от со-
циально-экономических показа-
телей населения. Если у людей в 
жизни все будет хорошо, то им не 
нужно будет незаконно рубить 
лес и убивать животных. Как 
только появляется альтернатива 
заработать легально, люди по 
большей части выбирают пра-
вильный путь. Понятно, что ка-
кой-то процент преступников 
останется в обществе. Для этого 
как раз нужны службы охотни-

чьего надзора, охраны нацио-
нальных парков, заповедников, 
МВД и ФСБ, которые эти вещи 
пресекают.

Как продвигается развитие 
экологического туризма? 

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Экологический 
туризм может развиваться толь-
ко при создании инфраструкту-
ры. Без нее это невозможно, че-
ловек не может идти по колено в 
грязи или мусоре к красивому 
месту. Это сводит на нет все воз-
можности посещения нашего 
нацпарка.

Сложность развития экологи-
ческого туризма на Дальнем Вос-
токе в том, что мы, в отличие от 
других стран, смогли сохранить 
большие лесные пространства и 
уникальных животных. Во мно-
гих странах, взять США или Ин-
дию, кругом частная собствен-
ность, города, поля. Кроме как в 
нацпарк, никуда не поедешь. 
Только там ты увидишь природу. 

В России много диких уголков 
природы, но они совершенно не 
приспособлены для посещения: 
нужно заново прокладывать мар-
шруты, организовывать места 
размещения.

Есть интерес у молодежи к 
этой работе?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Интерес есть, но 
использовать молодежь в качест-
ве волонтеров в области охраны 
природы сложно. Взять хотя бы 
антибраконьерский рейд, это 
опасно — там и стрелять могут. На 
учет животных отправить сту-
дента тоже нельзя: он неквали-
фицирован и не отличает следы 
одних животных от других, да и 
заблудиться может. Поручить на-
учные исследования ему тоже не-
возможно. Единственный путь, 
который мы увидели, задейство-
вать студентов в создании эколо-
гической инфраструктуры — на 
строительстве экотроп.

Пять лет назад мы создали 
студенческий экологический от-
ряд «Тигр». В него отбираются 
только люди профильных специ-
альностей: биологи, экологи, 
охотоведы, ветеринары, даже 
юристы, если они обучаются эко-
логическому праву.

Сейчас Дальний Восток эконо-
мически развивается. Здесь 
нет опасности для тигров?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Любое экономи-
ческое развитие региона — пря-
мой конфликт с природой. Здесь 
есть два пути. Первый — высту-
пать жестко против. Второй — ис-
кать компромисс. Мы понимаем, 
что позиция «против» неэффек-
тивна, потому что остановить 
экономическое развитие регио-
на невозможно. Если мы не бу-
дем развивать Дальний Восток, 
его будут развивать другие стра-
ны.

Главное — избежать непра-
вильного экономического разви-
тия. Например, в мире растет по-
пулярность кофе. Это вынуждает 
страны Юго-Восточной Азии вы-

рубать свои леса под плантации 
кофе. Там не живут ни тигр, ни 
другие животные. Такая же ситу-
ация с каучуком. Общество по-
требления наносит сильный 
урон природе.

Мы у себя пока этого не ощу-
щаем. Но видя негативные при-
меры в других странах — Вьетна-
ме, Малайзии, Индонезии, Таи-
ланде — мы можем правильно вы-
страивать свой путь.

Выдача «дальневосточного гек-
тара» влияет на среду обита-
ния тигра?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Тут вопрос не в са-
мой программе, а в том, как она 
будет исполняться и как будут 
контролироваться люди, полу-
чившие свой гектар далеко в лесу, 
в непосредственных местообита-
ниях тигра. Нахождение в лесу 
хаотично разбросанных людей — 

это всегда угроза возникновения 
пожаров, заноса инфекции сель-
хозживотными, конфликты с 
хищниками. С появлением чело-
века в лесу возникают новые уг-
розы. Допустим, африканская 
чума свиней — заболевание, кото-
рое было далеко от Дальнего Вос-
тока, а сейчас подобралось до-
статочно близко. Оно по большей 
части не несет угрозу как само 
заболевание, но меры, которые 
применяются при борьбе с АЧС — 
например, уничтожение дикого 
кабана, — для ареала амурского 
тигра будут губительны. Дикий 
кабан — ресурс как для местного 
населения, так и для тигра, он со-
ставляет 50 процентов его рацио-
на. Поэтому на Дальнем Востоке 
с африканской чумой свиней 
нужно поступать по-другому, 
чем в европейской части России, 
где было принято решение о де-
популяции, то есть полном унич-
тожении кабана.

Нужно не просто отмахивать-
ся от экономического развития, а 
активно в нем участвовать. При-
родоохранные организации долж-
ны не выступать резко против, а 
говорить о рисках: давайте по-
строим завод, но поменьше, да-
вайте дорогу сделаем не здесь, а 
правее. Все можно решить вместе.

Насколько активно ваш центр 
участвует в этих переговорах?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Многие не пони-
мают, для чего центр участвует в 
Восточном экономическом фо-
руме. Вроде экономическое со-
бытие, при чем тут тигры? На са-
мом деле здесь прямая зависи-
мость. Именно на ВЭФ определя-
ются векторы экономического 
развития региона. Туда приезжа-
ют компании, которые будут 
строить свой бизнес на Дальнем 
Востоке. И там, еще на стадии 
бизнес-идеи, можно с компания-
ми оговорить все риски. Там мы 
наладили контакт со многими на-
шими спонсорами, которые по-
нимают свою ответственность и 
выделяют бюджет на развитие 

наших проектов на Дальнем Вос-
токе.

Большую помощь центру ока-
зывает вице-премьер Констан-
тин Чуйченко, который является 
председателем наблюдающего 
совета нашей организации. Он 
утверждает стратегию развития 
организации, определяет основ-
ные направления работы. Все 
участники нашего набсовета, в 
том числе Константин Анатолье-
вич, помогают центру безвоз-
мездно, в свободное от работы 
времени. Они, как никто другой, 
понимают, что на Дальнем Восто-
ке все взаимосвязано. Когда гово-
рим «тигры», понимаем «люди», 
когда говорим «люди», подразу-
меваем «тигры». Невозможно со-
хранить тигра без людей, как и 
людей без тигра.

Что будет с популяцией даль-
невосточного леопарда в случае 
роста популяции тигра, ведь 
они в природе конкуренты?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Они прямые кон-
куренты. Но их противостояние 
зародилось задолго до появления 
человека на земле. Их внутрипо-
пуляционные связи и место в 
экосистеме позволяют им суще-
ствовать вместе. Определенный 
процент молодых леопардов по-
гибает от тигра, но этот процент 
заложен самой природой, что не 
мешает тигру и леопарду сущест-
вовать вместе. Так что прямой уг-
розы нет. Тем более есть примеры 
других стран, например, Индии, 
где на одной и той же территории 
высокая численность леопарда и 
тигра. Это связано с тем, что у 
них немножко разный спектр 
кормов. Леопард больше охотит-
ся на мелких животных — косулю, 
зайца, мелких кабанов, а тигр 
охотится на крупных кабанов, 
изюбрей, пятнистых оленей, поэ-
тому перекрывание экологиче-
ской ниши не такое уж большое. 
Да и численность тигра и леопар-
да в России не такая высокая, 
чтобы это приводило к вымира-
нию леопарда из-за тигра вслед-
ствие прямой конкуренции за 
объекты питания.

Насколько часто возникают 
конфликты между человеком и 
тигром?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Сейчас все кон-
фликтные ситуации между чело-
веком и тигром фиксируются и 
расследуются. Урон, который по-
несли люди от тигра возмещает-
ся, а самих тигров спасают от ме-
сти. Мы понимаем, что для чело-
века важно, чтобы у него не было 
проблем с тигром. Если у него не 
будет проблем, то и он не будет 
трогать тигра. Самое важное, что 
до большей части населения уда-
лось донести, что убивать тигров 
плохо.

Все случаи обнаружения ча-
стей тела тигра или его убийство 
ведут к возбуждению уголовного 
дела. Раскрываемость высокая, 
наказание есть, можно долго спо-
рить о его справедливости, но 
сейчас готовятся новые поправ-
ки, которые его еще больше уже-
сточат.

Плохо, что у нас высокая аль-
тернативность наказания — от ис-
правительных работ до реального 
лишения свободы. К сожалению, 
так устроена судебная система, 
что если раньше человек судим не 
был, то он получает по минимуму. 
Кроме того, из-за того, что дан-
ные преступления относятся к 
малозначительным, силовые 
структуры не могут применять 
оперативно-разыскные меропри-
ятия в полной мере. Кроме того, 
преступление нетяжкое, поэтому 
зачастую дознаватель и следова-
тель к этому преступлению соот-
ветственно и относятся. Сейчас 
готовится законопроект, кото-
рый переведет преступления про-
тив тигра в категорию средней тя-
жести. Максимальное наказание 
увеличится всего на один год — с 3 
до 4 лет, но это маленькое измене-
ние позволит кардинально поме-
нять ситуацию.

Центр был создан в 2013 году. 
Какие главные достижения за 
пять лет?

СЕРГЕЙ АРАМИЛЕВ: Мы понимаем, что 
рост популяции — вещь относи-
тельная. Сказать, насколько про-
центов выросла численность тиг-
ра благодаря нам, невозможно, 
да и не нужно. Есть порядок, есть 
природные процессы и есть дей-
ствия, которые мы совершаем. 
Поэтому мы считаем, что основ-
ное, что удалось нам сделать, — 
это создать эффективную систе-
му охраны объектов животного 
мира как на территории ООПТ, 
так и вне их, с важным элемен-
том, позволяющим разрешать 
конфликтные ситуации между 
тигров и человеком, что приво-
дит к гармоничному сосущество-
ванию их на одной территории. 
Кроме того, в общественном со-
знании удалось закрепить пози-
цию, что убивать тигра — это по-
зорный поступок, требующий 
как нравственного, так и уголов-
ного осуждения. 

Сергей Арамилев: Чем меньше чело-
века в жизни тигра, тем лучше, это 
главный принцип.

А К Ц Е Н Т

Правильный тигр должен бояться
человека и избегать любой
его хозяйственной деятельности

А К Ц Е Н Т

Состояние популяции тигра зависит 
от социально-экономических 
показателей населения

— Полный текст и фотогалерея 
на сайте
rg.ru/art/1632129 

1

Состояние тигриной популяции — это индикатор состояния всей дальневосточной природы.Фотоловушки закрепляют на деревьях на высоте 45—50 сантиметров над землей.
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СТИХИЯ 
В Индонезии 
погибли 
334 человека

ПРОЗЕВАЛИ 
ЦУНАМИ
Константин Волков

Жертвами удара цунами,  обру-
шившегося на побережье Зонд-
ского пролива в Индонезии, 
стали не менее 334 человек, еще 
57 считаются пропавшими без 
вести. Между тем  Геологиче-
ская служба США (USGS), одна 
из основных мировых организа-
ций, отслеживающих землетря-
сения, цунами и другие природ-
ные катаклизмы, заявила, что 
не может предоставить общест-
венности данные о цунами в Ин-
донезии, так как из-за останов-
ки работы ряда ведомств в пра-
вительстве лишена финансиро-
вания. В пострадавшем от цуна-
ми районе на берегах островов 
Суматра и Ява, разделенных 
Зондским проливом, продолжа-
ются спасательные работы. Бо-
лее 3 тысяч местных жителей 
получили ранения и травмы, 
разрушены тысячи зданий и по-
строек. Несколько десятков 
стран, в том числе и РФ, вырази-
ли свои соболезнования и пред-
ложили помощь. Что касается 
России, то глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин предложил 
Джакарте также содействие в 
создании спутниковой системы 
оповещения о стихийных бедст-
виях. МИД России предупре-
ждает, что в пострадавшей мест-
ности не хватает питьевой воды 
и продовольствия, а также воз-
можно возникновение эпиде-
мий. 

ВЛАСТЬ В США закрылись 
ключевые ведомства

Дело 
не в «плохом 
Санте»

Максим Макарычев

Из-за серьезных политических разногласий между пре-
зидентом США Дональдом Трампом и двумя палатами 
американского конгресса по поводу принятия федераль-
ного бюджета на 2019 год, аккурат накануне Рождества, 
оказалась практически парализованной работа прави-
тельства Соединенных Штатов.

Стеной, в которую, с одной стороны, образно говоря, 
уперлись законодатели с Капитолийского холма, а с дру-
гой — Белый дом, оказалась самая натуральная стена. Речь 
идет о заградительном сооружении на границе с Мекси-
кой, которое обещал построить Трамп с целью пресече-
ния потока нелегальных мигрантов. Свои предвыборные 
обещания президент выполняет в первую очередь, что 
показали его решения о выходе из Парижского климати-
ческого соглашения и о разрыве иранской ядерной сдел-
ки, о которых он говорил избирателям во время предвы-
борной кампании в 2016 году. Трамп настаивал на том, 
чтобы конгрессмены 
выделили 5 милли-
ардов долларов на 
финансирование 
стены. При этом он 
поставил ультима-
тум, что не подпишет 
ни один из законов, в 
том числе о феде-
ральном бюджете, 
если Капитолий от-
кажет ему. Однако 
президента не под-
держали не только демократы, в ноябре получившие 
большинство в палате представителей, но и даже его од-
нопартийцы в сенате, где республиканцы еще имеют чи-
сленное преимущество. Срок принятия документа исте-
кал в пятницу вечером, однако конгрессмены упорно от-
казывались голосовать за финансирование стены. 

Сдержал свое обещание и Трамп, в результате чего 
была парализована работа оставшихся без денег ключе-
вых американских ведомств. Речь, в частности, идет о гос-
департаменте, министерстве юстиции, министерствах 
внутренней безопасности, сельского хозяйства, тран-
спорта и ряде других ведомств, за исключением силовых 
структур, которым финансирование продолжится. Во вре-
менные отпуска без оплаты, совпавшие с праздничными 
днями, были отправлены около 400 тысяч человек — чет-
верть американских госслужащих. Трамп пошел на ком-
промисс, предложив выделить на стену 3 миллиарда дол-
ларов. Однако конгрессмены настаивают на сумме в 1,3 
миллиарда. И ни центом больше. Хотя ранее были согла-
сны дать 1,6 миллиарда. И то — «с целью улучшения систе-
мы пограничного наблюдения». «Даже если президент по-
бедит, наши границы не будут в безопасности», — уверен 
влиятельный сенатор из Теннесси Боб Коркер. 

Испорченным оказался праздник и для простых аме-
риканцев. Остановлена работа национальных парков, 
которые также остались без денег и автоматически за-
крылись для посещений. Временно прекращен доступ к 
всемирно известным туристическим объектам Соеди-
ненных Штатов: так, туристы, приезжающие в Нью-
Йорк в праздничные дни, не смогут подняться на статую 
Свободы. Наконец, впервые с момента существования 
осталась без иллюминации главная американская елка, 
которая традиционно устанавливается возле президент-
ского дворца в Вашингтоне. У обслуживающей ее го-
скомпании не оказалось средств на обновление и уста-
новку иллюминации. Все это крайне раздражает амери-
канцев, пишущих в соцсетях, что главному празднику 
может навредить не только «плохой Санта», но и полити-
ки, которые не могут перешагнуть сквозь собственные 
амбиции и выступили в его роли, испортив Рождество.

Работа ряда ведомств останется парализованной до 
28 декабря, госслужащие продолжат получать зарплату 
в эти дни, уверяют в Белом доме, выражая надежду, что 
кризис разрешится уже к концу следующей недели. И это 
вызывает вопросы, ведь законодатели соберутся на свое 
первое заседание лишь 3 января и вряд ли пойдут на экс-
тренный созыв в выходные дни. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Бывшему репортеру журнала «Шпигель» грозит 
уголовное дело за сбор денег в пользу вымышленных персонажей

Мертвые души
Марина Алешина

С
кандал вокруг немецкого 
журнала «Шпигель», отку-
да за сфабрикованные ма-

териалы недавно был уволен 
34-летний репортер  Клаас Рело-
тиус, принимает новый оборот. 
Теперь речь идет не только о не-
профессионализме, но и о воз-
можном уголовном процессе. 

В то время как сам он на связь 
не выходит, редакция «Шпигеля» 
продолжает информировать ауди-
торию о последних новостях, свя-
занных с «делом Релотиуса». Как 
ранее писала «РГ», за те семь лет, 
что Клаас сначала по договору, 
а затем и штатно проработал 
в журнале, у него вышло около ше-
сти десятков репортажей, из кото-
рых как минимум 14, по его собст-
венному признанию, были ча-
стично или полностью недосто-
верными. Материал под названи-
ем «Дети короля» вышел в июле 
2016 года. Это берущая за душу 
история двух сирот из Сирии — 
12-летнего Ахмеда и его 13-летней 
сестренки Алин, потерявших ро-
дителей  и тайно вывезенных 
в Турцию, где они оказались раз-
лучены. Подробности их скитаний 
были так красочно описаны Рело-
тиусом, что нашли отклик в сер-
дцах многих читателей. Они писа-
ли журналисту электронные пись-
ма, а тот присылал им номер сче-
та, на который можно было пере-
водить средства в пользу детей.  
«Сколько человек откликнулись 
на этот призыв, сколько денег 
в итоге было собрано и что с ними 
стало, пока не ясно. Мы ничего не 
знали о благотворительной акции 
Релотиуса, — говорится в редакци-
онной статье журнала. — «Шпи-
гель» передаст всю собранную ин-

формацию прокуратуре в рамках 
уголовного дела». Пока же вну-
треннее расследование показало, 
что биография мальчика по имени 
Ахмед, которого можно встретить 
на улицах турецкого города Гази-
антеп,  «была сфальсифицирована 
и представлена с излишним дра-
матизмом». Это подтвердил мест-
ный фотограф.  Так, ребенок вовсе 
не хоронил свою мать — к счастью, 
та жива и благополучно работает в 
Газиантепе в мебельном магазине. 
Ну а попытки выйти на след его се-
стры ни к чему не привели. «Не на-
шлось ни одной девочки, которая 
подходила бы под это описание. 
Скорее всего, героиня была вы-
мышленной», — констатирует 

«Шпигель». Между тем Клаасу Ре-
лотиусу удалось «перевезти» вы-
думанных им сирот в Германию, 
где их якобы усыновила некая се-
мья врачей из Нижней Саксонии, 
— это следовало из отчетов Клааса 
Релотиуса, которые также оказа-
лись фейком. 

Тем временем «Шпигель» на 
днях отправил своего репортера в 
Фергус-Фоллс (штат Миннесота), 
откуда Релотиус в марте 2017 
года написал репортаж под назва-
нием «В городке». Он провел в ко-
мандировке пять недель, изучая в 
американкой глубинке социаль-

но-политический портрет изби-
рателей Дональда Трампа. Одна-
ко все герои, представленные на 
страницах журнала, также не 
имели ничего общего со своими 
прототипами. Например, некто 
по фамилии Бекер оказался не 
Нилом, а Дугласом, не бедным 
угольщиком, который всю жизнь 
перебивается от зарплаты до зар-
платы, считая каждый цент, а бла-
гополучным владельцем спор-
тивного клуба и продавцом рари-
тетных пластинок. Правда, Дуг-
лас действительно голосовал за 
Трампа, но вовсе не потому, что 
«трагически разочаровался в де-
мократах», а, скорее, из азарта, 
чтобы неформатный президент 
«устроил всем хорошенькую 
встряску». На Релотиуса Бекер не 
в обиде — ему показалось, что тот 
просто написал эдакую сатиру 
«без злого умысла», и даже пере-
живает за судьбу журналиста. Не 
держит на него зла и другая жи-
тельница Фергус-Фоллса, мекси-
канка Мария Родригес, хотя она 
прочитала интерпретацию своей 
истории с изумлением. Так, Ма-
рия обнаружила, что страдает от 
болезни почек и мечтает вернуть-
ся на родину, в то время как на са-
мом деле женщина здорова, «чув-
ствует себя в Миннесоте, как 
дома» и ждет получения вида на 
жительство. Кстати, по этой при-
чине она не могла голосовать ни 
за Трампа, ни за кого-либо друго-
го.  В общем, корреспонденту 
«Шпигеля», прибывшему в город 
по следам своего теперь уже быв-
шего коллеги, пришлось изви-
няться за него перед самим мэ-
ром. Но он, как и большинство 
остальных земляков, отнесся 
к истории с юмором и «извине-
ния принял». 

СКАНДАЛ 

Правительство 
Украины 
недовольно 
зарплатами 
в «Нафтогазе»

ЛЮБО ДОРОГО

Петр Лихоманов

Национальная акционерная 
компания (НАК) «Нафтогаз» 
так много тратит на зарплаты 
и иные выплаты своим топ-ме-
неджерам, что ставит под угро-
зу срыва отопительный сезон 
на Украине. Об этом заявил 
украинскому изданию «Страна.
ua» министр социальной поли-
тики Андрей Рева. Хотя о вопи-
ющих зарплатах руководства 
НАК министр, скорее всего, 
вспомнил исключительно 
в контексте клановых интриг — 
конфликт нефтегазового моно-
полиста и правительства давно 
не секрет, доля правды в его 
словах действительно присут-
ствует.

Вопрос, на который отвечал 
Рева, касался ситуации с выпла-
той субсидий на оплату услуг 
ЖКХ, которыми пользуются ма-
лоимущие украинцы. Так, если 
в бюджет на эти траты заложено 
около 2 миллиардов долларов, 
то «Нафтогаз» оценивает свои 
потребности — а компенсации 
так или иначе попадают на счета 
НАК — уже в 3,3 миллиарда дол-
ларов.

«Если «Нафтогаз» будет вы-
плачивать себе такие бонусы, 
как сейчас, то денег может и 
не хватить. Зарплаты «Нафто-
газа» могут разорить любой 
бюджет. Но, в принципе, если 
они будут вести себе прилично, 
то денег хватит», — сказал ми-
нистр Рева. 

О бонусах Рева вспомнил не 
случайно: заработки «эффек-
тивных менеджеров» из руко-
водства НАК, а именно главы 
правления Андрея Коболева 
и финансового директора Юрия 
Витренко, сына известного 
в прошлом политика левого 
толка Наталии Витренко, давно 
будоражат украинскую общест-

венность. Так, в сентябре оба 
выписали себе гигантскую пре-
мию за «выигрыш» в Сток-
гольмском арбитражном суде 
иска против «Газпрома». Хотя 
окончательного решения по 
этой тяжбе еще не принято – 
российская корпорация оспо-
рила первый вердикт, и значит, 
никаких денег на баланс НАК не 
поступило, — Витренко и Кобо-
лев все-таки выписали себе 
и еще 39 сотрудникам премию, 
в сумме составившую 46 мил-
лионов долларов. И не просто 
выписали, но получили деньги 
на руки, перевели в валюту 
и мгновенно отправили за гра-
ницу. Например, свои 7,9 мил-
лиона долларов Андрей Кобо-
лев перевел в США в качестве 
«материальной помощи» мате-
ри, живущей за океаном больше 
десяти лет, о чем Коболев не по-
стеснялся рассказать украин-
ским СМИ. В свою очередь, 
Юрий Витренко, подчеркнуто 
не общающийся с матерью-со-
циалисткой, полученную пре-
мию — без малого 2 миллиона 
евро и 3 миллиона долларов — 
перевел в Лихтенштейн своей 
супруге Ирине, также не часто 
появляющейся на родине.

Спешку с переводом средств 
Коболев объяснил с обезоружи-
вающей непосредственностью: 
«Мы с Витренко под уголовным 
расследованием. Все сейчас хо-
дят на допросы. Я в принципе 
никогда не храню больших де-
нег здесь на счету именно по 
этой причине. Я понимаю, что 
по фактам, которые связаны 
с работой «Нафтогаза», сейчас 
открыто огромное количество 
дел — у меня есть толстенная 
папка с этими делами, я их пе-
риодически листаю. Сами по 
себе эти расследования — нор-
мальный процесс, я к этому от-
ношусь спокойно. Но ни одно 
из этих дел не закрыто, и это со-
здает существенный риск», — за-
явил хозяин украинских углево-
дородов.

Хотя формально «Нафтогаз» 
подчинен правительству, пре-
мьер Гройсман не раз сетовал, 
что не может повлиять на его ра-
боту.  Дошло до того, что в ноя-
бре НАК официально отказала 
аудиторам Счетной палаты Ук-
раины к доступу к своим доку-
ментам. 

РЕЗОНАНС  В компаниях 
Кореи ввели правила 
поведения на новогодних 
корпоративах

Мальчики — 
направо, 
девочки — 
налево

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

Серия скандалов о сексуальных домогательствах, кото-
рая захлестнула деловые и политические круги Кореи, 
заставила руководство компаний пойти на превентив-
ные шаги, дабы гарантировать отсутствие новых шум-
ных обвинений. В преддверии новогодних и рождествен-
ских корпоративов сразу несколько крупных корпора-
ций издали правила поведения для сотрудников на 
праздничных вечеринках.

Как сообщили местные СМИ, избегая называть кон-
кретные компании, в одной из крупных финансовых кор-
пораций Кореи отныне совместные корпоративы, когда 
присутствуют мужчины и женщины, проводятся только в 
обеденное время. При этом любой алкоголь запрещен. Ве-
черинки со спиртным вечером разрешены, но при жест-
ком соблюдении условия «мальчики и девочки отдель-
но», то есть когда сотрудники мужского и женского пола 
«отдыхают» врозь. В одной из фирм во время вечеринок 
запретили мужчинам и женщинам садиться рядом, а так-
же потом вместе уезжать по домам в одном такси.

В другой крупной автомобилестроительной корпора-
ции Кореи не запретили женщинам и мужчинам совмест-
но праздновать наступление Рождества и Нового года, но 
при условии, что все закончится не позднее девяти часов 
вечера. Есть компании, где вечеринки заменили на сов-
местные походы в кино или на концерты. В одной из корей-
ских фирм накануне праздничного периода всех сотрудни-
ков в обязательном порядке заставили прослушать лекции 
о том, как стоит себя вести на вечеринках и что именно мо-
жет восприниматься в качестве домогательства. 

ГЕОПОЛИТИКА Премьер Британии поблагодарила армию 
за защиту от несуществующего российского вторжения

Мэй все напутала

Евгений Шестаков 

В 
2014 году будучи аме-
риканским президен-
том Барак Обама в чи-
сле трех главных угроз 
человечеству (а точнее, 
Соединенным Штатам. 
— Ред.) наряду с лихо-
радкой Эбола и терро-
ристами называл Мо-

скву. Правда, с тех пор первые 
лица в Белом доме все же пере-
стали публично заявлять о Рос-
сии, как об угрозе «планетарного 
масштаба».

Однако теперь эстафету гео-
политического абсурда подхва-
тила премьер Британии. Высту-
пая с рождественским обращени-
ем к военнослужащим,  Мэй по-
благодарила их за защиту вод и 
неба Альбиона от сочиненного ею 
российского вторжения. Выясни-
лось, что Мэй также благодарна 
слушателям «за усиление союз-
ников Лондона в Восточной Евро-
пе». А в целом глава британского 
правительства невероятно гор-
дится армией, стоящей на страже 
правил, основанных на междуна-
родном порядке. О каком порядке 
рассуждала Мэй — к гадалке не 

ходи, о том, при котором Брита-
ния и США доминируют в мире, 
тогда как остальные страны пре-
бывают на вторых ролях.

О том, что Британия под пред-
логом нарушения международ-
ного порядка со стороны России 
стремится подорвать ее между-
народный авторитет, ослабить 
позиции на Ближнем Востоке, от-
торгнуть принадлежащие ей тер-
ритории, неоднократно писали 
российские СМИ.  Вот только 
было это в середине XIX века.  
Тогда противостояние с Лондо-
ном завершилось Крымской вой-
ной и героической обороной Се-
вастополя. Причем и в те далекие 
времена Британия уверенно объ-
ясняла мировому сообществу, 
что это Россия угрожает Альбио-

ну, хотя в реальности все обстоя-
ло наоборот. 

За несколько дней до того, как 
британский премьер в рождест-
венском обращении к армии на 
«голубом глазу» рассказывала о 
нехороших планах Москвы, Одессу 
посетил корабль военно-морского 
флота Британии. И так совпало, что 
в это же время на Украину прибыл 
британский министр обороны, ви-
димо, для того, чтобы настроить 
союзника на более решительные 
действия против Кремля. Правда, 
сам Гэвин Уильямсон о непосредст-
венном участии британских воен-
нослужащих в новом походе укра-
инских судов через Керченский 
пролив в Азовское море не говорил 
— эту идею озвучили политики  Не-
залежной, пригласив официаль-

ный Лондон поучаствовать в кон-
фликте с Россией.

Впрочем, у рождественского 
обращения Мэй к военнослужа-
щим существовала и внутрипо-
литическая интрига.  Газета 
«Санди Таймс» на днях сообщила 
о том, что британский министр 
обороны готовил заговор для 
смещения главы правительства. 
Одновременно он пытался ском-
прометировать других претен-
дентов на пост премьера. Однако 
в парламенте отстранить Мэй от 
власти не удалось, и план Уиль-
ямсона провалился. По одной из 
версий, выступив с рождествен-
ской речью перед военнослужа-
щими, премьер тем самым от-
странила от этой миссии Уильям-
сона, «отблагодарив» его тем са-
мым за задуманное вероломство.

Действия британских военно-
служащих за пределами страны — 
в Сирии и на Украине, Мэй в ро-
ждественской речи объяснила на-
циональными интересами. При 
этом она одобрила возможное во-
енное противостояние с Москвой 
в «горячих точках» под предло-
гом защиты Альбиона от мнимого 
российского вторжения. В эту же 
предложенную Мэй конфронта-

ционную логику вписываются 
обвинения британского медиаре-
гулятора в адрес телеканала 
«Россия сегодня», а также публи-
кация в понедельник списка жур-
налистов эдинбургского бюро 
российского информационного 
агентства «Спутник» в британ-
ской газете «Таймс». Последний 
случай выглядит особенно вопи-
ющим, поскольку один в один ко-
пирует методы информационной 
войны, применяемой в отноше-
нии российских СМИ украин-
ским сайтом «Миротворец». В 
статье «Таймс» в качестве иллю-
страции даны фотографии вось-
ми сотрудников «Спутника» с 
указанием их должностей.

В  своем выступлении перед 
военнослужащими Мэй с отто-
ченным демагогическим мастер-
ством пыталась «переложить с 
больной головы на здоровую» от-
ветственность за возможный кон-
фликт с Москвой.  Правда, вышло 
это не слишком убедительно. А ее 
речь, посвященная России, в ито-
ге стала демонстративным оскор-
блением здравого смысла. 

Тереза Мэй рассказывает «сказки» 
военнослужащим, что Москва соби-
рается напасть на Альбион.

А К Ц Е Н Т

Мэй одобрила возможное военное 
противостояние с Москвой 
в «горячих точках» под предлогом 
защиты Альбиона

Свои 7,9 миллиона 
долларов 
Андрей Коболев 
перевел в США 
в качестве 
«материальной 
помощи» матери

Трамп просил 
конгрессменов 
выделить на возве-
дение стены 5 мил-
лиардов долларов

— Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1633364 
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Релотиус выдал мальчика Ахмеда 
за сироту из Сирии, а его сестренку 
Алин и вовсе выдумал. 
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РАКУРС Разговор с министром обороны о сибирском характере и открытиях 
Русского географического общества

Сергей Шойгу. Портрет на фоне тайги

Федор Кравцов, 
журнал «Неизвестная Сибирь»

В
опросы, которые жур-
налисты задают мини-
стру обороны Сергею 
Шойгу, чаще всего ка-
саются геополитиче-
ской ситуации в мире, 
военных инцидентов 
или новейших видов 
оружия. Но журнал 

«Неизвестная Сибирь» нашел 
иной путь. Он опубликовал ин-
тервью о том, что обычно остает-
ся за пределами круга проблем 
обороноспособности страны. О 
самом Шойгу. И разговор этот 
получился настолько интере-
сным, что мы решили познако-
мить с ним наших читателей.

Говорят, все мы родом из дет-
ства. Наши привычки, привязан-
ности, характер — все оттуда. У 
Сергея Шойгу детство и молодые 
годы прошли в Сибири. Сначала 
в маленьком тувинском городке, 
выросшем на месте старого мо-
настыря. Потом на больших си-
бирских стройках, где ковалось 
будущее великого края. С тех пор 
так и соединилось в его судьбе — 
любовь к родной земле с ее древ-
ней историей и желание дать 
этой земле новую жизнь.

И сейчас, живя вдали от Си-
бири и занимаясь делами боль-
шой страны, Сергей Шойгу про-
должает считать и чувствовать 
себя сибиряком. В напряженно-
сти рабочих будней, в череде го-
сударственных забот его продол-
жает тянуть в родные края. Там 
он отдыхает душой. Где-нибудь в 
глухой таежной заимке, на бере-
гу сибирской реки. Наверное, 
поэтому и разговор с Сергеем 
Кужугетовичем у нас получился 
не как с министром обороны, а 
как с человеком, который родил-
ся и вырос в Сибири, много сде-
лал для ее развития и верит в ее 
будущее.

Сибирский характер
Сергей Кужугетович, ваша 
жизнь началась с сибирского го-
родка Чадан, где вы родились. 
Какой отпечаток оставила 
Сибирь в вашей судьбе? Что для 
вас стоит за словом «сиби-
ряк»?
— В Сибири прошел один из са-

мых лучших периодов моей жиз-
ни. Там я вырос, встретил множе-
ство замечательных людей, о ко-
торых можно рассказывать бес-
конечно долго.

Для меня образ сибиряка не 
какой-то абстрактный или соби-
рательный. Он имеет фамилию, 
имя и отчество. Я до сих пор с 
благодарностью вспоминаю тех, 
с кем свела меня судьба и у кого я 
многому научился. В сибиряках 
есть отличительная черта, кото-
рую я замечаю сразу.

А можете сказать, что это за 
черта? Особая крепость, над-
ежность, широта души, сила 
духа? Или что-то еще?
— Об этом и до меня было мно-

го сказано. Сибирский характер, 
на мой взгляд, — это особый 
уклад жизни в суровых климати-
ческих условиях, особое отноше-

ние к природе, к собственной 
судьбе, к печалям и радостям.

Когда я размышляю о том, что 
такое сибирский характер, всег-
да вспоминаю одну историю. 
Много лет назад в одном из горо-
дов на Енисее мне показали 
остатки единственного, как мне 
сказали, в мире деревянного тан-
кера для перевозки нефтепро-
дуктов по реке. Его построили 
специалисты института, в кото-
ром готовили инженеров водно-
го транспорта. Это были ссыль-
ные — те, кто отбывал здесь срок. 
Они своими руками сотворили 
такое чудо. Да, эти люди сюда не 
по своей воле прибыли, но ведь 
они стали сибиряками. Некото-
рые из них так и остались в Сиби-
ри. Пустили корни, вырастили 
детей…

И таких историй не счесть.
Но вы останавливайте меня, а 

то я могу долго об этом рассказы-
вать.

Расскажите тогда о собствен-
ном детстве. Ведь оно тоже 
прошло в Туве? Чем вам запом-
нились те годы, какой остави-
ли след в жизни?
— Все мое тувинское детство — 

это неукротимая жажда приклю-
чений. Вот вам приходило когда-
нибудь в голову перебежать во 
время ледохода реку по льдинам? 
А мы перебегали. Через Енисей.

Или в сорокаградусный мороз 
уйти в горы? Просто из любопыт-
ства. Или покататься на верблю-
де? Чабаны во время переправы 
оставляли часть верблюдов па-
стись на берегу реки. А разве не 
интересно научиться ездить на 
верблюде? Какой мальчишка от 
этого откажется? Вот мы и поль-
зовались моментом. Поначалу 
было страшновато. Видели, как 
верблюд поднимается? Он встает 
с задних ног, и есть ощущение, 
что он тебя вот-вот сбросит.

Но мы справлялись. Так я нау-
чился ездить на верблюдах, даже 
без седла.

А после пятого класса меня 
взяли в первую археологическую 
экспедицию. Но это были уже 
совсем не детские забавы — там я 
научился работать, у меня поя-
вились настоящие мозоли. Се-
рьезные такие мозоли — жесткие, 
как кирза. Потом они трескались 
и лопались, а мои старшие това-
рищи смешивали сметану с со-
лью и мазали мне ладони. Больно 
было жутко. Я кричал: «Вы что 
делаете? Хватит издеваться!» Но 
вы знаете — помогало! Оказа-
лось, что этот состав дезинфици-
рует, хорошо размягчает кожу и 
не дает ранам загноиться. Гра-
мотные были ребята.

С тех пор у меня никогда не 
пропадал интерес к археологии. 

Время действий
И тем не менее после школы вы 
выбрали стезю не археолога, а 
инженера-строителя. Почему?
— На самом деле все произош-

ло случайно: собирался в один 
вуз, но не прошел по возрасту. 
Поступил в другой и стал учить-
ся на строителя. Но я благодарен 
судьбе за эту случайность — она 
помогла мне найти свое призва-

ние. Люблю строить, создавать 
что-то новое.

Знаете, я никогда не мог по-
нять Мичурина. Видимо, просто 
по складу характера я не спосо-
бен привить почку к ветке дерева 
и двадцать лет потом ждать, что 
из этого получится. Мне необхо-
димо видеть результаты своего 
труда. И чем скорее, тем лучше.

В общем, спешим жить.

Но ведь существует немало го-
сударственных проблем, кото-
рые нельзя решить быстро. На-
пример, малонаселенность Си-
бири. Огромные пространства 
пустуют, люди уезжают, ро-
ждаемость почти во всех реги-
онах падает. Как быть?
— Проблема эта далеко не но-

вая. Она существовала всегда. В 
царское время демографиче-
скую ситуацию пытались изме-
нить за счет переселения людей 
за Урал из европейской части 
страны. Действовало даже спе-
циальное управление при мини-
стерстве внутренних дел. При-
чем это было еще до Столыпина.

Ну а про столыпинские ре-
формы, думаю, слышали все. В 
Сибирь тогда переселилось по-
чти пять миллионов человек.

И в советские годы эта пробле-
ма решалась. Правда, поначалу в 
основном за счет тысяч заклю-
ченных, которые строили Но-
рильск, Дудинку, Комсомольск-

на-Амуре, осваивали Камчатку. 
Позже пришло время комсомоль-
ских строек. Когда в Саяногорске 
мы строили алюминиевый завод, 
туда ехали работать молодые ре-
бята из Таджикистана, Белорус-
сии, Прибалтики… Средний воз-
раст в городе был 29 лет!

И сегодня, я уверен, политику 
развития Сибири и Дальнего Вос-
тока стоит продолжить. А чем 
можно привлечь сюда людей? 

Прежде всего условиями жизни. 
Никакого иного способа, думаю, 
нет. Я уже говорил и сейчас по-
вторю: нам надо создавать здесь, 
за Уралом, крупный финансово-
промышленный центр, своего 
рода столицу, которая даст мощ-
ный импульс развития сибир-
ским и дальневосточным землям.

А так мы, конечно, можем со-
браться на очередной форум, по-
глядеть друг на друга, повздыхать 
о том, как много проблем — народа 
не хватает, рожать надо больше. 

Выпить чашечку кофе, съесть ти-
рамису и разъехаться. Беда в том, 
что разговоры ничего не меняют, 
если ими все ограничивается.

Ну там, где вам удалось поуча-
ствовать, все в порядке. Наши 
спасатели славятся на весь мир, 
армия резко преобразилась за 
последнее время. А Русское геог-
рафическое общество? Как по-
лучилось, что вы его возглавили?

— Мне это невероятно интере-
сно. К тому же я всегда хотел 
больше путешествовать. Но не на 
уровне «я и пирамида Хеопса» 
или «я и Эйфелева башня», а за-
бираться в дикие места. Напри-
мер, побывать на леднике Мон-
гун-Тайга. Давно мечтаю пройти 
хребет Черского, побывать на 
острове Врангеля, на плато Путо-
рана… Оказалось, что я к такому 
решению внутренне готов.

Но был и конкретный случай, 
с чего все началось. Вы, конечно, 

знаете, что наш президент Вла-
димир Владимирович Путин под-
держивает многие проекты по 
сохранению редких видов жи-
вотных. И в какой-то момент воз-
никла необходимость занимать-
ся этим системно.

Вот тогда мы и обратили вни-
мание на Русское географиче-
ское общество. Мы выбирали ор-
ганизацию, как императрицу, — с 
хорошими корнями и достойной 
историей. 

Живая география
И какие первые впечатления 
остались у вас от Русского геог-
рафического общества? Уни-
кальные карты, дневники пу-
тешественников?
— Нет, не угадали. Честно гово-

ря, я не ожидал, что застану РГО в 
столь плачевном состоянии. Весь 
годовой бюджет общества со-
ставлял тогда, по-моему, всего 
260 тысяч рублей. А там бесцен-
ная библиотека, архивы! 

Помню, в первый раз зашел в 
архив, огляделся, спрашиваю Ма-
рию Федоровну Матвееву: «Что 
это у вас там течет?» А она мне 
начинает показывать свои сокро-
вища: «Смотрите: вот тут у нас 
ружье Пржевальского, это фотог-
рафия Памирской экспедиции 
1891 года».

Я говорю: «И все-таки, что же 
у вас там течет?» — «Ах, там… Да 
это во время войны снаряд по-
пал, крышу пробило, с тех пор и 
протекает».

Вы представляете? Во время 
войны! А ведь шел уже 2010 год.

Да, тут действительно есть 
чему удивиться. А теперь, спу-
стя восемь лет, наверное, все 
иначе?
— Краткая предыстория… Все 

началось с того, что в штаб-квар-
тиру РГО в Санкт-Петербурге 
приехал Владимир Владимиро-
вич Путин, который является 
председателем Попечительского 
совета Русского географическо-
го общества. Именно тогда он 
принял решение о полной ре-
ставрации всего исторического 
комплекса РГО.

Когда будете в Питере, просто 
зайдите туда, посмотрите. Это 
стоит того. Мы разыскали старые 
фотографии, подлинные чертежи 
и все в точности восстановили — 
до защелок и дверных петель. 

В штаб-квартире РГО, еще раз 
повторю, собраны уникальные 
вещи. Чего стоят хотя бы запи-
сные книжки Миклухо-Маклая! 
Эти листочки не то что читать — 
на них смотреть удивительно. Ли-
нии тонкие, буквы бисерные, но 
при этом каждая выведена так, 
что даже сегодня, спустя полтора 
века, все прекрасно видно.

Теперь уже так никто не напи-
шет, да и чернил таких, думаю, 
давно уже нет.

А это случайно не наброски пу-
тешественников из архивов 
РГО пробудили у вас интерес к 
рисованию? И еще вопрос: от-
куда вы берете на все силы?
— Нет, все началось гораздо 

раньше, еще в полевых лагерях 
экспедиций, в детстве. У челове-

ка есть и внутренняя жизнь. И 
вот тут мне нужен карандаш. Это 
такая отдушина, которая не тре-
бует дополнительных сил. Ты ри-
суешь, потому что тебя просто 
тянет к листу бумаги, потому что 
этим живешь.

Приятно сделать что-то в 
единственном экземпляре. Но 
большим искусством я свои ри-
сунки не считаю. Рисую, когда 
появляется свободная минута. 
Бывает такое и перед заседанием 
правительства. Дарю эти набро-
ски моему давнему другу Сергею 
Лаврову или Эльвире Набиулли-
ной, у которой уже скопилась 
приличная коллекция моих ра-
бот. Она собрала их и напечатала 
альбом. Всего в двух экземпля-
рах. Один подарила мне на день 
рождения, другой оставила себе.

Может быть, стоило напеча-
тать еще один экземпляр аль-
бома? Для архива Русского геог-
рафического общества? Кста-
ти, мы еще не успели погово-
рить о главных проектах РГО, 
которые запланированы…
— Таких проектов много, но 

если так, с ходу… Через два года 
мы собираемся отметить двух-
сотлетний юбилей со дня откры-
тия русскими путешественника-
ми Антарктиды, которую они на-
зывали «льдинным материком».

Мы собираемся дальше раз-
вивать наш Арктический плаву-
чий университет. С 2014 года 
Русское географическое общест-
во вручает собственную премию 
в области географии, экологии, 
сохранения и популяризации 
природного и историко-культур-
ного наследия России. 

Но самое увлекательное — это 
экспедиции. Например, завер-
шилась очередная экспедиция в 
тувинскую Долину царей. Но это 
лишь малая часть деятельности 
РГО, работы у нас хватает.

Воздух свободы
А что насчет личных планов? 
Наш президент и вы не очень 
жалуете заграничные теплые 
моря. Отдыхать предпочита-
ете в таежной Сибири. С чем 
это связано? Хотите привлечь 
сюда больше людей?
— Просто нам нравится бы-

вать в Сибири. Хочется человеку 
расслабиться в Монте-Карло, в 
Ницце или на Лазурном берегу? 
Никаких проблем.

Для чего я стану агитировать 
его лететь в Сибирь? Мол, давай, 
у нас тут здорово, у нас тут такая 
красота! Я не хочу, чтобы в Си-
бирь все устремились лишь пото-
му, что это модно. Как сейчас от-
правляются на пляжи Доминика-
ны или едут кататься на горных 
лыжах в Куршевель. Да там этих 
лыжников, как селедок в бочке! 
Ярмарка тщеславия.

Я люблю Сибирь. Могу ноче-
вать в охотничьей избушке или 
просто под кедром. Мне нравит-
ся забираться в дикие, нехоже-
ные места, туда, где я могу спо-
койно пить воду из реки и знать, 
что выше по течению никто в 
ней, так сказать, руки не помыл.

Помню, как-то летел над Кам-
чаткой. Внизу медведи. Стал счи-

тать. До ста досчитал и бросил. 
Где еще такое увидишь? Поэтому 
я не хочу, чтобы люди приезжали 
в Сибирь ради престижа и моды. 
Их должны притягивать сюда 
совсем другие вещи.

Например, жажда приключе-
ний? Или эта ваша страсть 
осталась в далеком прошлом?
— Ничего подобного. У меня 

каждый отпуск — приключение. 
Иногда, правда, случаются та-
кие, что и вспоминать не хочет-
ся. Вот в прошлом году шли по 
реке Хемчик — это приток Ени-
сея в Туве. На одном из порогов 
моторная лодка потеряла управ-
ление, и нас выбросило на кам-
ни. Хотя мы этот порог раньше 
раз сто проходили! Просто лодка 
на скорости подпрыгнула, нель-
зя было повернуть. Побились 
сильно, но, к счастью, все оста-
лись живы.

А бывают приключения более 
забавные. Однажды мы возвра-
щались на машине по таежной 
дороге. Вдруг видим — медведица 
с медвежатами! Мы едем, а они 
впереди бегут. Потом медведица 
встала перед машиной на задние 
лапы: «Минуточку!». Мы, естест-
венно, остановились. Медвежата 
шмыг в лесные заросли. Она по-
дождала, пока отбегут подальше, 
и рванула за ними следом.

А видели, как медведь бежит 
по перекату сибирской реки? Он 
бежит, а над ним в мелких брыз-
гах дрожит радуга. Красота!

Но ведь не только из-за красо-
ты природы вы приезжаете в 
тайгу? Что вас больше привле-
кает — охота или рыбалка?
— Свобода! Свобода от теле-

фона и телевизора, от городского 
шума, от общения со всеми… и 
журналистами в том числе. Без 
обид! В тайге все иначе, там чув-
ствуешь настоящую жизнь, без 
примесей.

Кому-то нравится греться на 
морском пляже, а я лучше поеду 
к староверам — в самый дальний 
угол, на границе с Монголией. И 
буду там сплавляться по рекам, 
охотиться и рыбачить, буду вме-
сте с ними лепить пельмени и ло-
вить хариуса.

Мне это интересно.

Чувствую, что время нашего 
разговора завершается. Для того 
чтобы подвести финальную 
черту, скажите, у вас есть лю-
бимая фраза, которая бы пере-
давала суть вашего отношения 
к жизни? Своеобразный девиз…
— Вы, наверное, имеете в виду 

цитаты великих людей, которые 
вешают у себя над столом в каби-
нете?

У меня таких нет. Единствен-
ная фраза, которую я иногда 
вспоминаю: «Делай что должно, 
и будь что будет». Если не сделал 
и что-то потом пошло не так, ты 
будешь сожалеть и корить себя. 
Но если сделал все, что мог, тебе 
не в чем раскаиваться, твоя со-
весть чиста.

Вот и все. 

Сергей Шойгу уверен, что политику 
развития Сибири и Дальнего Востока 
необходимо продолжать.

Министр обороны признается, что больше всего в отпуске любит забираться в дикие, нехоженые таежные места.

А К Ц Е Н Т

Все мое тувинское детство — это неукроти-
мая жажда приключений. Вот вам прихо-
дило в голову перебежать реку по льди-
нам? А мы перебегали. Через Енисей

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 Ш

О
Й

Г
У

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 Ш

О
Й

Г
У



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 декабря 2018
вторник № 290 (7753)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕЛИГИЯ Сегодня католики  
празднуют Рождество

Месса в полночь, 
Шуберт, свечи

Елена Яковлева

25 декабря католики празднуют Рождество. Глава куль-
турного центра христианской литературы «Покров-
ские ворота», католик, бельгиец Жан-Франсуа Тири 
рассказывает, как он отмечает его в Москве.

— Последние 20 лет я праздную католическое Рожде-
ство в России. Сейчас мое празднование не особенно от-
личается от того, как мы его праздновали в Бельгии.

Главное для меня, конечно, месса накануне Рождест-
ва, 24 декабря вечером. У нас она называется «месса 
в полночь». Но в России 25 декабря — рабочий день, всем 
сложно быть на мессе в полночь, и поэтому они проходят 
пораньше — вечером.

Я хожу в собор Святого Людовика иногда на мессу на 
русском языке, иногда на французском. Это самый тро-
гательный для меня момент праздника. И самый важный. 

В детстве в Бель-
гии Рождество было 
семейным праздни-
ком, мы собирались 
с тетями-дядями, де-
душками-бабушка-
ми. 

Мои первые 
празднования като-
лического Рождест-
ва в России были 
грустными. Потому 
что ничего вокруг не 
напоминало о празд-
нике, город не был 
украшен. Но в последние годы предновогодняя и предро-
ждественская иллюминации начинаются рано, и город 
украшается на рождественский манер. Хотя это продик-
товано не столько уважением к вере, сколько желанием 
продать побольше елок и сувениров — праздники ком-
мерциализируются. Это тоже немного грустно. Недавно 
я вышел из метро «Чистые пруды» и краем глаза вижу 
рождественский вертеп. Как интересно, думаю. Но когда 
рассмотрел, понял, что в «структуру» вертепа вписано 
не евангельское действие, а Дед Мороз со Снегурочкой. 
Увы, христианская иконография тут просто «использо-
вана», а смысл совсем другой.

Сейчас на Рождество в Москве я обычно встречаюсь с 
друзьями, мы собираемся 25 декабря вместе за ужином. 
За столом на Рождество обычно, это я помню с детства, 
подают гуся, фаршированного яблоками, нугой, грецким 
орехом и разным фаршем.

Днем 25 декабря я, к сожалению, буду работать, ну 
разве что выберу облегченный формат работы.

В культурном центре «Покровские ворота» мы обра-
щаем внимание и на католическое, и на православное 
Рождество. Елку мы в этом году делать не будем, но 
у нас пройдут специальные детские мероприятия — вер-
тепы и «теневые» спектакли, рассказывающие о Рожде-
стве. Я с детства помню вертепы дома и на улице, в го-
роде. 

К ним добавятся праздничные концерты и встречи — 
Мария Батова спела  Шуберта, Ольга Седакова под пение 
итальянской музыки Треченто расскажет о Данте и теме 
музыки в «Божественной комедии».

И мы еще продолжим праздники 7 января. 
Я специально набрал на работу православных со-

трудников, чтобы праздновать Рождество два раза в год 
(смеется. — Прим. ред.) 

Я хожу в собор 
Святого Людовика 
иногда на мессу 
на русском языке, 
иногда 
на французском

РАКУРС В Армянском переулке открыли 
мемориальную доску писателю Юрию Нагибину

Творец чистых умов 

Сергей Жуков

П
исатель, журналист и ки-
носценарист Юрий Наги-
бин знал Москву не хуже 

Гиляровского. Недолюбливал со-
ветскую власть, оттого его  не жа-
ловали в верхах. Ничего не напо-
минало о нем и в родном городе. 
Недоразумение вчера было 
устранено — на стене дома № 9 
в Армянском переулке, где ро-
дился прозаик, в память о нем по-
явилась мемориальная доска.

Судьба у писателя, по словам  
вдовы Аллы Нагибиной, вышла 
странной. За границей его  при-
знали лучшим писателем Евро-
пы, а вот дома наград и премий 
получить не посчастливилось. 
Но он продолжал писать, печа-
таться в газетах и журналах. 
«Трудился каждый день, — вспо-
минает вдова. — Даже появилось 
выражение: работать как Наги-
бин». По произведениям писате-
ля снимали и фильмы. Самый из-

вестный — «Председатель». Лента 
о колхозном быте для тех времен 
оказалась слишком смелой. Не-
доброжелатели делали все, чтобы 
фильм не увидел своего зрителя. 
Премьера все же состоялась, но 
Нагибину это стоило   инфаркта. 

Уже в наши дни непросто при-
шлось его друзьям и коллегам. 
Мемориальную доску пытались 
установить трижды, но каждый 
раз что-то мешало. Помогли жур-
налисты  «Вечерней Москвы», 
с которой, кстати, Нагибин со-
трудничал. Доска с портретом пи-
сателя в итоге появилась в род-
ном для него Армянском переул-
ке — знал его досконально, как и 
центр города. За работу взялся 
известный скульптор Александр 
Рукавишников. Получилось реа-
листично, признает Алла Нагиби-
на: «Юру  было очень трудно изо-
бражать. Раньше он был больше 
похож на татарина или не полу-
чался вовсе».

Увиденным остался доволен 

и председатель Российского дет-
ского фонда Альберт Лиханов. 
Своего друга вспоминает как че-
ловека «интеллигентного и кор-
ректного». А глава департамента 
культурного наследия  Москвы 
Алексей Емельянов Нагибина на-
зывает истинно московским че-
ловеком, поскольку родился 
в столице, жил здесь  и много пи-
сал о родном городе. По мнению 
главного редактора «Вечерней 
Москвы» Александра Куприяно-
ва, имя Юрия Нагибина можно 
поставить в один ряд с Василием 
Шукшиным, Чингизом Айтмато-
вым, Виктором Астафьевым и Ва-
лентином Распутиным. «Знаме-
нитое произведение «Дневник», 
изданное буквально перед смер-
тью Нагибина, по силе испове-
дальности, наверное, не имеет 
себе равных в мировой литерату-
ре», — подчеркнул Куприянов.  

РЕНОВАЦИЯ  

Ветхие 
пятиэтажки 
уступают место 
новостройкам

НА УЛИЦЕ 
КРАСНЫХ ЗОРЬ
Иван Пышечкин

На западе столицы сносят пятиэ-
тажки, попавшие в программу 
реновации. Вчера экскаватор до-
брался до дома 23 по улице Кра-
сных Зорь. Пройдет два-три дня 
и на месте этого дома останется 
чистая площадка, где в ближай-
шее время начнется строитель-
ство нового жилья — для пересе-
ленцев из старого. Московские 
власти держат слово, данное мо-
сквичам: новые квартиры долж-
ны быть в шаговой доступности 
от прежних.

— На этом объекте применяет-
ся так называемый «умный 
снос». Все отходы будут разде-
ляться и отправляться на поли-
гоны на вторичную переработку. 
Стекло, дерево, железобетон, ги-
дроизоляционные материалы — 
все отдельно. А для контроля за 
вывозом мусора установим си-
стему видеонаблюдения, — рас-
сказал журналистам представи-
тель подрядной организации 
«Стройэкоресурс» Дмитрий Ко-
тыхов. По его словам, этот дом 
было решено снести досрочно 
из-за его чрезмерной ветхости. 
Жителей  давно переселили в но-
вые квартиры, а «панельку» от-
ключили от инженерных сетей. 
Пятиэтажка на 80 квартир была 
построена в 1961 году. 

Рушит здание экскаватор-раз-
рушитель, 15 машин вывозят 
останки дома, параллельно стро-
ители включают поливомоечные 
машины, чтобы сбить водой 
пыль и защитить от нее жителей 
из окружающих домов. А еще до 
сноса тщательно проверили все 
подвальные помещения, чтобы 

там случайно не оказалось кош-
ки или собаки. После с повтор-
ным контролем пришли волонте-
ры и зоозащитники — лично убе-
диться, что вся живность «поки-
нула корабль».

Вывезти основную часть му-
сора подрядчик планирует до 
Нового года. В начале 2019 года 
строители приступят к сносу 
и соседнего дома 25 на этой же 
улице. Сейчас оттуда тоже пере-
селяют жильцов в новые дома 
и готовятся к отключению дома 
от тепла, газа и горячей воды.

Как только экскаватор рас-
правил ножницы и приготовился 
отрезать первый балкон, к дому 
подошла местная жительница 
Марина Митрофанова, она живет 
по соседству, в доме 35 по улице 
Красных Зорь. «Мы давно ждем 
сноса. Лужков обещал снести 
наши дома еще в 2009 году и пе-
реселить всех в новую кирпич-
ную многоэтажку. Не вышло. Те-
перь все-таки надеемся, дойдет 
очередь. Нас как раз обещают пе-
реселить в дом, который постро-
ят на месте этого», — рассказала 
пенсионерка. По ее словам, боль-
шая часть людей из сносимого 
дома, с которыми ей удалось по-
говорить уже после переселения, 
остались довольны новыми квар-
тирами — и качество отличное, 
и прибавка по квадратным ме-
трам солидная, порядка 10 ме-
тров за счет кухни и коридора.

Рассказ пенсионерки прервал 
оглушительный грохот — гигант-
ские ножницы срезали балкон 
на пятом этаже в середине зда-
ния. Такая же судьба через пару 
минут постигла и другие балко-
ны. А потом экскаватор запустил 
свою длинную руку внутрь дома, 
оголив облезлую подъездную 
лестницу и чью-то кухню. Бук-
вально через 10 минут снизу 
вверх по всей пятиэтажке рас-
ползлась трещина шириной 
5—6 метров. Дом просто разру-
били пополам, и экскаватор на-
чал расправляться сначала с од-
ной половиной, потом — с другой.

Посмотреть на начало сноса 
никто из бывших жильцов дома 
не пришел, чтобы вспомнить про-
житые в нем годы. Сейчас у них 
уже другие приятные заботы — 
обжить новое жилье, встретить 
в нем свой первый Новый год. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Толщину льда на водоемах Москвы 
начали замерять с помощью эхоледомеров

Спасительное эхо 

Иван Пышечкин

Н
а московских водое-
мах везде уже стоит 
лед. Любители зим-
ней рыбалки раду-
ются тому, что при-
шло их время. Но ча-
сто и рискуют, так 
как лед не везде еще 
прочный. И многие 

москвичи уже убедились в этом 
на своем горьком опыте, нырнув 
случайно в прорубь. Благо что 
спасатели прибывают на водое-
мы быстрее, чем даже «скорая 
помощь» приезжает на вызовы: в 
среднем за 6—8 минут. Поэтому 
погибших в этот сезон удалось 
пока избежать. Сотрудники же 
МЧС надеются, что и в будущем 
они смогут избежать беды, ведь 
они привлекают на службу те-
перь самую современную техни-
ку — катера, судна на воздушной 
подушке и даже беспилотники. А 

теперь получили еще и новые 
приборы для измерения толщи-
ны и плотности льда.

Прибор как бы «прощупыва-
ет» поверхность импульсами, 
а потом создает радиограмму из 
отраженных сигналов. Меньше 
чем через минуту информация о 
состоянии льда выводится на ди-
сплей. Портативная новинка ве-
сит не больше 2 кг, а значит, поль-
зоваться ею под силу любому 
спасателю. Эхоледомер без сбоев 
работает даже в 50-градусные 
морозы, запросто измеряя лед 
толщиной до 2,5 метра. Это зна-

чит, что он справится со своей за-
дачей даже в Антарктике, не то 
что в Москве. «На оснащение Мо-
сковской городской спасатель-
ной службы в этом году поступи-
ло 5 эхоледомеров. Нам больше 
не нужно носить тяжелые ледо-
буры и сверлить лунки, чтобы уз-
нать толщину льда. Это и проще, 
и более оперативно», — рассказал 
замруководителя территориаль-
ного органа — главный государст-
венный инспектор по маломер-
ным судам по Москве Владимир 
Волков.

Новинка станет незаменимой 

для проведения замеров на водо-
емах, где не только рыбачат, но и 
катаются на коньках и лыжах. Ис-
пользовать их будут и в местах 
крещенских купаний — на аквато-
рии Москвы-реки в Серебряном 
Бору и Строгинской пойме, Па-
триарших и Чистых прудах, где 
уже можно кататься на коньках. 
Соответствующее разрешение от 
МЧС было выдано на прошлой 
неделе, когда спасатели убеди-
лись, что лед там достаточно про-
чный. На Чистых прудах лед уже 
тогда был 26 см, на Патриарших 
— 24 см, а потом в столице еще 
подморозило, и теперь кататься 
уже точно можно без опаски. 

Замеры на водоемах будут 
проводить каждый день. Только 
вот как предупредить отдыхаю-
щих, что лед стал ненадежен? На 
Чистых и Патриарших прудах 
это сделать несложно. Там мож-
но просто крикнуть погромче, и 
все услышат предупреждение — 

катки небольшие. Но как преду-
предить всех об опасности, если 
на водоеме сразу несколько со-
тен рыбаков — например, в Стро-
гинской пойме или на Борисов-
ских прудах? К каждому не по-
дойдешь. Спасатели выход из си-
туации нашли — в этом году при-
обрели три мощных звуковых 
пушки, чтобы вещать сразу на 
целый водоем. «Звук будет слы-
шен за два километра», — поя-
снил Волков.

Но и это не все. Помимо 27 
стандартных беспилотников для 
воздушного мониторинга, этой 
зимой спасатели начали осваи-
вать управление дроном с повы-
шенной грузоподъемностью. 
Этот без преувеличения «лету-
чий голландец» может сбросить 
утопающему спасательный жи-
лет, чтобы он продержался на 
воде до приезда спасателей. 

Чтобы проверить толщину льда, свер-
лить лунки в нем больше не нужно. А К Ц Е Н Т

Эхоледомер без сбоев работает даже 
в 50-градусные морозы, запросто измеряя 
лед толщиной до 2,5 метра

ТРАНСПОРТ Припарковаться 
у больниц будет проще

Вставайте 
на здоровье

Сергей Бабкин

У больниц и поликлиник в столице появится больше пар-
ковочных мест. Как заявил вчера мэр Сергей Собянин, 
в ближайшее время транспортники изучат, где можно 
оборудовать стоянки для машин пациентов.

В Морозовской детской больнице уже открыли 100 
мест для парковки. Это сделано, чтобы можно было сво-
бодно привезти больного ребенка, навестить его или за-
брать из стационара. Машины теперь можно ставить на 
территории больницы. Если госпитализация экстрен-
ная, пропустят прямо к приемному отделению, но стоять 
там можно не более двух часов. Если речь о плановом ле-
чении — нужно показать оформленный талон. Схема рас-
положения парковок есть на мороздгкб.рф.

В ГКУ «Администратор московского парковочного 
пространства» сообщили, что рядом с соцучреждениями 
есть 430 бесплатных мест для автомобилей пациентов. 
Они обозначены специальными знаками, вставать мож-
но круглосуточно. 

Через пару дней на месте дома 23 по 
улице Красных Зорь останется чистая 
площадка, где начнется строительст-
во нового жилья.

ТУРИЗМ В столичных отелях 
почти не осталось 
свободных номеров

Москва 
встречает гостей 

Ангелина Зеленькова

До Нового года остаются счита-
ные дни — большинство уже зна-
ют, с кем, где и как проведут 
праздники. И, судя по количеству 
забронированных номеров в от-
елях и гостиницах, Москву ждет 
настоящее нашествие туристов — 
занято больше 90%. Такой на-
плыв туристов зимой столица пе-
реживает впервые за много лет. 
Как и в дни чемпионата мира по 
футболу, уже сейчас не найти сво-
бодных номеров.

Мундиаль открыл миру госте-
приимную Москву. «От стереоти-
пов о нас, которые еще существо-
вали за рубежом, не осталось кам-
ня на камне. Туристы увидели сов-
ременный мегаполис, куда хочет-
ся возвращаться. Это подтвержда-
ет динамика бронирования гости-
ниц на новогодние каникулы. В че-
тырех- и пятизвездочных отелях 
почти не осталось свободных но-
меров — они заполнены на 95%», — 
отмечает заммэра Москвы Ната-
лья Сергунина.

Привлекает Москва гостей 
и доступностью цен в отелях. По 
данным рейтинга Ассоциации ту-
роператоров России, проанализи-
ровавшей стоимость проживания 
в 50 городах мира на Новый год, 
Москва заняла 40-е место. Анали-
тики сравнивали стоимость двух-
местных номеров с 30 декабря по 
2 января. Выяснилось, что мини-
мальные цены на двухместные но-
мера в московских отелях от «3 
звезд» на новогодние даты в 4,2 
раза ниже, чем в Дубае, в 2,1 раза 
ниже, чем в Канкуне и на 26% 
ниже, чем в Бангкоке. Двухмест-
ный номер в это время в Москве 
можно снять за 65 долларов в сут-
ки. А скажем, проживание в от-
елях Майами Бич, где встретить 
Новый год дороже всего, стоит 281 
долл. в сутки, на втором месте 
Сидней — 274, в Дубае остановить-

ся в гостинице стоит 272 долл. 
в сутки. В гостиницах Парижа сут-
ки стоят в среднем 131 долл., нем-
ного дешевле в Берлине — 123 долл. 
за сутки.

Москва же ждет гостей на Но-
вый год из Великобритании, Гер-
мании, Италии, Китая, США 
и Франции. Будет много и россий-
ских путешественников. Плани-
руют отдыхать с 1 по 10 января ту-
ристы из Ростова-на-Дону, Крас-
нодара, Екатеринбурга, Новоси-
бирска и Омска, рассказал «РГ» 
гендиректор интернет-сервиса 
для путешественников Biletix 
Игорь Константинов. 

Мест хватит всем. В городе ра-
ботают 1646 классифицирован-
ных отелей и хостелов на 80 тысяч 
номеров. Из них на долю самых во-
стребованных трехзвездочных го-
стиниц приходится 40%, гостини-
цы категории «4 звезды» занима-
ют 35%. А на развлечения в Мо-
скве и вовсе можно не тратиться. 
Посмотреть представление, мю-
зикл или балет, попробовать рус-
ские угощения можно бесплатно 
прямо у стен Кремля. Городской 
фестиваль «Путешествие в Рожде-
ство» проходит одновременно на 
78 площадках по всему городу. Са-
мые популярные — в центре, где, 
выйдя из отеля, сразу попадаешь 
на праздник. У стен отеля Four 
Seasons, например, раскинулась 
одна из главных рождественских 
ярмарок с каруселями и ледяной 
горкой, а рядом — лабиринт из 
елок на Манежной. 

Столичные власти отмечают, 
что в этом году столицу посетят 
23,5 миллиона туристов из россий-
ских регионов и из-за рубежа. Это 
примерно в два раза больше, чем в 
2010 году. Таким образом, средне-
годовая загрузка столичных гости-
ниц теперь сопоставима с показа-
телями таких популярных у путе-
шественников городов, как Париж, 
Амстердам и Лондон. 

Помогли установить доску с портре-
том писателя журналисты газеты 
«Вечерняя Москва».
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ИНФРАСТРУКТУРА 
Инвестпроекты 
для крупного 
бизнеса будут 
готовы весной

ПУТИ ДОХОДА

Надежда Толстоухова

Первые инвестпроекты компа-
ниям из «списка Белоусова» 
представят к марту 2019 года. 
Об этом сообщил президент Рос-
сийского союза промышленни-
ков и предпринимателей Алек-
сандр Шохин. 

Количество проектов неиз-
вестно, но вряд ли их будет более 
двух, отметил Шохин. По его сло-
вам, первоначально на рассмо-
трение комиссии представили 
почти тысячу проектов. Но боль-
шая часть из них не имела под 
собой финансово-экономиче-
ского обоснования. Лишь 160 из 
них удовлетворяли требования 
стандартной финансово-эконо-
мической модели, показал ана-
лиз Внешэкономбанка и Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ). Но и из них далеко не 
все были просчитаны настолько, 
чтобы можно было приступить к 
их реализации в ближайшее вре-
мя. «Когда мы в последний раз 
собирали рабочую группу, было 
12 проработанных и 8 почти 
проработанных проектов. Еще 
около 10 проектов, если исполь-
зовать «светофорную» термино-
логию, было в «красной зоне», с 
ожиданием, что сигнал вот-вот 
переключится», — сказал Шохин. 

О том, что это за проекты, он 
не рассказал. Обмолвился лишь, 
что среди них будут проекты в 
рамках комплексного плана раз-
вития магистральной инфра-
структуры, общий объем инве-
стиций в который должен соста-
вить 6,2 триллиона рублей. По-
ловину из этих денег по задумке 
должен вложить бизнес. Но пока 
не ясно, на чем власти сделают 
акцент — на развитии высокоско-
ростных пассажирских перево-
зок или на модернизации инфра-
структуры грузовых. И то и дру-
гое важно, первое — для людей, 
второе — для бизнеса, но выби-
рать все-таки придется, потому 
что одновременно реализовать 
два таких дорогих проекта не по-
лучится. 

Прежде чем приступить к ре-
ализации отобранных инициа-
тив, предстоит определиться с 
формами вхождения бизнеса в 
проекты и с механизмами го-
споддержки. И то и другое пока — 
вопрос открытый. Под каждый 
проект подбирать формы пар-
тнерства придется индивидуаль-
но. К примеру, строительство 
высокоскоростных магистралей 
проще всего реализовать форме 
концессии, но возможны и дру-
гие варианты. 

Меры господдержки под каж-
дый проект тоже будут подби-
рать индивидуально. Это будут 
либо специнвестконтракты 
(СПИК и СПИК 2.0), либо согла-
шения о защите и поощрении ка-
питаловложений (СЗПК), либо 
корпоративные программы ме-
ждународной конкурентоспо-
собности (КПМК). Дискуссии по 
этому поводу продлятся до кон-
ца года.

Александр Шохин подчер-
кнул, что понуждать к инвести-
циям не будут: «Разговор сугубо 
партнерский. Бизнес должен по-
нимать, что инвестировать в эти 
проекты выгодно. На этом мы до-
говорились, и отхода от этой по-
зиции не будет». 

Изначально речь шла о том, 
чтобы изъять у некоторых ком-
паний более 500 миллиардов 
сверхприбылей, которые они 
получили на экспортных сдел-
ках из-за ослабления рубля. Но 
эту инициативу помощника 
президента Андрея Белоусова 
не поддержали ни бизнес, ни 
правительство. Взамен решено 
было подготовить перечень ин-
вестиционных проектов, на-
правленных на развитие инфра-
структуры в стране, в которые 
предприятия могли бы вло-
житься. 

КРЕДИТОВАНИЕ Черноморский банк торговли и развития
поддержит проекты на Юге России

Из-за моря 
деньги длинные
Игорь Зубков

Ч
ерноморский банк 
торговли и развития 
(ЧБТР) намерен уве-
личить свой россий-
ский портфель в три 
раза и в большей сте-
пени ориентировать-
ся на инфраструктур-
ные проекты.  Это 

предусматривает новая стратегия 
банка, которая должна быть при-
нята в ближайшее время, расска-
зал «Российской газете» прези-
дент банка Дмитрий Панкин. 

Этот банк — единственный в 
своем роде институт: в нем мирно 
уживаются Россия и Украина, 
Турция и Греция, Азербайджан и 
Армения. В экспертных кругах по-
лагают, что для Юга России ЧБТР 
может заменить Европейский 
банк реконструкции и развития, 
акционеры которого решили 
свернуть работу в нашей стране.

Черноморский банк торговли и 
развития не слишком у нас изве-
стен, хотя Россия является од-
ним из трех крупнейших его ак-
ционеров. Что он может пред-
ложить в России? 

ДМИТРИЙ ПАНКИН: Нам легче давать 
«длинные» деньги. Коммерческие 
банки ограничены множеством 
обязательных нормативов, на нас 
они не давят. При миллиарде дол-
ларов капитала и портфеле в пол-
тора миллиарда у нас большие 
возможности принимать допол-
нительные риски, в том числе вхо-
дить в субординированные кре-
диты, участвовать в капитале. 
Возможен кредит банку на фи-
нансирование малого и среднего 
бизнеса, без дополнительного за-
лога, есть и чисто проектное фи-
нансирование.

Кроме того, мы можем все-та-
ки давать процентную ставку 
чуть пониже рынка, поскольку за 
счет высоких кредитных рейтин-
гов («А» от S&P и Moody’s. — Прим. 
ред.), каких нет ни у одного друго-
го банка в нашем регионе, для нас 
цена ресурсов немного ниже, чем 
для любого банка в России, Тур-
ции или, скажем, в Греции.

Какая цель у банка по России?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: В ближайшие четы-

ре года наша задача выйти на объ-
ем российского портфеля на уров-
не 300—350 миллионов евро. Это 
вполне реально. 

Как уживаются Россия и Украи-
на в одном банке?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: И российские, и 
украинские представители пони-
мают, что если мы встанем на путь 
политической конфронтации 
внутри банка, то это просто при-
ведет к его концу. 

Украинская сторона имеет 
право вето в банке? 

ДМИТРИЙ ПАНКИН: Решения принима-
ются большинством акций, Ук-
раина с 14% акционерного капи-
тала блокировать их не может. 
Но она и не пытается. Все исхо-
дят из экономической целесоо-
бразности: если проект хоро-
ший, акционеры голосуют за 
него. В Украине, кстати, у нас 
много проектов: по строительст-
ву зерновых терминалов, порто-
вой инфраструктуры, солнечной 
электроэнергетики — благодаря 
программам ЕС эта сфера при-
влекательна. 

Если сравнивать инвестицион-
ные возможности Украины и 
России, где интереснее рабо-
тать?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: В Украине есть вы-
годные проекты, но мешает риск 
политической нестабильности, 
передела рынков. В России пра-
вила игры понятны и предсказуе-
мы, но высока конкуренция бан-
ков за хорошие проекты. Отмечу, 
что мы должны соблюдать баланс 
интересов.

Какой вы видите нишу банка в 
России?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: У банка нет пред-
ставительств в странах. Мы ори-
ентировались на работу с други-
ми банками, прежде всего с Евро-
пейским банком реконструкции и 
развития: он «цеплял» проект, и 
мы его софинансировали. Но 
ЕБРР принял решение свернуть 
работу в России, поэтому теперь 
мы сами ищем проекты здесь. 
Присматриваемся к инфраструк-
турным проектам — транспорт, 
энергоснабжение, водохозяйст-
во — на Юге России (Ростовская 
область, Ставропольский и Кра-
снодарский края), теперь это наш 
приоритет. 

Региональные проекты — зна-
чит, небольшие?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: От 20 миллионов до 
140 миллионов евро на проект. 
Для муниципальных и региональ-
ных проектов этого достаточно. 
Но жестких ограничений нет, воз-
можны индивидуальные исклю-
чения. 

Второе направление — работа с 
оставшимися в России междуна-
родными банками.

А с ВЭБом?
ДМИТРИЙ ПАНКИН: С ВЭБом работать 
сложнее из-за санкционных огра-
ничений. Мы можем работать 
только с его структурами, кото-
рые занимаются подготовкой 
проектов.

В какой валюте кредитует 
банк?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: В долларах, евро, 
национальных валютах. Недавно, 
например, мы выдали кредит на 
миллиард рублей банку, который 
работает на Юге России. У нас хо-
рошие примеры по Армении, Гру-
зии, где мы размещаем бонды и 
даем кредиты в национальных ва-
лютах. 

Чувствуете ли вы запрос на бо-
лее активное использование на-
циональных валют?

ДМИТРИЙ ПАНКИН: Да, из-за санкцион-
ных рисков бизнесу стало сложно 
рассчитываться в долларах не 
только в России, но и в Турции, 
Азербайджане. Но, например, в 
Украине в национальной валюте 
не готовы работать, в гривнах 
очень высокие ставки. 

Вы рассматриваете финанси-
рование строительства инфра-
структуры в продолжение Юж-
ного потока? 

ДМИТРИЙ ПАНКИН: Нам было бы инте-
ресно в этом участвовать, если бу-
дет выбран вариант продолжения 
Южного потока в Грецию, Болга-
рию, Румынию. Какие-то участки 
мы могли бы профинансировать. 

Сейчас мы активно ведем пе-
реговоры по участию в поставках 
российского газа — банк может да-
вать гарантии по оплате. А в рам-
ках поставок газа из Азербайда-
жана в Турцию планируем зани-
маться торговым финансирова-
нием. 

Первоначально 
на рассмотрение 
комиссии предста-
вили почти тысячу 
проектов, сейчас 
их менее десятка

ЦИФРА
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рублей составит общий объем 

инвестиций в комплексный план 

развития магистральной инфра-

структуры.

Черноморский банк торговли и раз-
вития хочет в три раза увеличить 
свой портфель проектов в России.

А К Ц Е Н Т

Черноморский банк — единственный 
институт, в котором мирно уживаются 
Россия и Украина, Турция и Греция, 
Азербайджан и Армения
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БЕЗОПАСНОСТЬ Китай работает над повышением качества своей продукции

Сделано в Поднебесной
Екатерина Ясакова

Р
оссийские онлайн-магази-
ны желают ограничить на-
ступление китайской про-

дукции на российский рынок. 
Они апеллируют к безопасности 
и защите прав потребителей. Ас-
социация компаний интернет-
торговли добивается, чтобы про-
давцы прикрепляли электрон-
ную ссылку на сертификат или 
документ, свидетельствующий о 
том, что продукт безопасен. О 
том, возможно ли это и как в Ки-
тае сейчас относятся к качеству 
своих товаров, «Российская газе-
та» побеседовала с президентом 
Русско-Азиатского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей Виталием Манкевичем.

Качество китайских товаров 
зачастую вызывает опасения в 
их безопасности. С ним дейст-
вительно есть проблемы?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: Китайцы изготав-
ливают не только одежду и обувь. 
Они производят более 70% от об-
щемирового объема мобильных 
телефонов, 60% цемента, 90% 
компьютеров и их компонентов, 
80% кондиционеров и так далее.

Если вспомнить, то миф о пло-
хих товарах с ярлыками Made in 
China сформировался в 1990-е, 
когда в Россию начали привозить 
дешевые китайские товары. Тогда 
«челноки-бизнесмены» не смо-
трели на качество и выбирали са-
мую дешевую продукцию, чтобы 

перепродать ее по более высокой 
цене. Сейчас доля качественной 
продукции возросла. На китай-
ских фабриках высокий контроль 
качества, в частности, на тех пред-
приятиях, где производство на-
правлено на экспорт. Известные 
китайские бренды Xiaomi и 
Huawei в случаях выявления бра-
ка отзывают всю партию товара.

Какая китайская продукция 
уже может конкурировать с ев-
ропейской или американской?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: С 2014 года из-за 
санкций российская промышлен-
ность начала процесс замещения 
оборудования из Германии и ЕС 
на китайское. В большей части это 
коснулось сельхозтехники, ее ка-
чество не уступает европейскому. 
В основном все мировые корпора-
ции базируют свои предприятия 
по производству товаров или их 
компонентов в Китае.

Если говорить о конкуренции, 
то Huawei, OPPO и Vivo занимают 
третье, четвертое и пятое места 
соответственно среди мировых 
поставщиков смартфонов, хотя у 
Apple и Samsung наблюдается сни-
жение доли рынка, у Huawei по 
сравнению с прошлым годом при-
рост в 58,4 процента, у OPPO и 
Vivo — более 100 процентов. Про-
изводство в Китае не ограничива-
ется смартфонами. Drone industry 
titan Dajiang Innovation занимает 
около 70 процентов рынка беспи-
лотных летательных аппаратов по 
состоянию на 2015 год. Производ-

ство автомобилей также развива-
ется высокими темпами, с китай-
ских конвейеров сходит более 24 
миллионов автомобилей в год, что 
больше, чем в США и Японии.

Как в Китае работают над по-
вышением качества товаров?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: В Китае ведется ра-
бота по улучшению качества на-
циональных производств и реали-
зуется правительственная про-
грамма Made in China 2025. В пла-
нах КНР к 2025 году сделать про-
дукцию эффективнее и экологич-
нее.

Большая часть бракованной 
продукции попадает к нам из-за 
недобросовестных российских 
заказчиков?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: Многие импорте-
ры жертвуют качеством, а не це-
ной. Это можно наблюдать в сег-
ментах потребтоваров, а также 
одежды, обуви и косметики.

Есть ли товары, которые Ки-
тай никогда не научится произ-
водить?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: Эксперты посчи-
тали, что каждая пятая вещь сде-
лана в Китае. С каждым годом 
остается все меньше товаров, ко-
торые Китай не производит. Еще 
пару лет назад к таким можно 
было бы отнести, например, опе-
рационные системы, чипы и ядер-
ные реакторы. Но уже сейчас Пе-
кин преуспел и в этих областях. В 
Китае развиты металлургия, ма-
шиностроение и судостроение, а 
еще активно развивается собст-
венная космическая программа, к 
2022 году планируется завершить 
строительство китайской модуль-
ной космической станции.

Ведется ли работа по проверке 
состояния продукции?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: В Поднебесной, 
как и в любой другой стране, су-
ществуют требования и регламен-

ты, определяющие все характери-
стики любого изделия. Другой во-
прос, что эти стандарты не всегда 
приемлемы для импортеров, пото-
му что, например, российские ГО-
СТы и Санитарно-эпидемиологи-
ческие правила и нормативы 
определяют несколько иные пара-
метры. Все стандарты качества в 
Китае делятся на обязательные и 
добровольные. То, что касается 
здоровья покупателя, его имуще-
ства и безопасности, обеспечива-
ется нормативно-правовыми до-
кументами и положениями, отно-
сится к обязательным стандартам, 
а остальные — к добровольным.

Разрабатываются ли единые 
стандарты качества, приме-
нимые как в России, так и в Ки-
тае?

ВИТАЛИЙ МАНКЕВИЧ: Гармонизация 
национальных стандартов явля-
ется важной задачей. Сейчас в 
Российско-китайском комитете 
дружбы, мира и развития разра-
батывается проект сертифика-
ции китайских медицинских цен-
тров в России. Пока их работа не 
требует сертификации. Это часто 
приводит к некачественному 
оказанию медицинских услуг. 
Сейчас президент НИИ неотлож-
ной детской хирургии и травма-
тологии, профессор Леонид Ро-
шаль прорабатывает схему, бла-
годаря которой наши и китай-
ские специалисты смогли бы ор-
ганизовать общественную серти-
фикацию данных учреждений. И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

 Ч
И

С
Т

О
В

 /
 

Е
К

А
Т

Е
Р

И
Н

А
 Я

С
А

К
О

В
А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей  

Арбитражного суда г. Москвы:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда 
г. Москвы.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей Арбитражного суда города Москвы 
принимаются 30 дней с момента опубликования в Квалифика-
ционной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи 
в понедельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во 
вторник с 9 часов 00 минут до 13 часов 00 минут по адресу: 
г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, 
телефоны для справок и записи: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-
89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи Арбитражного суда города Москвы 
принимаются в экзаменационной комиссии г. Москвы по при-
ему квалификационного экзамена на должность судьи еже-
дневно (кроме четверга) с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 ми-
нут по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж ос-
новного здания, кабинет № 624, телефон для справок и записи: 
8(495) 533 -89 -31. 

Акционерное общество «Башкирская содовая компания» 
совместно с Администрацией муниципального района Гафу-
рийский район Республики Башкортостан уведомляет о прове-
дении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектной документации «Рекульти-
вация полигона «Цветаевский» участок АО «БСК», включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта разме-
щения промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Башкортостан, Гафурийский район, в 5 км южнее д. Базиково.

Наименование и адрес заказчика: Акционерное общество 
«Башкирская содовая компания», 453110, Республика Башкортостан, 
г. Стерлитамак, ул. Техническая, 32.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с января 2017 по апрель 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация муниципального района Гафурийский рай-
он Республики Башкортостан.

Форма общественных обсуждений — слушания.
Форма представления замечаний — письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно в течение 30 дней с момента 
публикации объявления по адресам:

1) Республика Башкортостан, Гафурийский район, с. Красноусоль-
ский, ул. Октябрьская, д.2, каб.208; 2) Республика Башкортостан, Га-
фурийский район, с. Буруновка, ул. Центральная, д.43.

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
453050, Республика Башкортостан, Гафурийский район, с. Красноу-
сольский, ул. Октябрьская, д.2, каб.208, лицо, ответственное за прием, 
обобщение замечаний и предложений, – начальник отдела капиталь-
ного строительства и жизнеобеспечения администрации МР Гафурий-
ский район РБ – Саттарова О.Ф.

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 30 
дней со дня опубликования данного объявления, в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Рекультива-
ция полигона «Цветаевский» участок АО «БСК», включая материалы 
оценки воздействия, состоятся: 29 января 2019 г. в 12.00 по адресу: 
Республика Башкортостан, Гафурийский район, с. Буруновка, ул. Мо-
лодежная, д.10, Буруновский Центр культуры и Досуга.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЛАТЕЖИ Продажу 
подарочных сертификатов 
предложили ограничить 

Карты врут

Екатерина Ясакова

Банк России не поддержал инициативу приравнять пода-
рочные сертификаты к банковским картам. Ранее Наци-
ональная платежная ассоциация (НПА) обратилась с та-
ким предложением в Федеральную антимонопольную 
службу и Росфинмониторинг. Инициатива сводится к 
тому, чтобы обязать ретейлеров к сотрудничеству с бан-
ками, а покупателям запретить дарить друг другу карты, 
выпущенные магазинами, поскольку передавать банков-
ские карты третьим лицам нельзя. 

«В настоящий момент реализация таких предложе-
ний не планируется. Подобные идеи периодически вы-
сказываются отдельными участниками платежного 
рынка, однако их целесообразность требует серьезной 
оценки с точки зрения влияния на конечного потреби-
теля», — сказал представитель Банка России «Россий-
ской газете». 

По словам исполнительного директора НПА Марии 
Михайловой, внушительная часть подарочных карт на-
ходится в серой зоне. Например, мошенники закупают 
пластиковые пода-
рочные карты в 
большом количестве 
у торговой сети (яко-
бы в качестве подар-
ков для своих со-
трудников на празд-
ники).  А затем ис-
пользуют эти карты 
для обналичивания 
средств.

Проблема, с точ-
ки зрения НПА, за-
ключается в том, что 
для подарочных карт 
не предусмотрен единый регламент — каждая торговая 
организация самостоятельно устанавливает правила их 
покупки и использования и не интересуется их дальней-
шей судьбой. «Наше предложение могло бы отрегулиро-
вать оптовый оборот этих карт», —  рассказала «Россий-
ской газете» Мария Михайлова. 

С такой инициативой не согласны ретейлеры. По их 
мнению, нельзя лишать покупателей возможности бы-
стро и легко купить кому-то из друзей или родственни-
ков подарок, который предусматривает возможность 
выбора. Кроме того, такой формат принято считать ин-
струментом повышения лояльности к торговой сети.

Подарочный сертификат представляет собой авансо-
вый платеж, аналог расписки о том, что в счет оплаты то-
вара магазином или сетью уже приняты денежные сред-
ства. Магазины неизменно выдают покупателям карт то-
варный чек, который дает всю необходимую защиту в 
рамках действующего законодательства. Проще говоря, 
пластиковая подарочная карта — это всего лишь своео-
бразная упаковка, красивое дополнение заключенной 
сделки между продавцом и покупателем.

Президент Ассоциации компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Артем Соколов назвал нонсенсом инициативу 
сделать подарочные сертификаты банковским продук-
том. Она привела бы к тому, что всем торговым точкам, 
желающим выпускать подарочные карты, пришлось бы 
получать банковскую лицензию и, по сути, становиться 
эмитентами карт.

«Законодательство определяет работу не конкретных 
компаний или даже отраслей, а рынка в принципе, и если 
законодательно авансовый формат расчетов (к которым 
относятся и подарочные карты) может быть пересмо-
трен, то это коснется любых других сфер, где примени-
мы авансовые платежи — от недвижимости до оказания 
любых услуг в корпоративном сегменте», — считает Со-
колов. 

Если приравнять 
подарочные карты 
к банковским 
продуктам, 
они исчезнут 
из торговых сетей
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БУДУЩЕЕ Страна продолжает проводить реформы  
и внедрять инновации 

В защиту интеллекта

СОТРУДНИЧЕСТВО Объем экспорта и импорта 
увеличился в 198 раз 

Мост к процветанию
Хоу Лулу, 
корреспондент газеты 

«Жэньминь жибао»

Государственный Совет КНР 
5 декабря рассмотрел по-
правки к законопроекту 

о патентах. Было принято реше-
ние о передаче проекта на рас-
смотрение в Постоянный коми-
тет Всекитайского собрания на-
родных представителей. Этот 
проект предполагает усилить 
борьбу с нарушением прав ин-
теллектуальной собственности. 
Его принятие станет еще одним 
шагом на пути расширения от-
крытости Китая. 

В 2018 году Китай отмечает 
40-летнюю годовщину политики 
реформ и открытости. Способст-
вуя высококачественному разви-
тию экономики, Китай выдвинул 
целый ряд мер на высоком уровне 
по расширению открытости.

Во-первых, значительно от-
крыт доступ на рынок. В 2018 
году страна ускорила процесс 
развития страховой отрасли, 
ослабила ограничения на ино-
странные капиталы в финансо-
вых учреждениях, расширила 
сферу деятельности финансовых 
учреждений с иностранными ка-
питалами в Китае и экономиче-
ского сотрудничества на вну-
треннем финансовом рынке и за 
границей.

В сфере обрабатывающей про-
мышленности ликвидированы 
или ослаблены ограничения 
на допуск иностранных капита-
лов в автомобилестроении, судо-
строении и авиастроении и дру-
гих сферах обрабатывающей 

промышленности. Были также 
созданы еще более привлекатель-
ные условия для инвестирования. 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин заявил, что инвестиционная 
среда — это то же самое, что и ат-
мосфера: только при наличии све-
жего воздуха возможно привлече-
ние еще больших иностранных 
капиталов. В конце июня 2018 
года Государственный комитет 
по развитию и реформам совмес-
тно с Министерством коммерции 
КНР опубликовал документ «Об 
особом административном 
контроле допуска иностранных 
инвестиций (перечень ограниче-
ний по допуску на рынок)». Тем 

самым был всесторонне открыт 
доступ на рынок в сфере сельско-
го хозяйства, промышленности 
и услуг. В области банковского 
дела, автотранспорта, железнодо-
рожных магистралей, электросе-
тей, автозаправочных станций 
и т.д. выдвинут целый ряд важных 
мер для достижения открытости.

Кроме того, усилена защита 
прав на интеллектуальную собст-
венность. Посредством пересмо-
тра закона о патентах и другой 
проведенной работы Китай суще-
ственно повысил максимальный 
размер установленной законом 

компенсации за нарушение прав 
на интеллектуальную собствен-
ность, приняты серьезные меры 
по борьбе с фальсификацией. 
В ответ на многочисленные жало-
бы от предприятий с участием за-
рубежного капитала ужесточены 
наказания за нарушения прав 
на интеллектуальную собствен-
ность. В том числе за раскрытие 
коммерческой тайны, преднаме-
ренное смешение торговых ма-
рок и брендов, приводящее к не-
добросовестной конкуренции, 
нарушение патентного права пу-
тем фальсификации, нарушение 
авторских прав в сети Интернет 
и т.д.

Достигнут новый уровень от-
крытости внешнему миру. В пери-
од с сентября 2014 года по апрель 
2018 года Государственный совет 
КНР постепенно опубликовал 
разрешения на создание экспери-
ментальных зон свободной тор-
г о в л и  в   г о р о д а х  Ш а н х а е 
и Тяньцзине, провинциях Гуан-
дун, Хайнань и еще 12 других ре-
гионах. Сейчас проводится тща-
тельное изучение режима свобод-
ного порта в провинции Хайнань, 
форсированно разрабатывается 
схема создания открытого порта 
с китайской спецификой. 

УСПЕХИ Политика реформ и открытости неузнаваемо изменила страну

40 лет Китай подает пример 
всему миру
Ду Ифэй, 
корреспондент газеты 

«Жэньминь жибао»

В 
1978 году в Китае на-
чал осуществляться 
курс на внутреннее 
р е ф о р м и р о в а н и е 
и  внешнюю откры-
тость. Политика реа-
лизовалась на всех на-
правлениях: в дерев-
нях и городах, на от-

дельных испытательных пло-
щадках и во всех сферах жизни 
народа, от перестройки эконо-
мической системы до всесто-
роннего углубления реформ. 
В результате за 40 лет претворе-
ния в жизнь политика реформ 
и открытости способствовала 
не только появлению «китай-
ского чуда» в социально-эконо-
мическом плане, но и оказала 
мощное воздействие на миро-
вое развитие.

С 1978 по 2017 год ВВП Китая 
увеличился в 33,5 раза, коэффи-
циент его среднего годового при-
роста составил 9,5 процента, об-
щий объем достиг 12,3 триллио-

на долларов, а размер доли в ми-
ровом ВВП вырос с 1,8 до 15,3 
процента. С 2010 года Китай за-
нимает второе место в мировой 
экономической системе. За 40 
лет общий объем импорта и эк-
спорта китайской продукции 
увеличился в 198 раз, объем тор-
говли услугами вырос более чем 
в 147 раз, общий объем привле-

ченных инвестиций превысил 
2 триллиона долларов.

За 40 лет открытости внеш-
нему миру необычайно быстры-
ми темпами росли доходы жите-
лей города и деревни, был до-
стигнут этап получения дейст-
вительной выгоды. В 2017 году 
объем среднего дохода на душу 
населения составил 25 974 
юаня. С учетом ценового факто-
ра по сравнению с 1978 годом 
они выросли в 22,8 раза, средне-
годовой коэффициент роста со-
ставляет 8,5 процента. В тече-
ние последних десятилетий бо-
лее 700 миллионов жителей Ки-
тая вышли из состояния нище-
ты. Столь быстрое повышение 
благосостояния населения ста-
л о  у н и к а л ь н ы м  с о б ы т и е м 
в истории человечества.

Рекламная акция «Продвиже-
ние товара на дату 11.11 (один-
надцатое число одиннадцатого 
месяца)» начиная с 2009 года ста-
ла общепризнанной промоак-
цией, постепенно превратившись 
в крупнейший в мире «Праздник 
шопинга». В 2018 году в этом ши-
рокомасштабном мероприятии 

приняли участие более 180 тысяч 
китайских и мировых брендов, 
общий оборот торговой площад-
ки Tmall.com в этот день составил 
213,5 миллиарда юаней. Китай 
строго придерживается взаимо-
выгодной стратегии открытости. 
В последние несколько лет вклад 
Китая в рост мировой экономики 
в среднем сохраняется на уровне 

более 30 процентов. Количество 
торговых партнеров КНР от нача-
ла политики реформ и открыто-
сти по сегодняшний день выросло 
с 40 до 230 и более. С 2010 года 
Китай занимает второе место 
в мире среди стран-импортеров, 
а также стал крупнейшей стра-
ной-пользователем электронной 
системы бизнеса и крупнейшим 
представителем глобального сер-
виса.

В 2013 году Китай выдвинул 
инициативу «Один пояс, один 
путь». За 5 лет были подписаны 
документы о сотрудничестве бо-
лее чем со 140 странами и ме-
ждународными организациями 
на базе совместного использова-
ния стратегии «Один пояс, один 
путь». И сейчас уже широко реа-
лизуются важнейшие совмест-

ные проекты. Инициатива охва-
тила территорию примыкающих 
стран и регионов, в которых про-
живает 60 процентов населения 
планеты и осуществляется треть 
всей мировой торговли. По со-
стоянию на июнь 2018 года об-
щий объем товарооборота Китая 
с примыкающими странами пре-
высил 5 триллионов долларов. 
Объем совокупных инвестиций 
в районах внешнеторгового эко-
номического сотрудничества 
в этих странах составил 28,9 
миллиарда долларов, что приве-
ло к созданию 244 тысяч рабо-
чих мест и поступлению налого-
вых доходов в размере 2,01 мил-
лиарда долларов.

Китайская политика откры-
тости дала мощный стимул 
укреплению мира на земле, спо-

собствовала стабильности, раз-
витию и процветанию всего че-
ловечества. Китай выступает 
в качестве главной движущей 
силы в содействии развитию со-
трудничества «Юг — Юг» (меж-
ду развивающимися странами), 
является инвестором более чем 
в 40 наименее развитых госу-
дарствах мира. Миротворческие 
силы Китая стали основными 
в операциях по поддержанию 
мира, проводимых ООН. Меди-
цинский персонал из Китая спа-
сает умирающих и облегчает 
страдания больных во многих 
регионах Африки и Ближнего 
Востока.

Сегодня отдельные государ-
ства активно проводят политику 
протекционизма. Некоторые 
люди опасаются,  что вслед 

за ними и Китай будет возводить 
торговые барьеры, вводить огра-
ничения. На эти опасения пред-
седатель КНР Си Цзиньпин неод-
нократно отвечал, что двери от-
крытости Китая внешнему миру 
не закроются, они могут только 
открыться еще шире. Выступив 
на церемонии открытия первой 
китайской международной им-
портной выставки в Китае, пред-
седатель Си Цзиньпин сделал 
важный шаг по пути дальнейше-
го расширения открытости. В пе-
риод роста торгового протекцио-
низма Китай открыто противо-
стоит скептикам и заявляет 
о своей мощной поддержке эко-
номической глобализации. 

Трехэтапный контейнерный терми-
нал фронтальной бухты островной 
гавани Циндао.

Лхаса, Тибетский автономный район.
РЕКЛАМА

РАЗВИТИЕ Половина 
населения КНР избавилась 
от крайней нищеты

Жить 
зажиточно

Ван Юань, 
корреспондент газеты «Жэньминь жибао»

За 40 лет политики реформ и открытости в Китае до-
стигнут значительный успех — более 700 миллио-
нов китайцев избавились от крайней нищеты. Доля 

страны в общемировом снижении числа бедных соста-
вила 70 процентов. Так, КНР одна из первых среди раз-
вивающихся стран осуществила задачу по снижению 
уровня бедности, которая была сформулирована в каче-
стве одной из целей развития в Декларации тысячеле-
тия ООН. Являясь одной из наиболее густонаселенных 
развивающихся стран мира, Китай стал активным ини-
циатором и мощной движущей силой в деле снижения 
уровня бедности в мире.

С 2012 по 2017 год Китай достиг блестящих результа-
тов в деле помощи нуждающимся: общая численность 
бедных снизилась на 70 миллионов человек, то есть ка-
ждую минуту в стране становилось на 26 бедняков 
меньше. Коэффициент возникновения бедности снизил-
ся с 10,2 процента до 3,1, число бедных уездов сократи-
лось на 153 единицы. 

Сочетая политику реформ и открытости с мерами 
помощи и развития, Китай вышел на особой путь сни-
жения уровня бедности с «китайской спецификой». 
Основой этой стратегии является адресное оказание 
помощи бедным, или точечная ликвидация бедности, 
что приводит к эффективному решению вопросов 
«кому помочь?» и «как помочь?». Согласно замыслу 
правительства, создается многоплановая система 
оказания помощи бедным; достижение цели высоко-
эффективной ликвидации бедности обеспечивается 
политическим режимом. Китай твердо придерживает-
ся тесного сочетания принципов поддержки нуждаю-
щихся с воспитанием воли к возвышению и просвеще-
нию, основной упор делается на рост внутренних дви-
жущих сил. Все это — драгоценный опыт, сформиро-
вавшийся в результате практических исследований, 
который день за днем приобретает мировое призна-
ние.

Генеральный секретарь ООН Антониу Гутерреш от-
метил: «Политика точечного сокращения количества 
бедных помогает наиболее нуждающемуся населению 
и является единственным путем к достижению великих 
целей устойчивого развития на период до 2030 года. Ки-
тай уже избавил от нищеты миллионы людей, и этот по-
ложительный опыт можно предложить для заимствова-
ния другим развивающимся странам».

Сегодня Китай нацелен на решение ближайших за-
дач: обеспечить к 2020 году ликвидацию бедности в де-
ревне в соответствии с действующими в Китае норма-
ми, полную ликвидацию понятия «бедный уезд», реше-
ние комплексного вопроса бедности в районах. Это 
опережает сроки достижения целей ООН в области 
устойчивого развития на 10 лет. «Я надеюсь, что в буду-
щем еще больше стран смогут перенять успешный 
опыт Китая», считает директор Азиатского банка ин-
фраструктурных инвестиций Цзинь Лицюнь. 

А К Ц Е Н Т

В последние несколько лет  
вклад Китая в рост мировой экономики  
в среднем сохраняется на уровне  
более 30 процентов

А К Ц Е Н Т

Инвестиционная среда подобна природ-
ной: жизнь в ней возможна только при 
наличии свежего воздуха

СТАТИСТИКА

40 лет в цифрах

ВВП
1978 г. — 367,9 млрд юаней КНР (211,9 млрд долл. США)

2000 г. — 10,03 трлн юаней КНР (1198,5 млрд долл. США)

2012 г. — 54,04 трлн юаней КНР (8227,9 млрд долл. США)

2017 г. — 82,71 трлн юаней КНР (13173,6 млрд долл. США).

Средний доход на душу населения 
1978 г. — 171 юань КНР (99,42 долл. США)

2009 г. — 10977 юаней КНР (1065,60 долл. США)

2014 г. — 20167 юаней КНР (3283,03 долл. США)

2017 г. — 25974 юаня КНР (3846,97 долл. США).

Рост мощностей по производству продовольствия
1978 г. — 300 млн тонн

2012 г. — 612,2 млн тонн

2017 г. — 661,6 млн тонн

Добавленная стоимость в промышленности
1978 г. — 162,2 млрд юаней КНР (102,847 млрд долл. США)

1992 г. — 1028,45 млрд юаней КНР (186,486 млрд долл. США)

2007 г. — 11053,5 млрд юаней КНР (1441,134 млрд долл. США)

2012 г. — 20890,56 млрд юаней КНР (3309,396 млрд долл. США)

2017 г. — 27999,69 млрд юаней КНР (4146,996 млрд долл. США).

Общий объем экспорта и импорта
1978 г. — 35,5 млрд юаней КНР (20,64 млрд долл. США)

2001 г. — 4218,36 млрд юаней КНР (509,65 млрд долл. США)

2012 г. — 24416,02 млрд юаней КНР (3867,884 млрд долл. США)

2017 г. — 27792,30 млрд юаней КНР (4104,504 млрд долл. США).

C 1978 по 2017 год количество торговых партнеров Китая 

(стран и регионов) увеличилось от 40 до 231. Китай является 

крупнейшим торговым партнером более чем 120 стран и реги-

онов. Общий объем прямых иностранных инвестиций в Китае 

превышает 2 трлн долл. США.

Расходы на исследования и разработки (R&D)
1988 г. — 9 млрд юаней КНР (2,418 млрд долл. США)

1998 г. — 55,1 млрд юаней КНР (6,655 млрд долл. США)

2012 г. — 1029,8 млрд юаней КНР (163,136 млрд долл. США)

2017 г. –1760,6 млрд юаней КНР (260,760 млрд долл. США).

Сокращение бедного сельского населения
В 1978 г. количество бедных сельских жителей составляло  

770 млн чел., уровень бедности среди сельских жителей со-

ставлял 97,5%.

В 2012 г. количество бедных сельских жителей было около 

98,99 млн чел., уровень бедности среди сельских жителей 

составлял 10,2%.

В 2017 г. количество бедных сельских жителей составляло  

30,46 млн чел., уровень бедности среди сельских жителей — 3,1%.

Источник: Национальное статистическое бюро КНР.

Чэ Бинь, 
корреспондент газеты 

«Жэньминь жибао»

В 1978 году Китай вступил 
в исторический период по-
литики реформ и открыто-

сти. Сегодня страна занимает 
второе место в мировой эконо-
мической системе, на протяже-
нии многих лет вклад Китая в 
рост мировой экономики в сред-
нем сохраняется на уровне более 
30 процентов. На открытии не-
давно прошедшей первой ме-
ждународной импортной вы-
ставки в Китае директор-распо-
рядитель Международного ва-
лютного фонда Кристин Лагард 
образно назвала Китай важным 
действующим лицом мировой 
политики, связующим мир, мо-
стом к процветанию мира, веду-
щим в будущее.

За 40 лет общий объем эк-
спорта и импорта Китая увели-
чился в 198 раз, а в области тор-
говли услугами увеличился бо-
лее чем в 147 раз, общий объем 
привлеченных иностранных ин-
вестиций превысил 2 триллиона 
долларов. Китай превратился 

в крупнейшее торговое государ-
ство в мире и в крупнейшего 
представителя туристического 
рынка. Сегодня Китай является 
основным торговым партнером 
более чем 130 стран мира. 

Занимая первое место в мире 
в качестве государства-экспор-
тера, Китай поставляет на миро-
вой рынок большое количество 
товаров хорошего качества 
по умеренным ценам. Китай так-
же занимает второе место 
в мире в качестве государства-
импортера, по предваритель-
ным расчетам, в ближайшие 
15 лет объем импортируемых 
Китаем товаров и услуг будет 
равняться 30 триллионам дол-
ларов и 10 триллионам долларов 
соответственно.

Вступив 40 лет назад в эпоху 
открытости внешнему миру, Ки-
тай принимал активное участие 
в управлении глобальной эконо-
микой, широко поддерживая 
прогресс развивающихся стран. 
Китай внес свой вклад в дело уре-
гулирования азиатского финан-
сового кризиса, мирового фи-
нансового кризиса, а также ока-
зывает большую поддержку в со-

здании сообщества единой судь-
бы человечества.

Китай твердо приводит в ис-
полнение Парижское соглаше-
ние по климату 2015 года. В ходе 
26-й неофициальной встречи ли-
деров АТЭС многие представи-
тели островных государств Тихо-
го океана высоко оценили роль 
Китая в реагировании на изме-
нение климата, признав его ве-
дущую роль. Китай энергично 
продвигает создание системы 
«Один пояс, один путь» в качест-
ве открытой мировой площадки 
международного сотрудничест-
ва. Китай активно защищает 
мультилатерализм и свободную 
торговлю, выступая поборни-
ком и защитником мирового по-
рядка. Некогда английский уче-
ный Джон Росс сказал: «Китай 
обладает 1/5 населения земного 
шара, это определяет его особое 
положение в качестве необычно-
го государства. Даже если китай-
ский народ имеет обычные меч-
ты, он может оказать совершен-
но необычное, особое влияние 
на мир». Китай развивается нео-
трывно от мира, но и миру для 
процветания нужен Китай. 

Май 2017 г., прокладка железнодорожных путей стандартной рельсовой колеи от Момбасы до Найроби в Кении. 
На фото местные жители осуществляют поездку в первом рейсе состава в железнодорожном сообщении  
Момбаса — Найроби.
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ТОЛЬКО В «РГ» Марис Янсонс 
выступил в Петербурге, 
а новогодний концерт 
сыграет в Мюнхене

Уроки мудрости

Владимир Дудин

Выдающийся дирижер современности Марис Янсонс, 
глава оркестра Баварского радио прилетел в Санкт-Пе-
тербург, чтобы отметить 80-летний юбилей Юрия Темир-
канова и выступить на его зимнем фестивале «Площадь 
искусств». Маэстро дал эксклюзивное интервью для 
«Российской газеты».

Вы в третий раз приняли участие в исполнении концер-
та-поздравления Юрию Темирканову. Сложное это 
искусство создавать особенную поздравительную про-
грамму? 

МАРИС ЯНСОНС: Собрать музыкантов высшего эшелона было 
нелегко, все они — люди знаменитые, разъезжающие по 
миру. Их выбор я согласовывал с Юрием Хатуевичем и 
программу составлял, руководствуясь его пожеланиями. 
Артистов выбирали из тех, кого он хорошо знает, с кем со-
трудничает и хотел бы услышать.  В первом отделении был 
Малер, два Чайковских — Петр и Александр, Прокофьев, 
а второе отделение я увел в сторону оперетты, легкого 
жанра: музыку Крейслера, Гершвина, Легара. Мне кажет-
ся, все хорошо реагировали. Президенту понравилось 
и Юрию Хатуевичу тоже, о чем они мне говорили. Репети-
ровали очень серьезно, и оркестр отнесся к концерту 
очень ответственно. 

Вы сказали, что маэстро Темирканову удалось в непро-
стые годы мудро сохранить оркестр. В чем заключалась 
его мудрость? 

 МАРИС ЯНСОНС: Нам с ним выпало работать в Ленинградской 
филармонии в трудные времена, начиная с конца 1980-х. 
Первые годы еще все 
как-то шло по инер-
ции. Но когда нача-
лась настоящая пе-
рестройка, люди ста-
ли массово уезжать. 
Началось повальное 
влечение к деньгам. 
Он понял, что нужно 
сделать. Мы давали 
много гастролей: для 
м у з ы к а н т о в  э т о 
было очень важно. 
Сегодня в заслужен-
н о м  к о л л е к т и в е 
очень мало осталось лиц из прошлого, в основном все — 
новенькие. Но они талантливые, быстро соображают. Это 
поколение не только в России, но и во всем мире отлича-
ется тем, что все очень хорошо подкованы технически. 

А сегодня оркестр Юрия Темирканова в мировом кон-
тексте конкурентоспособен?

МАРИС ЯНСОНС: Да, качество очень высокое. Заслуженный 
коллектив — все-таки самый лучший русский симфониче-
ский оркестр. У них громадный успех за границей в своем 
репертуаре. Самое сложное для всех оркестров: Моцарт, 
Гайдн, Бетховен, стилями которых настоящий оркестр 
должен владеть на сто процентов, как мне кажется. Так 
же, как вы не можете себе представить сегодня любого ин-
струменталиста, который бы не мог играть Баха, которо-
го все должны играть, — это базис. Но я думаю, что орке-
стру Петербургской филармонии не должно составлять 
труда играть разный репертуар. Потенциал большой.  

31 декабря вы впервые дирижируете новогодним концер-
том в Мюнхене? 

МАРИС ЯНСОНС: Я участвовал в трех новогодних концертах 
в венском Музикферайне и не скрою — это трудная вещь. 
Не каждый оркестр это может: если нет чувства удоволь-
ствия и стиля, получается очень скучно и плохо. Этот 
жанр надо очень тонко чувствовать. Опереточным арти-
стом быть очень трудно: он — универсальный, должен 
уметь хорошо говорить, вести диалоги, хорошо петь, тан-
цевать и выглядеть. Такой универсальностью обладает 
мало оперных певцов. Вот у Нетребко это все есть. У мно-
гих не лежит к легкости душа и шарма не хватает. Мне 
очень жаль, что оперетта как бы умирает. Беда в том, что 
нередко те, кто занимается опереттой, сами теряют к ней 
интерес, считая, что это неинтересно, примитивно и ста-
ромодно. А ведь в ней такие смешные, приятные и острые 
интриги, а какая восхитительная музыка, если взять на-
стоящих композиторов, как Оффенбах, Кальман, Легар, 
Штраус, Штольц. Это музыка для настроения. У меня не 
было опыта дирижирования оперетт. Хотя мой профессор 
Николай Рабинович ставил в оперной студии «Периколу» 
Оффенбаха, он чувствовал этот жанр, и, несмотря на то 
что был очень серьезным дирижером, ему было дано слы-
шать со вкусом оперетту. Если вы будете все время бом-
бить вагнеровскими операми или Верди, то, конечно, они 
все затмят. 

А к мюзиклу  как относитесь? 
МАРИС ЯНСОНС: Очень хорошо. Я слушал в Нью-Йорке вели-
колепные мюзиклы. В Америке мюзиклы — как чашка чая 
в России, точнее — как рюмка водки. Там они делают это 
потрясающе, поэтому и поглотили мюзиклом мир, но они 
многое поглощают и в кино. Жаль, что Европа не противо-
поставляет им свое богатство — оперетту.  

За Вагнера не хотели бы взяться? 
МАРИС ЯНСОНС: Да, хотелось, вы затронули особую для меня 
тему. Мне очень нравится Вагнер, это моя большая лю-
бовь. Все симфонические отрывки из его опер я испол-
нил. На его оперы целиком не хватает времени. Для того 
чтобы заняться Вагнером, я должен по-настоящему чи-
тать о нем, жить этой музыкой долго, войти в этот мир. 
Когда я готовлю оперный спектакль, я настолько доско-
нально изучаю все вокруг него, чтобы я мог ответить на 
любой вопрос певца. Если я глубоко не копну, не берусь 
исполнять. 

КНИГИ Обозреватель «РГ» подводит литературные итоги года

Зачем платить добром за зло?
Игорь Вирабов

У
ходящий год был годом че-
тырех красивых юбилеев — 
напоминанием об этом от-

крывал его на страницах «РГ» пи-
сатель Павел Басинский . Речь 
шла о четырех матерых челове-
чищах — Максиме Горьком, Льве 
Толстом, Иване Тургеневе и 
Александре Солженицыне — все-
мирно известных писателях, чьи 
судьбы так по-разному, и ярко, 
и мучительно, и накрепко пере-
плелись с судьбой России.

Между добром и злом
К числу событий года, разуме-

ется, относятся все юбилейные 
открытия памятников, выставок, 
даже музеев. Сняты фильмы, шли 
телепередачи и научные конфе-
ренции. Дело не в том, насколько 
пышно праздновали юбилеи. Мы 
любим знаки и знамения — так 
вот, четыре классика с юбилеями 
сошлись, конечно, неспроста.

Лев Толстой напомнил: луч-
ший способ избавления от зла — 
платить добром. Горький снова 
спорил: тот, кто призывает опла-
чивать любое зло добром, ошиба-
ется. Добром за добро, за зло — 
только «сторицею зла». Солже-
ницын думал над разгадкой шиф-
ра небес о себе.

Так или иначе, расходясь, бо-
даясь, соглашаясь, классики сгу-
стили атмосферу уходящего года 
— напоминанием о «зрячем ду-
ховном существе, проявление ко-
торого в просторечии мы называ-
ем совестью».

Четыре самые заметные утра-

ты для литературы — ушли из 
жизни Андрей Битов, Эдуард 
Успенский, Владимир Войнович 
и Владимир Шаров. Общеизвест-
ный заяц из битовского «Вычита-
ния зайца» по-прежнему перебе-
гал дорогу Пушкину, едущему 
к декабристам, — то ли недобрый 
знак, то ли спаситель поэта. А из 
шаровских «Репетиций» слетело 
грустное, как завещание: «Если 
ты ради всеобщего блага причи-
нишь боль близким, зло будет 
больше».

Осенью, как обычно, на Мо-
сковской международной книж-
ной выставке-ярмарке вручили 
«Книгу года». Главным событием 
в литературе по праву признан 
«Прыжок в длину» Ольги Слав-
никовой. Роман, как верный про-
должатель великой традиции 
русского реализма, расследует 
все то же: вопрос о добре и зле. 
О мире, где границы между ними 
кажутся неразличимыми на-
столько, что непонятно: зачем 
нести добро, если за него запла-
тят злом.

У главного героя был спортив-
ный дар от Бога, он был гениален, 
пока однажды майским днем не 
спас незнакомого мальчика, вы-
скочившего на дорогу под колеса 
джипа. Герою ампутировали 
ноги, жизнь перевернулась. 
А спасенный мальчик вырос, 
превратился в «негодяйчика» — 
и кажется, что жертва главного 
героя потеряла смысл. Обманчи-
вая внешность «негодяйчика» — 
даже страшнее ампутации.

Славникова стала в этом году 
лауреатом еще одной важнейшей 

премии — «Ясная поляна». Эта же 
премия досталась (в номинации 
«иностранная литература») из-
раильскому писателю Амосу Озу. 
Так совпало.

Но, говоря о нем, Ольга Слав-
никова вспомнила его роман 
«Иуда»: «Сделать общеизвест-
ную и десять раз истертую исто-

рию такой актуальной и острой — 
это особый талант. Но что здесь 
наиболее важно — зло во имя до-
бра и куда оно может завести. 
Можно творить ужасные вещи — 
предавать, убивать, воевать — 

в чаянии, что мир станет лучше. 
В моем «Прыжке в длину» тоже 
есть эта двойственность добра и 
зла. Стоя на стороне добра, герои 
фатально творят зло».

Еще одно серьезное событие — 
«Большая книга». Главную книж-
ную премию вручили поэту Ма-
рии Степановой за книгу «Памя-
ти памяти». По словам Степано-
вой, для своего «путешествия 
ума» она использовала «запад-
ный метод написания романа», 
отсылая своего читателя к писа-
тельнице Сьюзен Зонтаг и эссеи-
сту Винфриду Зебальду. Между 
тем и у Степановой все между 
светом и тенью. Бабушкины 
письма, и фотокарточки из се-
мейного альбома открывают 
путь к разгадкам памяти, в кото-
рой «видно тех, кто в свете, а не 
тех, кто в темноте». Без никакой 
толстовщины: «Для русского уха 
у немецкого слова Erinnerung, 
память, есть дальний отзвук: по-
лет Эриний, божественных мсти-
тельниц, которые помнят и пре-
следуют виновного во все концы 
света, куда бы он ни пытался 
скрыться».

Год вышел непростой. Легко 
ли, когда тебе все время напоми-
нают о совести и ставят перед вы-
бором между добром и злом? 
Впрочем, это, говорят, полезно.

Первый рэпер Тургенев
И наконец, еще один, прошед-

ший незаметно юбилей — для тех, 
кто любит говорить о русском 
рэпе как явлении, привязанном к 
словесности.

И правда, вот же. Первым рус-

ским рэпером был Иван Сергее-
вич Тургенев, которому в минув-
шем ноябре исполнилось 200 лет. 
А вот 140 лет назад он впервые 
выступил как рэпер в одном ан-
глийском «высокотонном» клу-
бе. Вот как дело было.

Сидел с Жемчужниковым Ни-
колаем (чиновником из мини-
стерства иностранных дел). Тот 
ел одни котлеты. Чопорные ка-
мердинеры торжественно пода-
ли первую. Не менее торжествен-
но вторую. И третью — с каменны-
ми лицами. Тут Иван Сергеевич 
не выдержал. «Обуяло какое-то 
исступление». Начал выстуки-
вать ритм «об стол кулаком 
и принялся как сумасшедший 
кричать: «Редька! Тыква! Кобы-
ла! Репа! Баба! Каша! Каша!»

Жемчужников упал под стол: 
«Иван Сергеевич? Что с вами?!» 
Джентльмены за соседним столи-
ком ухом не вели (политкоррек-
тность, выучка, Европа). Закоре-
нелый западник Иван Сергеевич 
рвал рубаху на груди: «Мочи 
моей нет! Душит меня здесь, ду-
шит! Я должен себя русскими 
словами успокоить!»

Первый рэперский речитатив 
— в 1878 году. Чем еще можно пе-
ребить обманки фальшивой 
окружающей среды? Конечно, 
бабой. Редькой. И кобылой. 

Среди итогов литературного 
года отметим это неприметное 
событие, как торжество добра 
над злом. 

МУЗЫКА 

Тарья Турунен 
спела в Москве 
с оркестром 
«Русская 
филармония»

НОЧЬ ПЕРЕД 
РОЖДЕСТВОМ
Александр Алексеев

Праздничные концерты в России 
— давняя традиция знаменитой 
финки Тарьи Турунен, бывшей 
солистки готик-рок-группы 
Nightwish, а ныне оперной певи-
цы.  

 Год назад перед Новым годом 
она выступила в Московской 
консерватории, теперь выбрала 
для новой программы Concert 
for a Dark Christmas Московский 
международный дом музыки. 
И захотела спеть с российским 
филармоническим оркестром. 
А вокалисты Академии хорового 
искусства имени В.С. Попова вы-
ходили на сцену почти три мину-
ты: Тарья Турунен решила  риск-
нуть и пригласить на сцену по-
чти сорок человек. 

Сказочным и волшебным по-
лучился этот концерт — благода-
ря чарующему и будто паряще-
му над суетой голосу Тарьи Туру-
нен,  согревающему и успокаи-
вающему. 

«Я знаю, что мы живем в труд-
ные времена, но верю, что музы-
ка нас может сближать и сделать 
людей по всему миру добрее, 
дружелюбнее», — рассказала пе-
вица со сцены.  

В Москве Тарья Турунен пела 
как главные рождественские 
стандарты в готических версиях, 
так и свои лучшие песни, среди 
которых, конечно, оказалась 
и оказались и Silent Night, и 
Walking in the Air, и We Three 
Kings. 

Певица снова привезла в Рос-
сию семилетнюю дочку Наоми. 
Год назад та стеснялась, но вме-
сте с мамой выходила на бис по-
лучать букеты цветов. А теперь 
впервые подпевала ей в хите 
Deck the Halls. 

«Моя дочь впервые пела со 
мной на сцене. Она была неверо-
ятно счастлива. Спасибо, Мо-
сква, за любовь и теплый при-
ем», — рассказала уже после кон-
церта Тарья Турунен…

В Москве певице подарили 
целый магазин роз (в том числе 
и любимого цвета Тарьи — фиоле-
тового), синюю (еще один ее лю-
бимый цвет) продолговатую 
шкатулку (много в России  ма-
стеров — вот и вырезали для лю-
бимой певицы такую необыч-
ную, из дерева!), раритетное из-
дание диска Scorpions — The Sting 
in the Tail, где Тарья вместе с со-
листом группы Клаусом Майне 
спела драматичную балладу 
Only the Good Die Young. А еще 
коробку клюквы в сахаре, неве-
роятное количество красивых 
открыток или сделанных по-
клонниками сувениров. 

А сама она охотно фотографи-
ровалась со зрителями. Пусть 
возвращается скорее. Праздни-
ков всегда не хватает. 

ПРЕМЬЕРА Как Миндаугас Карбаускис воспел «Обломова»

Диванная аналитика

Ирина Корнеева 

М
индаугас Карбаус-
кис поставил «Об-
ломова» в Театре 
им. Маяковского. 
В век секундных 
скоростей и пун-
ктирных смыслов 
долгожданная пре-
мьера прозвучала 

как настоящая ода той неспеш-
ной жизни, где когда-то была еще 
возможность долго искать слова, 
несудорожно думать и стремить-
ся в бесконечности — к идеалу 
здорового безмятежного сущест-
вования. Фокус Карбаускиса за-
ключался здесь в том, что в мо-
мент спектакля на третьем его 
такте ты становился абсолютно 
наивным мечтателем, готовым 
принять вековой пассивный сон 
за потерянный рай.

Утраченный безвозвратно? 
К герою своего нового теа-

трального романа режиссер от-
несся с нескрываемой симпа-
тией. Никаких упреков в его 
адрес; приведем лишь литера-
турно-биографический факт: 
сам Гончаров, хоть и участво-
вал некогда в кругосветном 
плавании, был большим домо-
седом. И сорок лет безвыездно 
прожил в одной квартире на 
Моховой…  

Нововведение Карбаускиса 
(и как автора инсценировки) ко-
снулось другого. Он избавил Об-

ломова от Штольца, и один из 
ключевых персонажей Гончаро-
ва у Карбаускиса появляется 
лишь вскользь, как безликая фи-
гура, чья активная добродетель 
никак не оттеняет и не смущает 
главного героя. 

А уж обаяние Обломова дово-
дится до гипертрофированной 
степени. Словно Гончаров писал 
портрет с актера Вячеслава Кова-
лева — человека «приятной на-
ружности» с темно-серыми гла-
зами и «ровным светом беспеч-
ности на всем лице, чья душа так 
открыто и ясно светилась в гла-
зах, в улыбке; движения его, даже 
когда он был встревожен, сдер-
живались также мягкостью и не 
лишенною своего рода грации ле-
нью… ». 

Беспечной мечтательности 
как «типу русской жизни» и дие-
тическому ее смыслу, комфорту 
и мягкости Карбаускис явно 
стремится потакать. И поддав-
шись его режиссерской магии, 
притяжение обломовского дива-

на вполне можно начать тракто-
вать как притяжение земли. 

Когда сойти с кровати и вы-
лезти из роскошного убранства 
восточного халата подвиг. В спек-
такле это необычный халат-тран-
сформер — халат-покрывало, 
сглаживающий все неудобства и 
противоречия дремотного суще-
ствования (ноу-хау художника 
по костюмам Марии Даниловой). 
Потянуло в сон — укутался в него 
как в спасительный кокон, при-
шел гость и возник слабый им-
пульс принять вертикальное по-
ложение — руки в рукава, и ты 
уже одет как будто… 

Но пришельцы из другого 
мира, утренние визитеры, кото-
рые в романе пытаются сделать 
прививку активного стиля жиз-
ни, теперь тоже лишь как времен-
ные фантомные боли, призраки, 
служащие весьма слабым напо-
минанием, что где-то все-таки 
есть  пустопорожняя суета и мни-
мая интенсивность существова-
ния… Все объясняющая фраза «В 

десять мест в один день — не-
счастный! И это жизнь! Где же 
тут человек? На что он раздро-
бляется и рассыпается?» не 
в устах Обломова  — она в его гла-
зах и в его сочувствии к тем, 
у кого из-за одурелой беготни для 
собственно жизни-то и никакой 
возможности не остается…

«Для меня Обломов страст-
ный, влюбленный герой, чистая 
душа, мечтатель и поэт, познав-
ший поэзию лени, — рассказывал 
перед премьерой о своем герое 
актер Вячеслав Ковалев. — А лень 
— неотъемлемая часть ментали-
тета, причем не только нашего. 
Но невозможно сыграть Обло-
мова, будучи Обломовым. Надо 
быть очень энергичным челове-
ком, чтобы передать такой ха-
рактер. К тому же и Обломов мо-
жет быть весьма деятельным и 
энергичным, если его что-то или 
кто-то по-настоящему волнует. 
Но что самое важное для меня — 
это человек максимально ис-
кренний, открытый и способ-
ный на высокое сопережива-
ние».

Главное в спектакле — подроб-
ная режиссерская работа с акте-
рами;  в оригинальном театре 
Миндаугаса Карбаускиса и на сей 
раз доводят ее до безупречности, 
не жалея на это ни сил, ни време-
ни. Вся красота сомнамбуличе-
ского состояния проецируется 
на слугу Захара — и за пластиче-
ским решением роли актера Ана-

толия Лобоцкого можно наблю-
дать, не отрываясь, часами. 

Весь пафос обязанностей спа-
сателя Обломова ложится на пле-
чи Ольги — Анастасии Мишиной, 
так тонко и отчаянно ведущей ли-
нию, что в какой-то момент начи-
наешь почти верить в целитель-
ную силу внезапного «лунатизма 
любви» ее героини. С настойчи-
востью абсолютно уверенной 
в своей правоте барышни она бу-
дет готова разрушать ту тишину, 
ради которой Обломов так упор-
но прятался от внешней жизни. 

Но, разумеется, штольцевско-
го «обновления» в женском обли-
чье не предвидится — в Театре Ма-
яковского классику не переписы-
вают. Кроткий Обломов будет от-
биваться до победного. И от на-
грянувшей любви (в спектакле — 
центральная линия сюжета), и от 
больших требований жизни, и от 
мелких уколов обстоятельств. 
Программа спасения не сработа-
ет, и обломовское «неумение 
жить», начинавшееся еще с неу-
мения надевать чулки, в Театре 
Маяковского примет эпические 
масштабы зрительского сожале-
ния «как хорошо бы мы все так 
плохо жили». 

Главную книжную премию вручили 
поэту Марии Степановой за книгу 
«Памяти памяти».

А К Ц Е Н Т

Поддавшись режиссерской магии, 
притяжение обломовского дивана 
вполне можно начать трактовать 
как притяжение земли

Захар (Анатолий Лобоцкий) и 
Обломов (Вячеслав Ковалев) в поста-
новке Миндаугаса Карбаускиса.

Когда я готовлю 
спектакль, то 
изучаю все вокруг 
него, чтобы отве-
тить на любой 
вопрос певца

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

— О других итогах года читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6109 
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Янсонс заметил, что он исполнил все симфонические отрывки 
из опер Вагнера, но на его оперы целиком не хватает времени.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Самый молодой в России директор школы: 
учитель, писатель и просто отличный парень

Антон Ляпин на целине
Ирина Чечурина, Оренбург

А
нтону Ляпину всего 
25 лет. В малоком-
плектной школе по-
с е л к а  В о с т о ч н ы й 
Светлинского района 
Оренбуржья, кото-
рую семь лет назад 
Антон Андреевич сам 
и окончил, он дирек-

торствует второй год. Однако по 
отчеству его с уважением назы-
вают не только ученики, но и 
умудренные опытом педагоги. 
Разница в возрасте только на 
пользу делу: у молодого директо-
ра свежие идеи и понимание мо-
лодежи, у ветеранов — опыт и зна-
ние жизни. К тому же командно-
му стилю руководства Антон Ля-
пин предпочитает конструктив-
ный диалог. Ведь начинающий 
управленец образования — еще и 
депутат райсовета, и писатель. Да 
и просто отличный парень со здо-
ровым чувством юмора.

Восточный стоит на границе с 
Казахстаном по речке Тобол. От 
Оренбурга на автомобиле — де-
вять часов езды. На въезде в посе-
лок стела в виде колоса — символа 
целинных земель. А перед шко-
лой на постаменте — трактор, 
пропахавший здесь когда-то пер-
вую борозду. Через дорогу — па-
мятник Ленину, прикрывающий 
здание обветшалого клуба. Так 
что школа тут и по виду, и по 
сути — центр жизни. 

Нас встречает юноша. Стар-
шеклассник?.. Очень удивляем-
ся, когда он просит показать до-
кументы: «Это правило: пригра-
ничная территория». «А нам к ди-
ректору». «Я и есть директор», — 
улыбается молодой человек. Из 
окна его кабинета видно соседнее 
казахское село. Было время, все 
друг к другу запросто в гости хо-
дили. Теперь — граница. 

— Когда я учился, в нашей шко-
ле было 150 учеников. Теперь — 
70. И еще 13 малышей в дошколь-
ном отделении. Сейчас восемь 
первоклашек, пять выпускни-
ков, — поясняет Антон Ляпин. 

Он постепенно превращает 
школу в поселковый культурно-
спортивный центр, двери кото-
рого не закрываются допоздна. 
По вечерам — спортивная секция 
для взрослых. Бесплатная, как и 
школьные кружки: выжигание по 
дереву, история родного края, 

умелые руки... Есть любитель-
ский театр и занятия по гитарно-
му мастерству, которые ведет 
сам Антон. А в библиотеке уже со-
брана целая коллекция игрушек, 
которые сделали ребята из круж-
ка модульного оригами.

Поселок Восточный был обра-
зован в 1954 году — для целинни-
ков. Кстати, в соседнем поселке 
Комсомольский снимался знаме-
нитый фильм «Иван Бровкин на 
целине». По местным меркам это 
совсем недалеко — всего в ста ки-
лометрах. «В фильме и мой дед 
Сережа в массовке снимался», — 
рассказывает директор Ляпин. 

Тогда здесь было более 1500 жи-
телей, а сегодня всего 426. Сов-
хоз закрылся, большинство муж-
чин работают вахтовиками на се-
верах. Однако в Восточном много 
многодетных семей, а значит, 
есть надежда на будущее. И имен-
но школа, как считает Антон Ля-
пин, может стать аккумулятором 
развития. Восемь лет назад зда-
ние капитально отремонтирова-
ли: пластиковые окна, выложен-
ный плиткой пол. Просторный 
спортзал, актовый, кабинет ин-
форматики, столовая... 

— Зимой у нас до минус 40, а 
летом —  выше 40 с плюсом быва-
ет. Климат суровый, — рассказы-
вает Ляпин. 

Вообще Антон Андреевич, би-
олог и географ по университет-
скому диплому, влюблен в степь. 
И эту любовь прививает учени-
кам. «У нас есть легендарная ска-
ла Верблюд, — делится он. — По 
преданию, однажды в поисках 
воды шел караван, но только са-
мый выносливый верблюд дошел 
до источника. И тут же превра-
тился в каменное изваяние, при-
носящее удачу. На счастье, эту 
скалу нужно обойти трижды». 
Так вот директор Ляпин с учени-
ками обошел ее уже 33 раза. 

Здесь, в школе на границе, 

приходится решать самые раз-
ные вопросы. В том числе, что на-
зывается, «ложиться на амбразу-
ру», чтобы прикрыть нехватку 
педагогов. Нечего скрывать: мо-
лодые учителя не горят желани-
ем ехать в такую даль. Поэтому 
когда в школе не оказалось учи-
теля иностранного языка и Ля-
пин понял, что его еще долго не 
будет, сам вновь засел за учебни-
ки: получил диплом преподава-
теля английского. Кроме того, он 
ведет в школе астрономию. А его 
жене Татьяне, учителю химии по 
образованию, пришлось освоить 
уроки начальных классов. 

Большая часть педагогов в 
Восточном — пенсионного возра-
ста. Многие успешные выпускни-
ки, в том числе и золотые медали-
сты (их за историю школы 17), 
оканчивали Оренбургский педу-
ниверситет, но на малую родину 
никто не вернулся. Так что при-
езд в поселок учительской семьи 
Ляпиных — большая удача. 

— На конкурсе «Педагогиче-
ский дебют» мне выпало решить 
практическую задачку: «Маль-
чик залез на парту, громко руга-
ется, не согласен с оценкой, и 
весь класс над ним смеется». 
Многие предлагали наказать, а я 
решил успокоить. Окриком мож-
но только усилить агрессию, а 
спокойствием — погасить кон-
фликт, — поясняет Антон Андрее-
вич. — Я прекрасно понимаю 
старшеклассников, и мне удается 
найти нужные слова, чтобы пере-
убедить их. 

Сглаживать шероховатости 
бытия Антону помогает творче-
ство: он пишет стихи, рассказы. 
И мечтам его хочется верить, 
ведь дебют уже принес удачу.

— Из малого большое и скла-
дывается. Целину тоже поднима-
ли всем миром, и возрождать ее 
надо сообща. Как и школу, — раз-
мышляет молодой директор. 

Часто ли директора школ ездят с детьми на экскурсии? Антон Ляпин — часто. Тем более что у школы есть свой собственный хороший автобус.

Старшеклассник? Нет, это сам директор: Антон Андреевич окончил школу семь лет назад.
Антон Андреевич, биолог и географ по первому образованию, ведет еще и астрономию, и английский язык: 
для этого пришлось получить дополнительный диплом. Но что делать? Педагогов в школе не хватает.

А К Ц Е Н Т

Нас встречает юноша. Старшеклассник?.. 
Очень удивляемся, когда он просит 
показать документы: «Это правило: 
приграничная территория»
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В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», приказом Государственного комитета Рос-
сийской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ООО «Буматика» извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту «Межмуници-
пальный комплекс по обработке и захоронению твердых комму-
нальных отходов ЭкоТехно Парк Лысьвенского городского окру-
га». Первый этап: уведомление, предварительная оценка и составление 
технического задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

Цели намечаемой деятельности: строительство межмуниципаль-
ного комплекса по обработке и захоронению твердых коммунальных 
отходов ЭкоТехно Парк Лысьвенского городского округа.

Цель первого этапа проведения процедуры оценки воздейс-
твия: Уведомление общественности о предполагаемом строительстве 
объекта, подготовка предварительной документации по обоснованию 
деятельности (предварительная оценка), ознакомление общественнос-
ти с предварительным техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду с целью подготовки окончательного ва-
рианта технического задания.

Местоположение намечаемой деятельности: Лысьвенский го-
родской округ Пермского края, между городами Чусовой и Лысьва, зе-
мельный участок с кадастровым номером 59:09:0760100:2.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): Общество с огра-
ниченной ответственностью «Буматика»; Юр. адрес 614065, Пермский 
край, г. Пермь, ул. Промышленная, 110, оф.203; Почтовый адрес: 614077, 
Пермский край, г. Пермь, ул. Аркадия Гайдара, д. 8б, оф.602  
Тел. (342) 263 26 31, 261 87 47 Факс: (342) 261 93 92.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 24.12.2018-30.04.2019. Первый этап 24.12.2018- 
08.02.2019

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Управление экономики администрации города Лысьва

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомится с материалами процедуры (материалами и доку-

ментацией первого этапа) можно по адресам:
 ООО «Буматика» : 614077, Пермский край, г. Пермь, ул. Аркадия 

Гайдара, д. 8б, оф.602
Администрация города Лысьва: 618900, Пермский край, г. Лысьва, 

проспект Победы, 38, каб. 18
Ознакомление с документацией и материалами может происходить 

на протяжении всей процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (Примерные сроки -24.12.2018-30.04.2019). 

Срок представления замечаний и предложений по техническо-
му заданию на проведение ОВОС: 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения. Замечания и предложения возможно предостав-
лять по следующим адресам:

ООО «Буматика»: 614077, Пермский край, г. Пермь, ул. Аркадия Гай-
дара, д. 8б, оф.602

Администрация города Лысьвы: 618900, Пермский край, г. Лысьва, 
проспект Победы, 38, каб. 18 

Ответственные организаторы:
От ООО «Буматика» : руководитель департамента экологии Сергеева 

Анастасия Сергеевна, тел. 8 (342) 270-02-08. 
От ФГБОУ ВО «ПНИПУ»: ст. пр-ль каф. ООС Висков Михаил Влади-

мирович, тел. 8 (342) 239-14-82
От администрации города Лысьва: начальник Управления экономи-

ки администрации города Лысьва Федосеев Никита Львович,  
тел. 8 (342) 496-01-75

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АКТУАЛЬНО Педагоги начнут 
преподавать по-новому 
еще шесть предметов

Большая 
перемена

Ксения Колесникова

Министерство просвещения утвердило шесть новых пред-
метных концепций: по обществознанию, географии, 
ОБЖ, физкультуре, искусству и технологии.

Что это значит на практике? Педагоги, эксперты и уче-
ные договорились, как именно нужно учить детей в шко-
лах тому или иному предмету. К примеру, отработка тра-
диционных для ОБЖ практических навыков будет проис-
ходить не только в реальных условиях, но и с использова-
нием электронных образовательных ресурсов. А в той же 
«Технологии» вдобавок к привычному труду добавляется 
инновационная практика (которая может проходить в 
том числе в детских технопарках «Кванториум»), подчер-
кивается важность ранней профориентации школьников. 
При этом учитывается региональная специфика и потреб-
ности конкретного субъекта РФ.

Есть и вполне практические вещи. Например, концеп-
ция развития географического образования утверждает 
правила проведения школьных экспедиций, дает реко-
мендации по их организации.

Всего в обсуждении этих важных документов участво-
вали более 150 тысяч человек. Кто эти люди? Не только 
школьные учителя, но и большое профессиональное сооб-
щество. Например, географию курировали эксперты из 
Русского географического общества. Обществознание — 
Ассоциации учителей права и Ассоциации юристов Рос-
сии. ОБЖ  — министерство по чрезвычайным ситуациям. 
Технологию — WorldSkills Russia. 

Задач было много, но есть и общая для всех: содержание 
учебного предмета должно соответствовать современным 
реалиям и быть ориентированным  на то, чтобы школьники 
могли примененять знания. Плюс — учитывать достижения 
науки и технологии, изменения запросов общества. Всего в 
планах у министерства — утвердить 20 предметных концеп-
ций. Это значит, что стоит ожидать и обновленных образо-
вательных программ, и учебных пособий... Сценарий уже 
отработан: по истории, например, после введения истори-
ко-культурного стандарта на всю страну осталось всего три 
линейки учебников. Также ранее были утверждены кон-
цепции по математике, русскому языку и литературе. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Российские 
вузы выходят в онлайн

Попали в сеть

Мария Агранович

Большинство преподавателей вузов и колледжей (76%) 
позитивно относятся к образовательным онлайн-техно-
логиям. Студенты тоже за — 87% рады возможности 
учиться через интернет. При этом традиционная очная 
форма остается в приоритете. Таковы результаты всерос-
сийского опроса, проведенного специально для проекта 
«Современная цифровая образовательная среда в РФ». 
По адресу online.edu.ru размещено уже 817 уникальных 
курсов от ведущих российских вузов. 

Чему можно научиться онлайн? Одно из самых попу-
лярных направлений — программирование. В топ-5 са-
мых востребованных курсов — три — как раз про это. Так-
же в число лидеров входят «Введение в историю искусст-
ва» и «Маркетинг». Но, по словам замминистра науки и 
высшего образования Марины Боровской, увеличивает-
ся интерес и к естественно-научному направлению. 

— Потому что это визуализация, за счет которой появ-
ляется доступ к различному оборудованию высокой точ-
ности, доступному далеко не всем университетам, — от-
метила замминистра. — Успех в будущем обеспечен тем 
вузам,  которые смогут «подключить» своих студентов к 
максимальному количеству онлайн-программ. 

— Узнайте больше: Как попасть в вуз по «цифровому следу» 
rg.ru/art/1630988 
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ФОРМУЛА-1 Хэмилтона 
признали пилотом года

Популярный 
Льюис

Павел Петровский

Накануне были подведены итоги опроса ведущих пило-
тов «Формулы-1», в котором они определили самых по-
пулярных гонщиков в 2018 году.

Победителем вполне ожидаемо стал чемпион мира 
британец Льюис Хэмилтон из «Мерседеса». Второе ме-
сто досталось Максу Ферстаппену из «Ред Булла», а тре-
тье — Фернандо Алонсо из «Макларена».

Остальные пилоты расположились в рейтинге следу-
ющим образом: Себастьян Феттель, Даниэль Риккардо, 
Шарль Леклер, Пьер Гасли, Нико Хюлькенберг, Кими 
Райкконен и Серхио Перес.

Любопытная деталь — пилотам было разрешено голо-
совать за себя, а их индивидуальные списки остались в 
тайне. Баллы начислялись на основе текущей системы 
баллов «Формулы-1».

С мнением пилотов согласился спортивный директор 
«королевских гонок» Росс Браун.

«Хэмилтон отлично провел сезон 2018 года, — приво-
дят слова Брауна мировые информационные агентства. — 
Я думаю, что это был один из лучших сезонов Льюиса в 
«Формуле-1», ведь он не допускал ошибок и побеждал в 
ситуациях, когда казалось, что у него нет шансов. Пре-
жде Хэмилтон не был в такой хорошей форме. Я бы срав-
нил его с хорошим вином — не слишком старым, но доста-
точно выдержанным». 

Тем временем участник программы SMP Racing рос-
сиянин Сергей Сироткин выразил уверенность в возвра-
щении в «Формулу-1», а также рассказал, когда появится 
конкретика относительно его выступлений в следующем 
сезоне.

«Безусловно, это был трудный опыт, но он сделал 
меня сильнее. У меня есть четкое понимание того, что по 
объективным причинам мы не показали всего, что могли 
показать, не добились всех тех результатов, которых мо-
гли бы добиться. У меня внутри четкое осознание, что не 
все закончено в «Формуле-1». Мне ни в коем случае не 
хочется сдаваться, я очень надеюсь, что через год мы вер-
немся на стартовую решетку и докажем, что это было 
правильное решение — прийти в «Формулу-1». Сейчас 
мы пытаемся собрать все варианты, в ближайшие две не-
дели, думаю, никакой конкретики не будет. Если она и 
появится, то в лучшем случае после новогодних праздни-
ков», — цитирует Сироткина ТАСС. 

БАСКЕТБОЛ Подмосковные 
«Химки» победили «Зенит», 
впервые игравший с новым 
тренером Хоаном Плазой

Испанцу 
взгрустнулось

Илья Трисвятский

Предновогодний тур регулярного чемпионата Единой 
лиги завершился вчера матчем «Химки» — «Зенит» 
(Санкт-Петербург). Подмосковные баскетболисты уве-
ренно победили питерский клуб с его новым главным 
тренером, авторитетным испанским специалистом Хоа-
ном Плазой, — 90:67.

Прибывшие на игру болельщики команды с берегов 
Невы вывесили плакат «Спасибо, Вася!», поблагодарив 
теперь уже бывшего наставника «Зенита» Василия Кара-
сева за четыре с лишним сезона работы. Но теперь в 
истории клуба, созданного в 2014 году и сейчас пережи-
вающего трудные времена, открыта новая страница.

Плаза приступил к работе с питерцами в минувшую 
субботу и пока в тренировочном процессе ничего менять 
не стал. Какой-то ме-
тодической новизны 
стоит ожидать уже 
после коротких но-
вогодних каникул. 
Хотя не факт, что по-
явление испанца 
станет панацеей от 
бед «Зенита». Исто-
ки проблем клуба, 
скорее всего, в неу-
дачной селекции 
межсезонья и оче-
видных просчетах 
менеджмента. 

«Химки», которые продолжают выступать без трав-
мированного Алексея Шведа и только-только завершив-
шего курс лечения американца Энтони Гилла, очень про-
дуктивно провели стартовую четверть, добившись дву-
кратного преимущества — 30:15. Вообще, в первой поло-
вине хозяева успешно выполняли дальние броски, реа-
лизовав 8 из 11 попыток (почти 73 процента эффектив-
ности). На большой перерыв соперники ушли при счете 
47:36 в пользу хозяев.

После отдыха химчане резко прибавили и учинили 
«Зениту» в третьей четверти форменный разгром — 23:8, 
а общий перевес вырос до 26 очков (70:44). Остаток мат-
ча превратился уже в формальность.

Положение лидеров в верхней половине таблицы Еди-
ной лиги таково: ЦСКА — 10 побед — 0 поражений, «Хим-
ки» — 10—1, УНИКС (Казань) — 8—2, «Астана» (Казахстан) 
— 7—3, «Локомотив-Кубань» (Краснодар) — 7—4, «Зенит» 
— 5—5, «Калев» (Эстония) — 5—6. До наступления Нового 
года пройдет только один вынесенный матч «Калев» — 
ЦСКА. Игра состоится 30 декабря. Затем чемпионат воз-
обновится 5 января. Но «Химкам» в ближайший четверг 
на «Арене Мытищи» еще предстоит сражение с испан-
ской «Басконией» в рамках Евролиги. Наша команда ве-
дет отчаянную борьбу за попадание в зону плей-офф. 

БИАТЛОН  Стартовые этапы Кубка мира российские спортсмены провели даже лучше, 
чем ожидалось

Поправили прицел
Илья Зубко

В 
эти выходные в чешском Но-
ве-Место прошел третий по 
счету этап Кубка мира по 

биатлону. Его итогом стали три 
подиума для российской сборной. 
А уже завтра сезон продолжится в 
Удмуртии, где стартует традици-
онная «Ижевская винтовка». 

На этот календарный год эта-
пов Кубка мира больше не запла-
нировано, поэтому вполне умест-
но провести промежуточные ито-
ги. Будем откровенны, многого от 
российской команды, по крайней 
мере сейчас, мы не ждали. Смена 
поколений, изменения в тренер-
ском штабе и принципах ком-
плектования команды — все это не 
может пройти безболезненно. Да 
и лидер сборной Антон Шипулин, 
возвращения которого очень 
ждали, на старт так и не вышел. 
Его болельщики, по всей видимо-
сти, смогут лицезреть только 29 
декабря. В этот день в Гельзенкир-
хене состоится традиционная 
«Рождественская гонка», кото-
рая станет еще и торжественны-
ми проводами семейной пары ве-
ликих чемпионов Уле-Эйнара Бь-
орндалена и Дарьи Домрачевой. 
Шипулин планирует выступить в 
Германии вместе с Екатериной 
Юрловой-Перхт. 

В отсутствие Шипулина глав-
ным добытчиком кубковых оч-
ков у россиян стал Александр Ло-
гинов. Его фигура вызывает в би-
атлонном мире противоречивые 
чувства, поскольку он отбыл ди-
сквалификацию за применение 
запрещенных препаратов. Тот 
факт, что Саша вину полностью 
искупил, пропустив два года, ко-
го-то все равно не успокаивает. 
Некоторые иностранные спор-

тсмены и болельщики позволяют 
себе нелицеприятные высказы-
вания в адрес россиянина. Тем 
ценнее ответ в исполнении Логи-
нова. Он не ввязывается в слове-
сные перепалки, зато показывает 
стабильные результаты в гонках. 
Из восьми индивидуальных стар-
тов нынешнего сезона шесть 
Александр завершил в десятке 
лучших. Четырежды был на под-
иуме, в том числе дважды — как 
раз на этапе в Нове-Место, где он 
добыл «серебро» в спринте и па-
сьюте.

Как итог — на данный момент 
в общем зачете Кубка мира Ло-
гинов занимает второе место, 

уступая лишь Йоханнесу Бе. У 
норвежца 428 очков, у россия-
нина — 312. Замыкает тройку 
сильнейших в генеральной клас-
сификации мужчин француз Си-
мон Детье — 266 баллов. А вот аб-
солютный рекордсмен Кубка 
мира, 7-кратный обладатель 
Большого хрустального глобуса 
Мартен Фуркад пока скромни-
чает. Даже несмотря на победы в 
индивидуальной гонке в Поклю-
ке и в гонке преследования в 
Хохфильцене, француз пока 
лишь на пятом месте в общем за-
чете (263 очка). 

Помимо Логинова, на пьеде-
стал из российской сборной под-

нимался также Евгений Гарани-
чев. Его звездным часом стал 
масс-старт в Нове-Место, где 
Женя идеально отработал на 
всех четырех огневых рубежах. 
И получил в качестве награды 
бронзовую медаль. В общем за-
чете Гараничев сейчас 25-й со 
130 очками. Еще один предста-
витель России Матвей Елисеев 
высоко не забирался, но берет 
стабильностью. Каждый раз фи-
нишируя в тридцатке лучших, 
он набрал в Кубке мира 136 бал-
лов и занимает 21-ю строчку.

У наших женщин успехи по-
скромнее, но и здесь есть повод 
для оптимизма. Екатерина Юр-
лова-Перхт в Хохфильцене стала 
третьей в спринте, а на этапе в 
Чехии попала в десятку сильней-
ших по итогам масс-старта. В ге-
неральной классификации Ека-
терина на 16-м месте — 151 очко. 
У Ирины Старых подиумов еще 
нет, зато есть три финиша в пер-
вой десятке. И вполне достойная 
11-я позиция в генеральной клас-
сификации.

Лидирует в женском зачете 
Кубка мира итальянка Доротея 
Вирер — 381 очко. Ее соотечест-
венница Лиза Виттоцци замыка-
ет тройку лучших — 276 баллов. 
Между ними расположилась 
представительница Словакии 
Паулина Фиалкова — 345 очков. 

Следующий этап Кубка мира 
состоится уже после новогодних 
и рождественских праздников. 
10 января женской спринтер-
ской гонкой стартуют соревно-
вания в немецком Оберхофе. 
Там же в программе значатся па-
сьюты и эстафеты. После чего 
спортсмены останутся в Герма-
нии и переместятся в Руполь-
динг, где с 16 по 20 января прой-
дут спринтерские гонки, а также 
эстафеты и масс-старты у муж-
чин и женщин.

Добавим, что уже сегодня рос-
сийские биатлонисты, которые 
примут участие в «Ижевской 
винтовке», проведут официаль-
ную тренировку. Сами старты 
пройдут с 26 по 29 декабря. В 
программе значатся спринт и ин-
дивидуальная гонка. 

ХОККЕЙ В Канаде стартует молодежный чемпионат мира

«Кленовый» сироп 
со льдом

Илья Соболев 

З
автра в полночь по мо-
сковскому времени в 
канадских городах Ван-
к у в ер е  и  В и кто р и и 
стартует молодежный 
(до 20 лет) чемпионат 
мира по хоккею.

По традиции в тур-
нире примут участие 

десять команд, которые на груп-
повом этапе будут разбиты на 
два квинтета. В плей-офф выйдут 
по четыре лучших коллектива.

Соперниками сборной России 
по группе «А» станут команды 
Дании, Чехии, Швейцарии и Ка-
нады. В другую пятерку вошли 
сборные США, Швеции, Финлян-
дии, Словакии и Казахстана.

Как и в последние годы, на-
шим отведена роль теневых фа-
воритов. Определенные основа-
ния для оптимизма есть. В ноябре 
в рамках подготовки к чемпиона-
ту мира наши выиграли турнир 
четырех наций, а также впервые 
за четыре года победили в серии 
матчей против сборных канад-
ских юниорских лиг. Уже в Кана-
де подопечные Валерия Брагина 

провели три контрольных матча. 
Уступили шведам (2:4) и амери-
канцам (2:3), хотя по ходу встре-
чи со «звездно-полосатыми» по-
сле двух периодов вели в счете 
2:0. В канун МЧМ-2019 россияне 
все-таки одержали победу, уве-
ренно одолев соперников по 
группе швейцарцев, — 4:1.

В этой игре дубль сделал Гри-
горий Денисенко, а ассистировал 
ему оба раза Клим Костин. Оба 
парня должны стать лидерами 
сборной и в Ванкувере. На Кости-
на, выступающего за команду 
Американской хоккейной лиги 
(АХЛ) «Сан Антонио», вообще 
рассчитывают, как на капитана 
команды. По крайней мере на 
матч со швейцарцами именно он 

выводил сборную с нашивкой. 
Клим один из немногих, кто иг-
рал в сборной год назад.

Еще одна очевидная звезда 
нынешнего созыва — нападаю-
щий челябинского «Трактора» 
Виталий Кравцов. В нынешнем 
сезоне он уже провел 33 матча в 
регулярном чемпионате Конти-
нентальной хоккейной лиги и на-
брал 17 (6+11) очков.

Но главный козырь россий-
ской команды — ее наставник Ва-
лерий Брагин. Ни в одной сбор-
ной на МЧМ-2019 нет тренера, 
который знал бы о молодежных 
чемпионатах мира больше, чем 
Брагин. Предстоящий турнир 
станет для него уже седьмым у 
руля сборной. И лишь однажды 

под его руководством россияне 
остались без медалей. Было это 
как раз-таки на предыдущем пер-
венстве планеты. Валерий Нико-
лаевич, кстати, уже признался, 
что твердо намерен взять ре-
ванш. А помогать ему в этом бу-
дет консультант сборной Олег 
Знарок. На бумаге дуэт выглядит 
внушительно, а вот насколько он 
окажется эффективным на пра-
ктике, станет понятно в январе 
уже следующего года.

По оценкам букмекеров, в 
списке претендентов на «золото» 
россияне лишь четвертые-пятые, 
а возглавляют этот рейтинг дей-
ствующие обладатели титула ка-
надцы. Даже несмотря на травмы 
нескольких ключевых игроков, 
«Кленовые листья» остаются од-
ной из самых сбалансированных 
команд  МЧМ. С особым пристра-
стием следует следить за 17-лет-
ним Алексисом Лафренье, кото-
рому прочат первый номер драф-
та-2020 Национальной хоккей-
ной лиги, ярмарки, на которой 
команды ежегодно выбирают са-
мых талантливых хоккеистов.

А вот первым номером бли-
жайшего драфта скорее всего 

станет Джек Хьюз, выступающий 
за Соединенные Штаты. Он, кста-
ти, приезжал в апреле в Челя-
бинск и Магнитогорск в составе 
юниорской сборной и стал луч-
шим игроком турнира. 

Сборная России традиционно входит 
в число фаворитов молодежного 
чемпионата мира.

Благодаря идеальной стрельбе 
Евгений Гараничев завоевал «бронзу» 
в масс-старте на этапе в Чехии.

А К Ц Е Н Т

Под руководством Валерия Брагина 
только на одном из шести чемпионатов 
мира молодежная сборная России 
не смогла завоевать медали

«Химки» оказались сильнее команды из Санкт-Петербурга 
во всех компонентах игры, включая борьбу за подбор мяча.

НОВОСТИ  

Рылов получил 
главный приз 
«Кубка 
Сальникова»

НАПЕРЕГОНКИ 
С «АКУЛОЙ»
Анна Козина

Пловцы закрыли зимний сезон 
на традиционном международ-
ном турнире «Кубок Владимира 
Сальникова» в Санкт-Петербур-
ге, который в этом году получил 
официальный статус ФИНА (Ме-
ждународной федерации плава-
ния).

Обладателями специального 
авторского приза «Серебряная 
акула» стали Евгений Рылов и 
немка Сара Келер. Они показали 
в своих заплывах лучшие резуль-
таты по очкам ФИНА. Рылов, ко-
торый на недавнем чемпионате 
мира в 25-метровом бассейне 
выиграл два «золота», финиши-
ровал на 100 м на спине за 49,11, 
а Келер преодолела дистанцию 
400 м кролем за 4.03,30.

Всероссийская федерация 
плавания также вручила свои 
награды по итогам года. В номи-
нации «Спортсмен года» побе-
дили сразу пять пловцов: Кли-
мент Колесников, Владимир Мо-
розов, Евгений Рылов, Антон 
Чупков и марафонец Кирилл Бе-
ляев. Звание лучшей спортсмен-
ки досталось Юлии Ефимовой и 
Анастасии Фесиковой.   

Бобровский 
в 26-й раз 
сыграл на ноль 
в НХЛ

ВОРОТА 
ПОД ЗАМКОМ 
Анна Бекетова

Российский голкипер «Коламбус 
Блю Джекетс» Сергей Бобров-
ский был признан второй зве-
здой дня в НХЛ. В победной 
встрече регулярного чемпиона-
та с «Нью-Джерси Дэвилз» (3:0) 
он отразил 39 бросков и офор-
мил второй шат-аут в нынешнем 
сезоне.

Всего на счету Бобровского 
26 матчей без пропущенных го-
лов. Если же говорить о стати-
стике за последние три сезона в 
НХЛ, то наш вратарь вышел в 
лидеры с 14 играми на ноль. 
Второе место в рейтинге зани-
мает вратарь «Нэшвилл Преда-
торз» Пекка Ринне(13 матчей), 
замыкают первую тройку Джон 
Гибсон, Брэйден Холтби, Туукка 
Раск и Андрей Василевский (по 
11 матчей).

Нападающий «Нью-Джерси 
Дэвилз» Тейлор Холл, который 
безуспешно пытался поразить 
ворота «Коламбуса», отметил 
мастерство Бобровского. 

— Меня спрашивают, против 
какого вратаря сложнее всего иг-
рать, и я каждый раз называю 
Сергея Бобровского, — приводит 
слова Холла официальный сайт 
НХЛ. 

UFC проведет 
поединок 
американца, 
пойманного 
на допинге 

ЗАПРЕТ 
НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Анна Козина

Один из сильнейших представи-
телей Абсолютного бойцовского 
чемпионата (UFC) в полутяже-
лой весовой категории америка-
нец Джон Джонс снова провалил 
допинг-тест, но все равно прове-
дет намеченный поединок. Бой 
просто перенесут из Лас-Вегаса 
в Инглвуд. 

В допинг-пробе Джонса был 
обнаружен анаболический сте-
роид туринабол, за употребле-
ние которого он в 2017 году уже 
получил 15-месячную дисквали-
фикацию. Американское антидо-
пинговое агентство (USADA) тут 
же заявило, что запрещенное ве-
щество в мельчайших количест-
вах могло остаться в организме 
спортсмена. 

Атлетическая комиссия шта-
та Невада не успеет провести 
собственное расследование до 
турнира, который должен был 
пройти 29 декабря. Поэтому ру-
ководство UFC, ссылаясь на ут-
верждение USADA, приняло ре-
шение перенести бой в Инглвуд, 
штат Калифорния, где у Джонса 
есть право выходить на ринг. 

Хоан Плаза стал 
98-м главным тре-
нером в командах 
Единой лиги за всю 
десятилетнюю 
историю турнира

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6113 

— Все о соревнованиях читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6111 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Матч ТВ
27 декабря, четверг 
00:00 Россия — Дания. 
Прямая трансляция

28 декабря, пятница
04:00 Россия — Чехия. 

Прямая трансляция

30 декабря, воскресенье
04:00 Россия — Швейцария. 

Прямая трансляция

31 декабря, понедельник
04.00 Россия — Канада. 

Прямая трансляция.
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ВЕРНИСАЖ В «Российской газете» состоялась презентация фотопроекта Ермолая Солженицына 

Страна по периметру
Наталья Соколова

Э
то первое представление широкой публике фотографий 
Ермолая Солженицына. «О фотографии мне, конечно, 
приятнее говорить, чем о мировых финансах», — шутит 
Ермолай Солженицын, старший партнер компании 
McKinsey. — А вообще фотографией я просто балуюсь». На 
самом деле Ермолай скромничает: его «баловство» выли-
лось в серьезное увлечение. Он уже выпустил три фото-
альбома («Два цвета планеты», «Цвет», «Суздаль»), а 
коллекция снимков увеличивается в геометрической 

прогрессии. По работе Ермолаю приходится много ездить по миру, 
так что за месяц набирается под тысячу снимков, которые автор за-
тем старательно разбирает. И теперь пришло время первой выстав-
ки, которую Ермолай любезно согласился провести в «Российской 
газете». Поддержать Ермолая в фойе медиацентра «РГ» пришли его 
друзья, коллеги, семья. 

2013 год стал переломным, когда Ермолай начал всерьез отно-
ситься к своему увлечению и с фотоаппаратом в поездках больше не 
расставался. Его инструмент — компактная цифровая камера, поме-
щающаяся в небольшой рюкзак, иногда айфон. А весь архив — не-
сколько тысяч отобранных фото (автор признается, что точную циф-
ру не знает, специально не считал). «Меня всегда больше тянуло ис-
следовать замысловатые маршруты, нежели оставаться в одной точ-
ке, — говорит Ермолай Солженицын. — В этих передвижениях вывел 
для себя несколько правил. Во-первых, если можно задержаться на 
два дня — задержись. Если есть время на отклонение от маршрута — 
сделай крюк. Ни разу не пожалел. Такие незапрограммированные 
дни — это подарки, подпитка, расширение кругозора. Во-вторых, раз 
уж привелось оказаться в чудесном месте — фотографируй. С близки-
ми и друзьями поделишься, и сам вспоминать будешь». 

Для Ермолая видеть мир через объектив камеры — это лучший спо-
соб остановить бег времени, оглядеться, остановиться на мгновение. 
В суматохе и круговороте будней мы часто лишаемся этого внутрен-
него ока, не оглядываемся по сторонам. Фотография — отличный спо-
соб посмотреть, заметить, застыть, намного полнее чувствовать мо-
мент и день. Важно, чтобы фотоаппарат был всегда под рукой — никог-
да не знаешь, когда случится идеальный кадр. 

Любимый жанр — пейзаж. Любимые места Ермолая — Исландия и 
Камчатка, в чем-то перекликающиеся, как сестры-близнецы: та же 
лава, те же неукротимые вулканы, рвущиеся из-под земли горячие 
гейзеры, вековые льды. «Но Исландия открывает географические 
«скобки» Евразии, а Камчатка их закрывает», — говорит Ермолай 
Солженицын. 

Нерукотворные храмы природы в Северной Америке, норвеж-
ские фьорды, тропы Соловецких островов, ставший родным и такой 
знакомый с детства Вермонт, сказочный Алтай, старинные города 
России и любимый Суздаль, в который автор заглядывает очень ча-
сто не по работе, а для души. Его снимки — это путеводитель по ме-
стам волшебной красоты, вдохновляющей, покоряющей, наполнен-
ной и наполняющей жизненной энергией, красоты, в которой хочет-
ся раствориться. 

Для выставки в «РГ» «По нашему периметру» отобрали 15 сним-
ков, сделанных исключительно в России с 2013 по 2018 год, по грани-
цам родины, жизни, земли, по ее воображаемому периметру — Тай-
мыр, Якутия, Магадан, Камчатка, Владивосток, Алтай... 

«Крайний Север, Дальний Восток или Запад, побережья, горы, пу-
стыни — эти границы жизни на Земле будоражат воображение, — гово-
рит Ермолай Солженицын. — В каждом из этих мест, конечно, царству-
ет своя волшебная палитра красок. Но под нею пульсирует простота и 
противоречивость творения. На далеком Севере и на других краях 
земли мы видим инь и ян Вселенной: танцующее переплетение черно-
го и белого, полярной ночи и дня, камня и льда, суши и пучины, скла-
док скал и глади воды. На этих рубежах шума нет, есть одна суть. Здесь 
можно уловить простое и важное, мир теряет нюансы и проступает в 
своей глубинной дуальности». 

Открывает экспозицию «Утро» — Ходуткинские горячие источни-
ки на Камчатке в утреннем тумане. Еще одно камчатское фото, с кото-
рым перекликается «Утро», — «Сказка» — вулкан Кроноцкий, увиден-
ный из иллюминатора вертолета. На удивление ровно-правильный 
конус, кажущийся отстраненным и враждебным. Действующий вул-
кан на Камчатке, который так и не раскрыл многие свои тайны. Гово-
рят, что этот вулкан признан одним из самых загадочных в мире, дол-
гое время считался потухшим. Но по оценкам ученых, в его недрах со-
держится столько огненной силы, которая способна уничтожить все 
вокруг на многие километры.  

На фотографиях Ермолая Солженицына мы почти не видим фигур 
и уж точно не видим лиц. Одинокая фигура посреди заснеженной и 
ярко освещенной солнцем площади в якутском Мирном. Яркий мо-
мент, вспышка, и только тень, и только следы на снегу. Вот он тот миг, 
который так хочет в своих работах остановить фотограф. Это фото на-
звано красноречиво — «Судьба». Причем благодаря отсутствию цвета 
фото играет, черно-белый вносит особую недосказанность — а кто эта 
фигура, а куда она идет и какой судьбой ее сюда занесло, мы не знаем. 
«Черно-белая фотография — по определению всегда искажение, а зна-
чит, авторская интерпретация, — говорит фотограф. — Черно-белый 
снимок приглашает к общению, предлагает разделить не только со-
держание кадра, но и эмоции, которые он вызывает». 

У «Маски скорби» в Магадане Ермолай Солженицын снял безмол-
вные серые камни с высеченными на них символами разных религий 
и символикой коммунизма. На фото сконцентрировалась вся траге-
дия прошлого: перед палачами все равны. 

«След» — узор от якутских рек, снятый с самолета, как капилляры 
Земли, как причудливый рисунок на ее ладони, как напоминание о 
торжестве жизни. 

Закрывает экспозицию фотография «Вечность», на которой запе-
чатлены Ленские столбы в Якутии, снятые в июле 2014 года. Камен-
ный лес в дымке — знаменитый природный парк и ледяная Лена, в ко-
торую автор фото отважился окунуться. Космический край Земли. 

«Для меня фотография стала формой дневника, мастерской сози-
дания», — признается Ермолай Солженицын. И приглашает всех в 
свою мастерскую: выставка будет открыта в фойе медиацентра «РГ» в 
течение месяца. 

«В путь». В порту Петропавловска-Камчатского, июль 2016.

«Вечер». На борту кратера вулкана Ксудач, Камчатка, сентябрь 2018.

С 2013 года в поездках Ермолай Солженицын почти не расстается с фотоаппаратом. «Сказка». Вулкан Кроноцкий, Камчатка, сентябрь 2018.

А К Ц Е Н Т

Вывел для себя несколько правил. 
Если можно задержаться на два дня —
задержись. Если есть время на отклоне-
ние от маршрута — сделай крюк. 
Ни разу не пожалел. Такие незапрограм-
мированные дни — это подарки, подпитка, 
расширение кругозора 

Прямая речь 
Ермолай Солженицын, фотограф: 

— Есть у меня также четко осознаваемое чувство корней, связанное с зем-

лями старой России. С местами, где история лепилась еще до империи, 

до влияния Западной Европы и иногда даже до монголо-татарского ига. 

Получается, что эти истоки незаметно впитывались в детстве — хоть и вер-

монтском. Через книги, картинки, сказки, стихи. Откладывались в памяти. 

И, увидев по-настоящему эти места только лет через сорок, я понял, 

что они оказались очень родными. Иногда почти музейными, а обычно 

просто тихими, красивыми, гармоничными. Тут в воздухе витают старая 

Россия и молитвы прошлого...

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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